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Валерий Сурганов

Вчера Миннацэкономики презенто-
вало новую Стратегию экономиче-
ского развития страны до 2025 года. 

Она состоит из пяти стратегических при-
оритетов, содержит 20 стратегических 
инициатив, под них сформирован 21 на-
циональный индикатор. Но самое главное, 
в ней формируется семь национальных до-
стижений.

Как заявил министр национальной эко-
номики Куандык Бишимбаев, в экономи-
ческой сфере до 2025 года ведомство ви-
дит повышение благосостояния граждан, 
и задача правительства – довести ВВП на 
душу населения по паритету покупатель-
ской способности до $35 тыс. 

Еще один очень важный приоритет 
– это здоровая нация. Задачу кабмина в 
этом ключе Бишимбаев видит через при-
зму доведения продолжительности жиз-
ни в Казахстане до 75 лет с сегодняшних 
72 лет. Кстати, как один из итогов 25-ле-
тия страны, Бишимбаев отметил почти в 
пять раз упавшую материнскую и детскую 
смертность. По его словам, это произо-
шло благодаря большим инвестициям в 
здравоохранение. «Все города будут ох-
вачены централизованным водоснабже-
нием – 100%. В селах мы ставим задачу 
довести до 80% обеспеченность водоснаб-
жением. У нас очень большое количество 
малочисленных сел, куда сложно прове-
сти водопровод, поэтому пока мы оста-
навливаемся на 80%. Наконец, доступное 
и востребованное образование: наши ма-
ленькие граждане получат возможность 
от 3 до 6 лет учиться в дошкольных учреж-
дениях. Охват должен составить 100%. От 
1 до 6 лет – охват планируется до 80%. К 

тому же около миллиона человек полу-
чат бесплатно первую рабочую специаль-
ность – это проект президента по бесплат-
ному профессионально-техническому 
образованию. 

Доступное жилье – наша задача по про-
грамме «Нурлы жер» – возвести до 100 млн 
кв. метров жилья за девять лет. По сути, 
мы должны выйти на 10 млн квадратов 
жилья ежегодно, и более миллиона семей 
благодаря этой программе должны улуч-
шить свое жилищное положение. Обеспе-
ченность жильем возрастет с 21 квадрат-
ного метра до 25 квадратов на человека», 
– рассказал Куандык Бишимбаев. 

Кроме того, Миннацэкономики плани-
рует расширить программу микрокреди-
тования и подготовки предпринимателей, 
что даст возможность людям начать свое 
собственное дело. Фокус должен сменить-
ся с найма на получение стабильного дохо-
да за счет своих собственных навыков. Со-
ответствующая программа уже готовится. 
Она предполагает возникновение до 500 
тыс. новых предпринимателей. 

Реинвестиции «Нурлы жола» 
в «Нурлы жер»
В целом, поддержав стратегию Минна-
цэкономики и правительства, один из 
экспертов, известный экономист Галым 
Хусаинов задался вопросом: будут ли ин-
тегрированы в Стратегию-2025 другие ра-
нее принятые экономические программы 
правительства. 

«В стратегии очень много написано о 
капитальных расходах для реализации 
плана до 2025 года – 100 млн квадратных 
метров жилья, строительство школ, дет-
ских садов, инфраструктуры. На самом 
деле это очень большой объем денег, ко-

торый потребуется для данных мероприя-
тий. Просчитывало ли Миннацэкономики 
источники их фондирования, потому что 
у нас зачастую бывает так, что напишут, 
а потом денег не оказывается. И програм-
му просто забывают – живой пример – это 
наши СЭЗ. То есть у нас о СЭЗ говорят мно-
го, но де-факто нет ни одной нормально 
работающей СЭЗ. Причем лучше постро-
ить одну нормальную СЭЗ, чем 10 недо-
строенных. В этом плане нужна стратегия, 
которая была бы адаптирована к нашим 
возможностям по финансированию», – 
сказал Галым Хусаинов. 

Также экономист задал вопрос: «Мы 
говорим, что снижаем ненефтяной дефи-
цит бюджета до 7-8%, при этом мы пи-
шем амбициозные цели по строительству 
инфраструктуры, по социальному стро-
ительству, но это на самом деле требует 
увеличения госраходов. И, соответствен-
но, как мы будем закрывать данный дефи-
цит?» «Что касается инфляции, мы ставим 
индикатор – 3-4%, однако все мы знаем, 
что зажатие инфляции всегда ведет к вы-
соким процентным ставкам в краткосроч-
ном периоде, а в долгосрочном периоде 
это всегда сокращение предложения и со-
кращение спроса – только так можно пода-
вить инфляцию. Но экономического роста 
без инфляции и спроса достичь сложно», 
– констатировал он. 

Тем не менее Куандык Бишимбаев раз-
веял опасения эксперта, пояснив, что, во-
первых, все программы будут интегриро-
ваны со стратегией. А, во-вторых, вовлечь 
в ее реализацию необходимо внебюджет-
ные ресурсы, в частности финансовый 
сектор. 

Новая стратегия 
Куандыка Бишимбаева
На каких задачах сфокусируется Миннацэкономики  
до 2025 года
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КРЕдиты В 
оБРАБотКу:  
плюС 14,8%

Уход от сырьевой экономики перенапра-
вил банковскую систему в производство: 
кредитование обрабатывающей промышлен-
ности за год выросло на 14,8%, горнодобы-
вающей – сократилось на 2,1%. Точки роста 
перерабатывающей отрасли – легпром (плюс 
58,1% в кредитовании текстильной и швейной 
промышленности) и машиностроение (плюс 
56,2% в кредитовании производства транс-
портных средств и оборудования). Несмотря 
на общий рост кредитного портфеля промыш-
ленной сферы (за год – плюс 12,2%, до 1,8 трлн 
тенге по итогам сентября), распределение 
внутри ссудного портфеля отрасли неравно-
мерно. В то время как кредитование горнодо-
бывающего сектора и разработки карьеров 
сужается (минус 2,1% год к году, до 365,7 млрд 
тенге по итогам сентября), ссудная поддержка 
обрабатывающему сектору, напротив, растет – 
плюс 14,8% за год, до 1,2 трлн тенге. Для срав-
нения, в прошлом году рост кредитов в сектор 
добычи составлял 30,1% против 7,4% в секторе 
обработки. Кредитная политика БВУ опреде-
ляется уходом РК от сырьевой экономики и 
госпрограммами поддержки обрабатывающе-
го сектора («ГПИИР 2015−2019», «Дорожная 
карта бизнеса – 2020», «Программа развития 
регионов – 2020» и т. д.). В частности, после 
перезагрузки и актуализации летом 2016 года 
ключевой программы развития производ-
ственного сектора – ГПИИР – холдинг «Байте-
рек» привлекает дополнительно три бюджет-
ных кредита на общую сумму 97,9 млрд тенге. 
Средства предназначены АО «Банк развития 
Казахстана» и АО «БРК-Лизинг» для финан-
сирования ими инвестиционных проектов в 
ГПИИР и ДКБ-2020, сообщает пресс-служба 
премьер-министра РК. (energyprom.kz)

СЕРБСКий БизНЕС 
пРиглАСили К 
пРиВАтизАЦии

Премьер-министр Казахстана Бакытжан 
Сагинтаев пригласил сербских бизнесменов к 
участию в программе «Нурлы жол», а также к 
участию в программе приватизации и работе 
Международного финансового центра «Аста-
на». Об этом стало известно в ходе казахстан-
ско-сербского бизнес-форума, который про-
шел в Астане. «С участием международных 
финансовых организаций за это время мы по-
строили автомобильный коридор Западная 
Европа – Западный Китай протяженностью 
более 2700 км, построена железная дорога 
Жезказган – Бейнеу в сторону Каспия, более 1 
тыс. км новых железных дорог. Тем самым мы 
соединили выход к Туркменистану, оттуда в 
Иран и дальше Персидский залив. В рамках 
коридора Западная Европа – Западный Китай 
мы выходим на Россию, Астраханскую об-
ласть, дальше выходим до Санкт-Петербурга 
и через Балтийское море выходим на Евро-
пу. Мы имеем свои терминалы в китайском 
порту Ляньюньган. Даже в рамках коридора 
Западная Европа – Западный Китай по евро-
пейским стандартам мы будем строить много 
пунктов сервиса. Каждые 50 км, 100 км. МСБ 
Сербии может принять активное участие, 
грузопоток и проходимость будут очень 
высокими. Я думаю, ваши вложения будут 
быстро окупаться», – рассказал Бакытжан 
Сагинтаев. Также премьер-министр Казах-
стана призвал бизнесменов Сербии к актив-
ному участию в программе приватизации и 
работе Международного финансового цен-
тра «Астана». (Соб. инф.)

МолдАВия пРоВЕдЕт 
РЕФЕРЕНдуМ о 
ВСтуплЕНии В ЕАЭС

Новоизбранный президент Молдавии 
Игорь Додон заявил о необходимости отмены 
соглашения об ассоциации Молдавии с Евро-
пейским союзом и проведении референдума 
о вступлении в Евразийский экономический 
союз. Победивший во втором туре президент-
ских выборов Молдавии лидер «Партии со-
циалистов» в интервью изданию «Известия» 
рассказал о своих приоритетах на посту главы 
государства. Игорь Додон подтвердил, что его 
первый визит в качестве президента состоится 
в Россию. Игорь Додон отметил отсутствие по-
зитивных тенденций в экономике Молдавии 
после вступления в ЕС и в целом за последние 
годы правления проевропейских политиков. 
Новый президент Молдавии заявил о том, 
что выступает за интеграцию с Евразийским 
экономическим союзом и в дальнейшем по 
вопросу вступления в ЕАЭС будет проведен 
референдум. (vestifinance.ru)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

АСХАТ ОРАЗХАН
назначен руководителем Департа-
мента юстиции Жамбылской обла-
сти

БАХТИЯР УНЕРБАЕВ
назначен акимом Текели 

БЕйБИТБЕК 
ЖАйЛыБАЕВ

назначен руководителем управле-
ния земельных отношений Жамбыл-
ской области

БЕРИК ШОЛПАНКУЛОВ
назначен председателем Комитета 
по финансовому мониторингу Ми-
нистерства финансов РК

ГАЛыМЖАН 
КОЖАКАНОВ

назначен генеральным директором 
ТОО «Ратиофарм Казахстан»

ГУЛьНАРА МЕРГЕНОВА
избрана судьей Верховного суда  
РК

ДАУЛЕТ ЕРГОЖИН
избран президентом Ассоциации 
лыжных видов спорта Казахстана

ДМИТРИй ГОЛОБУРДА
назначен вице-министром оборон-
ной и аэрокосмической промышлен-
ности РК

ЕРЛАН АБДАКАСОВ
назначен заведующим Ситуацион-
ным центром Совета Безопасности 
РК

ЖАКСыЛыК ОМАР
назначен заместителем акима Алма-
тинской области

КАйДАР КАРАКУЛОВ
назначен командующим войсками 
регионального командования «Аста-
на»

МАРАТ ШИБУТОВ
избран председателем Попечитель-
ского совета Общественного фонда 
«Транспаренси Казахстан»

МАХАМБЕТ 
ДОСМУХАМБЕТОВ

назначен первым вице-министром 
энергетики РК

ТАЛГАТ КАйНАРБЕКОВ
назначен акимом Капшагая 

ТИМУР КУЛИБАЕВ
избран президентом Федерации во-
дных видов спорта РК

КАДровЫе 
ПереСтАновКИ 
И нАЗнАченИя

АСтАНА и БЕлгРАд 
зАпуСтят 
АВиАСооБщЕНиЕ

Казахстан и Сербия планируют подписать 
меморандум об открытии нового прямого 
авиарейса Астана – Белград, об этом сообщил 
министр по инвестициям и развитию Казах-
стана Женис Касымбек. Ранее стало известно 
о том, что в 2017 году планируется открытие 
восьми новых международных авианаправле-
ний, которые соединят Астану со столицами 
Евросоюза. На данный момент столица Казах-
стана имеет авиасообщение с 16 странами по 
25 международным маршрутам. В том числе 
пять направлений – это международные фи-
нансовые центры, такие как Франкфурт, Лон-
дон, Дубай, Гонконг, Сеул. Еженедельно из 
Астаны выполняется 415 рейсов.  (Соб. инф.)

новоСтИ неДеЛИ

КАЗАхСтАн

Виктория Кучма

Выпуск коллекционных монет даже 
сегодня остается привилегией для 
государств. Это большой имидже-

вый проект, который говорит о статусе 
национальной валюты и показывает воз-
можности Монетного двора, позволяя нац-
банкам заключать межгосударственные 
контракты на чеканку циркуляционных 
монет. К 23-й годовщине тенге главный 
дизайнер Нацбанка РК Алмат Басенов рас-
сказывает об особенностях монет made 
in Kazakhstan, их международном при-
знании и инвестиционной привлекатель-
ности.

– Каковы возможности нашего Мо-
нетного двора?

– Сегодня мы полностью обеспечи-
ваем Казахстан разменными монетами, 
не уступающими по своим характери-
стикам европейским или американским. 
С 1999 года выпускаем коллекционные 
монеты из золота и серебра высшего каче-
ства proof наравне с ведущими монетны-
ми дворами. Освоили производство уни-
кальных серебряных монет диаметром 
100 мм и весом в килограмм. Также казах-
станский Монетный двор изготавливает 
госнаграды, памятные медали, нагруд-
ные знаки (налажено даже производство 
столового серебра, фурнитуры, предста-
вительских сувениров, – ред.). За все эти 
годы мы выпустили около 400 разновид-
ностей монет, в том числе из серебра, зо-
лота, с драгоценными металлами. В год 
получается около 15 монет.

– Что отличает казахстанские моне-
ты?

– Конкуренция в мире по созданию 
коллекционных монет достаточно серьез-
ная. Но Казахстан можно назвать одним 
из законодателей в технологиях чеканки. 
Например, технология с применением 
танталовых вставок – это наше запатен-
тованное ноу-хау. Только мы имеем право 
ее применять. Тантал – металл, который 
активно используется в аэрокосмической 
промышленности. И, тематически вне-
дрив тантал в серию «Космос», мы пораз-
или мир – очень много наград затем полу-
чили именно за эту серию. Или, к примеру, 
«деньга» с дыркой посередине – на тот мо-
мент, в 2004 году, никто так не делал, при-
чем цветная оксидировка там – это очень 
сложная технология, еще одно наше ноу-
хау.

– Каких именно высоких наград 
мы удостоены?

– Наши монеты были отмечены уже 
в 20 номинациях. Среди них очень се-
рьезные награды. Например, проходящий 
в Берлине конкурс всемирно известного 
каталога Краузе. В состав жюри входят 
44 человека: видные дизайнеры, эксперты. 
Выиграть номинацию в данном конкурсе 
очень сложно. У нас таких номинаций две.

Или, например, Конференция дирек-
торов монетных дворов в австралийской 
Канберре. Тайным голосованием дирек-
тора выбирают лучшую монету. Тогда, 
в 2010 году, в мире было ровно 50 монет-
ных дворов, и, представьте, 47 директоров 
отдали предпочтение казахстанской мо-
нете «Тигр». Причем сразу в двух главных 
номинациях – «Самая красивая монета 
года в мире» и «Самая успешная техноло-
гически выполненная монета».

«Винченце Нумизматиком» трижды 
отмечены в Италии. На Конференции 

директоров монетных дворов в Мекси-
ке «Родина яблок» получила главный приз 
в номинации «Самая красивая серебряная 
монета 2014 года». Монету «Атилла» жюри 
российского конкурса «Монетное Созвез-
дие – 2010» назвало монетой года, она же 
стала «Лучшей монетой по исторической 
теме» на выставке в Берлине World Money 
Fair.

– Как происходит процесс дизайна, 
выбор темы?

– Помимо традиционной функции На-
ционального банка как финансового регу-
лятора, у него есть другая немаловажная 
миссия – экспорт культурно-историче-
ских ценностей. Ее мы как раз осущест-
вляем через монеты, банкноты, где ото-
бражаем важные исторические события, 
важных людей, которые повлияли на ход 
нашей истории. Бывает, что и за день-два 
рождается какая-то новая идея, месяц – 
крайний срок.

– Как меняется рынок коллекцион-
ных монет в Казахстане?

– Очень сильные перемены за послед-
ние пять лет. Если раньше наши монеты 
покупали практически на сто процентов 
коллекционеры, то сейчас крен произошел 
в сторону сувенирного сегмента, и, соот-
ветственно, традиционную монету уже 
редко встретишь среди памятных, коллек-
ционных. Она рассматривается прежде 
всего как подарок. В целом многие дворы 
в мире для этого сейчас эксперименти-

руют с формами, применяют различные 
вставки, бриллианты и полудрагоценные 
камни.

– Как вы относитесь к этой тенден-
ции?

– Мы стараемся балансировать. По-
скольку класс коллекционеров у нас еще 
не сформирован в стране, соответственно, 
через подарочный сегмент мы стараемся 
привлекать, формировать прослойку на-

селения, которая бы этим активно зани-
малась. Именно коллекционированием.

– Насколько выгодно сегодня инве-
стировать в монеты?

– Рост всегда есть. Уже через год моне-
та вырастает в цене как минимум на 70%. 
Еще не было прецедентов в мире, чтобы 
монета стоила меньше того, за сколько 
ее выпустили. Поэтому здесь однозначно 
очень привлекателен инвестиционный 
рынок. И вы ничем не рискуете. Всегда 
можно прийти и разменять ее в Нацио-
нальном банке – ее примут по весу сере-
бра. А на вторичном рынке она точно будет 
стоить дороже.

– Как формируется цена на коллекци-
онную монету?

– Все зависит от веса, от цен на драг-
металл на момент покупки сырья Монет-
ным двором. Это первое. Второе, конечно, 
технология: дороже, если это частичная 
позолота или оксидирование, или брил-
лиант есть. Очень влияет на цену, если 
это впервые примененная технология. На-
пример, всего за три дня была раскуплена 
монета к годовщине ЕАЭС. Никто не ожи-
дал такого успеха от «политической» мо-
неты! Но здесь свою роль сыграли мини-
мальный тираж – всего тысяча – и наша 
новая технология цветной тампопечати, 
мы ее впервые применили в этой монете.

Еще один важный момент – тираж. Чем 
он меньше, тем выше интерес нумизматов. 
У нас тираж – от тысячи до пяти-семи ты-
сяч, но мы будем его сокращать, скорее 
всего. Перевыпуску такой эксклюзивный 
товар, как монеты, никогда не подлежит – 
банк-эмитент очень четко регулирует 
тираж. Единственное, что мы использо-
вали, – это ремикс. Мы сделали «Соляр-
ное божество» в новой серии «Достояние 
республики», но уже в совершенно другом 
дизайне. Очень успешно получилось. Я ду-
маю, что мы эту практику будем дальше 
использовать.

– Что представляет собой вторичный 
рынок монет в Казахстане?

– Вторичный рынок формируют кол-
лекционеры. Их сейчас примерно 20% 
на рынке из тех людей, которые покупа-
ют монеты. Остальные, повторюсь, берут 
на подарки. У нас есть региональные об-
щества нумизматов. Наиболее активные 
в Алматы, Караганде и Астане. Мы сейчас 
открыли группу в Facebook «Памятные мо-
неты Национального банка Казахстана», 
там много коллекционеров разного уров-
ня. Для многих из них это бизнес, и они 
хотят видеть среди выпускаемых монет 
интересные темы с точки зрения продаж.

– Какие монеты, серии самые успеш-
ные и востребованные среди нумизма-
тов?

– Из монет, я думаю, это «Солярное бо-
жество» 2000 года из серии «Петроглифы 
Казахстана». Идея родилась в разговоре 
с Муратом Ауэзовым. Сегодня эта монета 
считается одной из самых дорогих на вто-
ричном рынке.

Наиболее востребованная серия, 
на мой взгляд, – «Золото номадов». Здесь 
изображены археологические находки. 
Она очень успешна в качестве подарка. 
Серебряные монеты, кстати, чаще раску-
пают, чем золотые.

– Над чем сейчас вы работаете?
– На днях, 4 ноября, вышла замечатель-

ная монета, которая, по моему мнению, 
должна быть отмечена на каком-нибудь 
конкурсе. Это монета «Культегин». Если 
помните, памятная банкнота «Культе-
гин» была признана IBNS лучшей в мире 
в 2013 году, она обогнала новую 100-долла-
ровую купюру и 5 евро. Теперь мы решили 
воплотить эту идею в металле. Усложнили 
ее, совместив с мотивами Бехистунской 
надписи. Кроме того, ко Дню националь-
ной валюты мы приурочили выпуск юби-
лейной монеты «25 лет Независимости 
Казахстана».

дмитрий Совин

дирекция 28-й Всемирной зимней 
универсиады – 2017 подписала 
соглашения о сотрудничестве 

с кондитерской фабрикой «Рахат» и 
компанией «доктор Веб – Центральная 
Азия». Церемония подписания состоялась в 
среду, 16 ноября

Шоколад и печенье с логотипом
«Рахат» представит в качестве спонсорской помощи бо-
лее 8,5 тонн кондитерских изделий – конфет, шоколада, 
вафель, печенья. Из них более 2 тонн предназначены для 
питания участников Игр, для клиентских групп в атле-
тической деревне. Остальной объем будет использован 
для питания на спортивных объектах Универсиады, в 
ходе официальных мероприятий, конференций и др.

Став официальным партнером Универсиады, «Рахат» 
получил право использовать логотип Игр на упаковке 
своей продукции, в частности, на упаковке шоколада 
«Казахстанский» и печенья «На здоровье!».

«Мы считаем, что именно эти продукты мы можем 
предложить как качественное и сбалансированное пи-
тание не только участникам состязаний, но и гостям 
Универсиады. В качестве питания для спортсменов мы 
определили печенье «На здоровье!». Этот продукт не со-
держит сахара, для его производства мы не используем 
консерванты», – отметила Зауреш Толеубаева, директор 
по экономике и финансам АО «Рахат».

Алексей Захарченко, директор по маркетингу АО «Ра-
хат», уточнил, что печенье «На здоровье!» с логотипом 
Универсиады-2017 уже в продаже, а шоколад «Казах-
станский», отмеченный логотипом, поступит на торго-
вые полки в ближайшее время. Поддерживать линейку 
с логотипом на упаковке фабрика будет на протяжении 
всей Универсиады и в течение некоторого времени по-

сле – чтобы, как отметил спикер, максимально продлить 
хорошие впечатления от Игр.

«Рахат» – самая известная кондитерская компания 
Казахстана, это узнаваемый бренд, наша гордость. У 
гостей Универсиады благодаря «Рахату» появится воз-
можность не только увидеть Игры, но и попробовать их 
на вкус. Мы уверены, что одним из сувениров, который 
привезут домой спортсмены, туристы, делегаты, станет 
легендарный шоколад и конфеты», – сказала во время це-
ремонии заместитель директора Дирекции по подготов-
ке и проведению 28-й Всемирной зимней Универсиады 
2017 года в городе Алматы Камила Лукпанова.

«Тот факт, что Алматы стал столицей 28-й Универси-
ады, – это подтверждение авторитета и престижа нашей 
страны в мировом сообществе. Когда мы получили пред-
ложение о спонсорстве, с большим удовольствием и же-
ланием его приняли», – поделилась Зауреш Толеубаева.

против кибератак и сбоев
«Информационная безопасность, защита данных – это 
важнейшая часть общей системы безопасности Универ-
сиады. Мы надеемся, что благодаря сотрудничеству с 
компанией «Доктор Веб» вся IT-инфраструктур Игр бу-
дет надежно защищена», – отметила Камила Лукпанова, 
представляя второго партнера.

Она пояснила, что «Доктор Веб» обеспечит безопас-
ность работы персональных компьютеров, мобильных 
устройств и серверов, задействованных в проведении 
28-й Универсиады. Для этих целей компания предоста-
вит новейшие продукты для защиты информации и по-
следние разработки для комплексной защиты рабочих 
станций, серверов и мобильных устройств от вирусных 
атак.

«Для нас большая честь стать партнером 28-й Все-
мирной зимней Универсиады – 2017 года в городе Ал-
маты. В современном мире ни одно событие подобного 
масштаба не обходится без использования информа-
ционных технологий. К сожалению, информационные 
технологии подвержены киберугрозам. Всегда воз-

можны кибератаки, либо какие-то сбои, не связанные 
с преступниками», – сказал Виталий Бугаев, замести-
тель генерального директора ТОО «Доктор Веб – Цен-
тральная Азия».

Он выразил надежду, что и в этот раз компания «от-
работает успешно». Спикер имел в виду предыдущий 
опыт работы компании на спортивных соревнованиях 
в Казахстане. Компания обеспечивала информацион-
ную безопасность персональных компьютеров и мо-
бильных устройств на 7-х зимних Азиатских играх в 
2011 году.

о стандартах и рекордах
В целом, говоря о питании участников Универсиады, 
представитель Дирекции Камила Лукпанова сообщи-
ла, что программой питания занимается конкретный 
департамент Дирекции. Линейка будет выстроена со-
гласно минимальным требованиям и рекомендаци-
ям Международной федерации студенческого спорта 
(FISU). Будут представлены разные кухни – азиатская, 
европейская, средиземноморская, халал и пр. Обяза-
тельное условие – наличие кухни для вегетарианцев. 
Все пожелания по категориям питания в меню будут со-
блюдаться – не только по горячему питанию, салатам, 
но и по кондитерским изделиям, десертам, напиткам.

Отметим, что в число партнеров Универсиады-2017 
ранее вошли компании «Технодом», Coca-Cola, МЕГА, 
Международный аэропорт Алматы, «Эйр Астана» и пр.

Напомним, 28-я Всемирная зимняя Универсиада 
пройдет в Алматы с 29 января по 8 февраля 2017 года. 
К настоящему времени заявки на участие подали 57 
стран, последним в этом списке стал Иран. Оконча-
тельное количество стран определится 1 января 2017 
года, как ранее сообщил аким Алматы Бауыржан 
Байбек. Глава города также отметил, что количество 
участников, зарегистрировавшихся на Игры 2017 
года, уже превысило максимальное количество за 
историю Игр. В 25-х Играх в турецком Эрзуруме со-
ревновались команды из 52 стран.

Статус «proof»
Ко Дню тенге главный дизайнер Нацбанка рассказал  
о возможностях Монетного двора в Казахстанеуниверсиада-2017 обрела 

двух новых партнеров
Один поставит кондитерские изделия, другой обеспечит информационную 
безопасность 

Алина Смирнова

Поправки в Закон о СМИ еще дале-
ки от принятия, но уже вызвали 
бурные дискуссии в медиабизнесе. 

Главные опасения журналистов касались 
пунктов о разглашении персональной ин-
формации о чиновниках, о согласовании 
цитат спикеров даже при их публичных 
выступлениях и др. Если бы законопроект 
был бы принят в текущем статусе, то по-
ложение СМИ осложнилось. Но с другой 
стороны, документ восполняет реальную 
необходимость в некоторых нормах и сде-
лает СМИ качественнее и эффективнее. 
Обсуждение закона стало темой главного 
заседания Медиакурултая-2016.

У документа набралось уже 200 попра-
вок. Почему так много? Возможно, первая 
версия была слабой, а может, авторы стре-
мятся к совершенству. Судя по действи-
ям министерства, второй вариант ближе 
всего к истине. Законопроект отправили 
в редакции многих казахстанских СМИ, 
обсудили с группой из 60 политиков, пред-
ставителей НПО и медиа и получили об-
ратную связь от журналистов.

«Закон обсуждается беспрецедентно 
открыто», – заявила юрист «Интерньюс» 
Ольга Диденко. Эксперт выступила с пре-
зентацией плюсов и минусов законопро-
екта. Из хороших новостей: возвращение 
рекламы пива, пивных напитков и вина, 
изменение мер административной ответ-
ственности СМИ и новые правила работы 
пресс-служб и пресс-секретарей. Опасе-
ния юриста включали новый регламент 
запроса и получения журналистами ин-
формации, который в перспективе может 
привести к полному переходу к письмен-
ной форме общения с журналистами. 
Тревожным пунктом также является ис-
ключение ответственности за непредо-
ставление информации в ответ на запрос 
СМИ. Но закону не хватает некоторых 
норм. Например, открытой информации 
о собственниках СМИ, обязательной мар-
кировки рекламного контента. Еще один 

важный пункт – установление повышен-
ного уровня терпимости по отношению 
к критике публичных персон, а также не-
вмешательство собственников в редакци-
онную политику.

Политолог и директор Группы оцен-
ки рисков Досым Сатпаев нашел в законе 
«троянского коня»: норма об ответствен-
ности за разжигание розни дублирует 
статью из Уголовного кодекса. Однако ни 
в законопроекте, ни в кодексе нет опреде-
лений, какие именно действия можно на-
звать разжиганием розни. «Аморфность 
дефиниций в законе дает возможность 
манипулировать законопроектами и го-
сударственными решениями», – заявил 
политолог.

Еще одну сложность нашел Шавкат Са-
биров, президент Интернет-ассоциации 
Казахстана. По его мнению, чиновникам 
нет смысла вмешиваться в деятельность 
блогеров. «В интернете почти каждый 
день появляется новый вид деятельности, 
и невозможно менять закон под каждый 

из них. Упаси боже регулировать блоге-
ров! Закон должен регулировать профес-
сиональную деятельность», – уверен Шав-
кат Сабиров.

Министр информации и коммуника-
ций РК Даурен Абаев согласился рассмо-
треть озвученные поправки и обозначил 
свою позицию. «Не вижу ни одного во-
проса, на который не можем ответить. 
Было мнение, что мы работаем несистем-
но, но законопроект – это и есть система. 
Вся система будет улучшена. Проделана 
огромная работа, прежде чем мы вынесли 
законопроект на обсуждение. Некоторые 
предложения уже приняты и доработаны. 
Это не «закручивание гаек», это для конеч-
ного потребителя, для граждан страны», – 
заверил Даурен Абаев.

Если закон не оправдает оптимистич-
ных ожиданий, то медиа окажутся в труд-
ном положении. Помимо возможных огра-
ничений в законе, СМИ зависят от кризиса 
на рынке рекламы. Слабое развитие инду-
стрии подтверждает статистика из высту-

пления Багдата Коджахметова, генераль-
ного директора «31 канала». В конце 2015 
года зафиксировано падение рекламного 
рынка на 46%, снижение продолжилось 
и в 2016 году. Ближайшим к нам рынком 
является российский, поэтому при анали-
зе невольно напрашиваются сравнения: 
в России 600 крупных рекламодателей 
и более 4 тысяч брендов, в Казахстане 
же это всего 350 рекламодателей и 600 
брендов. Такая узость рынка, безусловно, 
существенно усложняет заработок на ре-
кламе. Однако коммерческие телеканалы 
надеются на разрешение рекламы слабо-
алкогольных напитков на телевидении – 
это должно обеспечить прирост дохода на 
уровне около 11%.

Рекламный рынок Казахстана настоль-
ко скромный, что его объем меньше объ-
ема рынка госзаказа – это 37 и 40 млрд 
тенге соответственно. При этом госзаказ 
складывается из госинформзаданий, ко-
торые государственные СМИ получают 
напрямую, и госинформзаказа, который 
реализуется посредством тендеров. Доля 
последнего составляет всего 10%, тогда 
как 90% – это прямое распределение бюд-
жетных средств по государственным СМИ. 
Одной из серьезных проблем является от-
сутствие прозрачности при определении 
размеров сумм, которые тратятся госу-
дарством на освещение тех или иных тем. 
Директор Правового медиацентра Диана 
Окремова привела любопытный факт: 
иногда на саму деятельность тратится де-
нег меньше, чем на ее освещение. Так, на-
пример, вышло с развитием государствен-
ного языка.

Татьяна Старцева (TNS Central Asia) 
выступила с информацией о текущем со-
стоянии медиарынка. Объем рекламного 
рынка составляет около 37 млрд тенге, и 
эксперты ожидают дальнейшее снижение 
примерно на 10%, причем основное сни-
жение придется на печатные издания. В 
среднем люди тратят на телевидение 57% 
своего времени, аудитория традиционной 
прессы же составляет всего 2%.

Что сильнее: медиабизнес, 
кризис или закон?
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ЕБРР пРогНозиРуЕт 
ВВп РК В 0,7%  
В 2016 году

Европейский банк реконструкции и раз-
вития оценивает рост экономики Казахста-
на в 2016 году как 0,7% к ВВП. С точки зрения 
экономической перспективы, когда позади у 
нашей республики было несколько сложных 
лет, ЕБРР считает такой показатель удов-
летворительным. В то же время банк про-
гнозирует рост казахстанской экономки до 
2,4% к ВВП в следующем 2017 году. Об этом 
было заявлено в Астане в рамках Доклада 
международного финансового института 
«О переходном процессе на 2016-2017 годы». 
Как заявил заместитель директора, главный 
региональный экономист ЕБРР Агрис Пре-
иманис, 0,7% роста ВВП в этом году ниже, 
чем прогнозировал Европейский банк ре-
конструкции и развития. Прогноз ЕБРР был 
в 1,1%. «Но главное, на что здесь нужно об-
ратить внимание, – это насколько уверенно 
чувствует себя казахстанский бизнес и тот 
бизнес, который хотел бы инвестировать в 
Казахстан. В отношении следующего года 
мы считаем, что рост составит 2,4%. Что уже 
значительно. Также по инфляции мы знаем, 
что сейчас она очень высокая в республике. 
Наши прогнозы говорят, что она снизится до 
7,5%. В этом же году, по нашим оценкам, она 
составляет 14,8%», – сообщил Агрис Преима-
нис. (Kapital.kz)

В 2018 году 
иНФляЦия МоЖЕт 
СоСтАВить 5-7%

В сообщении Национального банка РК 
отмечается, что при базовом сценарии (при 
цене на нефть 40 долларов за баррель) инфля-
ция в Казахстане в течение 2017 года будет 
находиться в целевом коридоре 6-8%. «В 2018 
году инфляция начнет плавное вхождение в 
коридор 5-7%. Замедление инфляции будет 
происходить в результате стабилизации си-
туации на мировых товарных рынках, про-
ведения нейтральной налогово-бюджетной 
политики, слабого внутреннего спроса и 
сберегательного поведения экономических 
агентов, в том числе из-за проведения уме-
ренно-сдерживающей денежно-кредитной 
политики в 2016 году», – отметили в Нац-
банке. В Национальном банке считают, что 
внешний фон, с точки зрения инфляционных 
процессов, будет благоприятным. «Замед-
ление инфляции в России, которая является 
основным торговым партнером Казахстана, 
будет способствовать замедлению импорта 
инфляции. Низкие темпы роста мировой 
экономики на фоне высокой урожайности 
основных зерновых культур будут способ-
ствовать низким темпам роста цен на продо-
вольственные товары», – уточнили в главном 
банке страны. (Kapital.kz)

НАЦБАНК СНизил 
СтАВКу до 12%

Национальный банк снизил базовую став-
ку с 12,5% до 12%. Коридор остался без изме-
нений – +/-1%. Ставки по операциям изъятия 
ликвидности и по операциям предоставления 
ликвидности будут находиться внутри кори-
дора от 11% до 13%. Данное решение обуслов-
лено понижательной динамикой инфляции, 
которая полностью соответствует траектории 
прогноза Нацбанка. Об этом на брифинге в 
Астане заявил председатель Нацбанка РК Да-
нияр Акишев. Он сообщил, что продолжается 
дедолларизация банковских вкладов и сни-
жение инфляционных ожиданий населения. 
При этом в Нацбанке достаточно взвешенно 
подходят к решению по базовой ставке: ее 
снижение приемлемо и возможно при улуч-
шении экономической ситуации и устойчи-
вых признаках стабильности на финансовом 
рынке. «Я сразу бы хотел отметить, что у нас 
нет никакого графика – мы принимаем реше-
ние исходя из конкретной ситуации, из кон-
кретных факторов, которые складываются в 
момент периода, когда мы рассматриваем эту 
ставку», – пояснил Данияр Акишев. Между 
тем глава Нацбанка полагает, что снижение 
базовой ставки приведет к снижению ставок 
на денежном рынке. «Несмотря на то, что мы 
ставку снизили, снизили не очень много – с 
12,5 до 12% годовых, это отражает мнение 
Нацбанка, что существуют отдельные риски. 
Тем не менее в 2017 году для нас основным 
является уровень инфляции в Казахстане, и 
мы думаем, что все параметры на следующий 
год будут в пределах тех параметров и ориен-
тиров, которые Нацбанк с правительством от-
работал. Мы будем наблюдать и любые даль-
нейшие решения по рассмотрению базовой 
ставки будут требовать очень взвешенного 
подхода и тщательного обоснования. Поэто-
му мы думаем, что в ближайшее время базо-
вая ставка будет сохраняться на этом уровне», 
– заверил Данияр Акишев. (Kapital.kz)

ипотЕКА В 
СтАгНАЦии

Рынок ипотеки в Казахстане после года 
стагнации взял курс на сокращение в разме-
рах. Объем ипотечных кредитов, предостав-
ленных населению РК, за год уменьшился 
более чем на 16 млрд тенге и на конец сен-
тября составил 885 млрд тенге. Замедление 
активности на рынке было заметно еще в 
прошлом году, когда портфель ипотечных 
кредитов практически не изменялся. Однако 
в этом году движение на рынке началось – в 
сторону сжатия. Фактически единственным 
активным участником на рынке ипотеки в 
текущем году стал Жилстройсбербанк. Около 
34% рынка – это жилищные займы, выданные 
ЖССБ. Год назад концентрация рынка ипоте-
ки вокруг ЖССБ составляла 32%, а пять лет 
назад – 11%. Спрос на ипотеку ЖССБ объясня-
ется низкой стоимостью такого кредитования 
для заемщиков. Сейчас ипотечные займы в РК 
предлагают 18 банков из 34 (74 предложе-
ния). Год назад предлагали кредиты на покуп-
ку жилья 23 банка. Самая низкая эффектив-
ная ставка по ипотеке у ЖССБ – от 4%, 7,2% и 
7,9%, на втором месте АТФ – от 7,5%, замыкает 
тройку БЦК – от 8,1%. (Ranking.kz)
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глАВА РК: «Мы 
НАЧиНАли  
С АутСАйдЕРСКих 
позиЦий»

Президент Казахстана Нурсултан Назар-
баев считает, что свой экономический путь 
Казахстан начинал с аутсайдерских позиций, 
а для создания эффективной нефтедобычи в 
республике потребовались «колоссальные ре-
сурсы» и привлечение крупнейших междуна-
родных компаний. Об этом президент заявил 
в ходе II заседания Астанинского клуба. «Ино-
гда можно услышать, что нам повезло благо-
даря тому, что у Казахстана есть много нефти, 
газа и других ресурсов. Да, действительно мы 
находимся на 12-м месте по запасам нефти и 
газа, у нас много элементов таблицы Менде-
леева. Но справедливости ради надо сказать, 
что освоение, например, Тенгизского место-
рождения накануне распада СССР только 
планировалось, то есть у нас не было этой 
нефти. 25 лет назад у нас практически не было 
эффективной нефтедобычи. Специалисты 
знают, сколько стоит создание современной 
сети нефтедобычи, строительство современ-
ных нефтепроводов, особенно для экспорта. 
Нам пришлось это делать сызнова, привлекая 
мировые компании, для этого нужны были 
колоссальные ресурсы», – отметил Нурсултан 
Назарбаев. Кроме того, по мнению президен-
та, свой путь Казахстан начал с аутсайдерских 
позиций среди 15 республик бывшего СССР. 
«За 25 лет независимости Казахстан прошел 
большой путь становления. Но мы начинали 
с аутсайдерских позиций среди 15 республик 
бывшего СССР. Причем по многим аспектам 
мы имели худшие показатели. У нас не было 
ни государства, ни институтов, ни денег, ни 
тем более резервов. Все производственные 
мощности находились полностью под управ-
лением центральных ведомств в Москве», 
– сообщил глава государства. Отметив вы-
сокую динамику общемировых процессов, 
президент Казахстана сделал акцент на не-
обходимости использования новых подходов 
к вопросам национального, регионального и 
глобального развития. «Резкое падение цен 
на нефть и металлы, обвалы фондовых рын-
ков и национальных валют, снижение темпов 
роста мировой торговли, в том числе из-за по-
литики взаимных санкций, – это, безусловно, 
риски современной глобальной экономики. 
Но это не безвыходные ситуации. Поэтому 
сейчас важнее не «посыпать голову пеплом» 
и не сетовать по этому поводу. Нужно, прежде 
всего, находить новые источники экономиче-
ского роста и новые грани взаимовыгодного 
сотрудничества. Боязнь неизведанного не 
должна парализовать волю к развитию и про-
грессу», – сказал Нурсултан Назарбаев. (Соб. 
инф.)

НоВый НАлогоВый 
КодЕКС – 
МАКСиМАльНо 
упРоСтить

Национальная палата предпринимателей 
«Атамекен» совместно с группой экспертов к 
1 мая 2017 года разработает редакцию нового 
Налогового кодекса. Документ планируется 
упростить и сделать максимально доступным 
для изучения. Об этом в ходе брифинга в Служ-
бе центральных коммуникаций сообщил 
председатель правления палаты Аблай Мыр-
захметов. «Мы взяли в течение 10 дней обяза-
тельство сформировать при НПП экспертную 
группу, она открытая, из независимых экспер-
тов и представителей наших ассоциаций. На 
сегодня мы имеем список экспертов, которые 
изъявили желание войти и активно вступали 
с нами в переговоры. Это Ораз Джандосов, Ра-
хим Ошакбаев, Мухтар Тайжан, Мурат Темир-
ханов, Меруерт Махмутова, Дармен Садвака-
сов. Мы, понимая значимость этого вопроса, 
до мая эта работа будет вестись, будем вести 
ее открыто и транспарентно. Будет специаль-
но открыта в Facebookе страница «Налоговый 
кодекс для бизнеса». И фактически постоянно 
будем вывешивать все материалы, и при же-
лании, может, и онлайн-трансляции вестись с 
заседаний рабочей группы», – рассказал Аблай 
Мырзахметов. Основной целью нового На-
логового кодекса станет снижение налоговой 
нагрузки на малый и средний бизнес и упро-
щение налогового администрирования, что 
позволит стимулировать деловую активность 
и выход бизнеса из «тени». (Соб. инф.)

дЕиНдуСтРиАли- 
зАЦия – оСНоВНАя 
угРозА ЭКоНоМиКи

Азат Перуашев считает деиндустриализа-
цию основной угрозой экономике Казахстана, 
об этом лидер фракции демократов заявил в 
ходе обсуждения республиканского бюджета 
в мажилисе, сообщили в пресс-службе партии. 
Депутат отметил, что программы индустриа-
лизации, дорожной карты бизнеса, развития 
АПК рассматриваются министерствами ис-
ключительно с точки зрения освоения вы-
деленных бюджетных средств, но никак не с 
позиций создания новых субъектов экономи-
ки. И поэтому так много нереализованных и 
неэффективных проектов. «Возможно, отказ 
от производительной экономики и приоритет 
экономике сервисной – это сознательный вы-
бор правительства. Но для обеспечения роста 
любой экономики нужны драйверы, чьи тем-
пы развития стабильно опережают и тянут за 
собой остальные сектора. Где в нашем случае 
такие драйверы? Где отрасли, чей рост был бы 
на уровне 9-10%? Мы их не видим. Такая по-
литика создает угрозу деиндустриализации 
(ликвидации целых отраслей промышленно-
сти), даже несмотря на огромные вливания 
из бюджета, – подчеркнул руководитель ДПК. 
По мнению Азата Перуашева, и само сокраще-
ние налоговых льгот противоречит принципу 
контрцикличности, заявленному как стра-
тегическая линия антикризисной политики: 
«Контрцикличность подразумевает снижение 
налоговой нагрузки на бизнес в период кризи-
сов, и ее увеличение в так называемые «жир-
ные» годы. Мы же пока наблюдаем только 
усиление фискального прессинга в условиях, 
когда каждое предприятие и без того выжива-
ет, как может». (Соб. инф.)
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Расширение национального несырьевого экспорта 
является важнейшим фактором, обеспечивающим 
конкурентоспособность экономики страны. Один 

из крупных отечественных производителей – компания 
Alageum Electric – на своем примере доказывает способ-
ность казахстанских предприятий занять достойное ме-
сто на мировом рынке. 

Alageum Electric – крупнейший электротехнический 
холдинг страны. Название компании символично – в 
переводе с казахского языка «алагеуім» означает «рас-
свет». Холдинг включает в себя более тридцати предпри-
ятий и заводов, выпускающих свыше трехсот различных 
наименований товаров. При этом доля отечественных 
комплектующих в продукции компании составляет 
80%! Это нечастый случай для высокотехнологичного 
производства 

В числе предприятий холдинга – Кентауский транс-
форматорный завод, ведущий казахстанский произ-
водитель трансформаторного оборудования широ-
кого применения. Его клиенты работают во многих 
отраслях: электроэнергетике, металлургии, маши-
ностроении, транспорте, нефтегазовом и жилищ-
но-коммунальном секторах. Также в состав Alageum 
Electric входит Завод электромонтажных изделий – 
единственное в стране предприятие по производству 
системы кабельных трасс. С 2012 года он приступил 
к выпуску энергосберегающих трансформаторов, вно-
ся свой вклад в развитие ресурсосберегающей «зеле-
ной» энергетики. За 15 лет холдинг не раз удостаивал-
ся высоких наград: «Лучший экспортер» от МИНТ РК 
и «Лучший поставщик» от АО «Разведка Добыча «Каз-
МунайГаз», «Товары народного потребления» и мно-
жества других. 

Среди клиентов Alageum Electric – государственные 
структуры, ведущие отечественные и зарубежные ком-
пании. Но наш рынок, говоря откровенно, не слишком 
велик для такого крупного холдинга. «Не поискать ли 
покупателей за рубежом?» – задались вопросом в компа-
нии. И поискали. И даже нашли – в странах Централь-
ной Азии. Но продать вот так, сходу и прямо, увы, не 
смогли. Как оказалось, иностранные покупатели были 
готовы заключить сделку только при условии отсрочки 
платежа до 12 месяцев. 

Все, кто связан с бизнесом, знают, что такие отсрочки 
не только больно бьют по оборотному капиталу и грозят 
кассовыми разрывами, но и несут другие риски. Мало ли 
что случится с покупателем за год – он может остаться 
без денег, обанкротиться, или с проблемами столкнется 
его банк. Что тогда делать продавцу? Несмотря на то, что 
Alageum Electric обладал запасом ликвидности на такой 
период, холдингу не хотелось идти на риски, связанные 
с контрагентами. 

На помощь компании пришла дочерняя организа-
ция холдинга «Байтерек» экспортно-кредитная стра-

ховая корпорация «КазЭкспортГарант». Она создает 
финансовые механизмы, позволяющие представите-
лям обрабатывающего сектора казахстанской эконо-
мики выводить свою продукцию на зарубежные рын-
ки. 

Когда в 2014 году перед Alageum Electric возникла 
перспектива продажи своих трансформаторов в Аф-
ганистан, «КазЭкспортГарант» застраховал сделку. 
Благодаря этому в 2015 году казахстанский холдинг 
смог спокойно отгрузить продукцию покупателям. И в 
дальнейшем страхование экспорта помогло нашим про-
мышленникам: холдинг начал экспорт своей продукции 
в Кыргызстан. Общая сумма сделок Кентауского транс-
форматорного завода, застрахованных «КазЭкспортГа-
рант» с 2014 по 2016 год, составила более 945 миллионов 
тенге. 

Еще одно предприятие холдинга Alageum Electric – 
Уральский трансформаторный завод – функционирует 
менее 2 лет и уже реализует 90% своей продукции на 
экспорт при поддержке «КазЭкспортГарант». Всего у 
предприятия пять постоянных клиентов в разных реги-
онах России и еще два потенциальных импортера, пере-
говоры с которыми завершатся до конца года. Сумма 
сделки завода с российскими партнерами, застрахован-
ной «КазЭкспортГарант», в текущем году составила 134 
миллиона тенге. 

«Поддержка «КазЭкспортГарант» имеет огромное 
значение для наших предприятий – АО «Кентауский 
трансформаторный завод» и ТОО «Уральский трансфор-
маторный завод». Именно благодаря этой организации 
сегодня мы можем смело сказать, что наши внешнетор-
говые операции защищены от риска невыполнения фи-
нансовых обязательств по международным договорам. 
Если говорить проще – наши экспортные сделки теперь 
полностью безопасны. За время сотрудничества с «Ка-
зЭкспортГарант» нам удалось выйти на рынки России, 
Таджикистана, Афганистана, Туркменистана и Кыр-
гызстана и застраховать внешнеторговые контракты на 
сумму более 4,7 миллиона долларов США», – пояснил 
Нуржан Стваев, заместитель генерального директора 
холдинга компаний Alageum Electric. 

При поддержке государства и, в частности, «КазЭк-
спортГарант», холдинг Alageum Electric уже прочно за-
крепился на международном рынке и не собирается 
останавливаться на достигнутом. Холдинг проводит 
интенсивную работу по выходу на рынки Ирана, Паки-
стана и Монголии. Для увеличения объема экспортных 
отгрузок компания планирует использование дополни-
тельного инструмента «КазЭкспортГарант» – торгово-
го финансирования. Это определенно станет большим 
преимуществом не только для самого холдинга, но и для 
республики в целом.

Вероника герман

Казахстанский банковский сектор продолжает пре-
одолевать экономический кризис. Это подтверж-
дают рейтинговые действия агентств в последние 

несколько месяцев в отношении нескольких финансо-
вых институтов. Рейтинговые агентства после мирово-
го финансового кризиса 2008 года неохотно шли на этот 
шаг, особенно для институтов из развивающихся стран. 
Буквально недавно стало известно о том, что S&P Global 
Ratings повысило долгосрочный кредитный рейтинг АО 
ДБ «Альфа-Банк» с «B+» с «негативным» прогнозом до «BB-
» со «стабильным прогнозом». Рейтинг по национальной 
шкале был повышен до «kzA-». Кроме того, подтвержден 
краткосрочный рейтинг банка на уровне «B». 

Последним таким событием стало повышение долго-
срочного кредитного рейтинга Казкома с «ССС+» до «В-» 
с «негативным» прогнозом от S&P Global Ratings в связи 
с улучшением перспектив банка. Второй крупнейший 
игрок Народный банк от S&P имеет долгосрочный и кра-
ткосрочный кредитные рейтинги контрагента на уровне 
«BB/B», прогноз «негативный», рейтинг банка по нацио-
нальной шкале «kzA». 

В сегодняшних условиях после нескольких лет стаг-
нации в банковском секторе повышение рейтинга – это, 
безусловно сигнал для рынка и игроков о том, что ситуа-
ция улучшается. Как правило, повышение рейтинга – это 
результат работы всей команды финансового института, 
а также улучшения общего фона для финансовой отрасли. 
В случае с казахстанской «дочкой» Альфа-банка, как рас-
сказал «Капитал.kz» Сурен Асатуров, ведущий аналитик 
направления «Рейтинги финансовых институтов» S&P 
Global Ratings, благодаря наличию значительных разовых 
доходов АО ДБ «Альфа-Банк» (Казахстан) продемонстри-
ровало очень хорошую рентабельность по итогам 2015 
года. «Как следствие, это оказало существенный положи-
тельный эффект на показатели капитализации банка. Мы 

также отмечаем сравнительно короткий по срокам кре-
дитный портфель, который позволяет банку эффективно 
управлять рисками и быстро адаптироваться к изменени-
ям», – пояснил Сурен Асатуров. 

При этом, по его словам, главным фактором, опреде-
лившим повышение рейтинга АО ДБ «Альфа-Банк» (Ка-
захстан), стало улучшение оценки за поддержку со сто-
роны материнской структуры. «За последние несколько 
лет мы наблюдали яркие примеры помощи другим до-
черним банкам банковской группы «Альфа-Банк» (в пер-
вую очередь речь идет об Альфа-Банке Украина, который 
оперирует в сложных условиях), что доказало готовность 
и желание группы поддерживать свои активы, и АО ДБ 
«Альфа-Банк» (Казахстан) в частности», – отметил веду-
щий аналитик S&P.

Как отмечается в пресс-релизе агентства, банк за-
нимает прочные рыночные позиции в Казахстане и 
представляет интересы материнской группы в регионе 
с 1994 года, что является важной составляющей стра-
тегии роста ABH Holdings S.A. (ABHH) за пределами ее 
основного рынка – России. Альфа банк – один из россий-
ских игроков, который раньше остальных вышел на ка-
захстанский рынок. За это время банк внедрил лучшие 
традиции своего российского и зарубежного опыта в 
республике. Банк получил вливание капитала со сто-
роны группы в 2012 году. За последние два года группа 
увеличила кредитную линию для банка с $50 млн до $80 
млн, которая является действующей и может быть ис-
пользована в случае необходимости. К тому же, по мне-
нию аналитиков агентства, группа «Альфа-Банк» готова 
предоставить АО ДБ «Альфа-Банк» (Казахстан) экстра-
ординарную поддержку в форме капитала в случае не-
обходимости.

«Мы считаем, что ДБ «Альфа-Банк» (Казахстан) в зна-
чительной степени интегрирован в структуру холдин-
говой компании и имеет прочные связи с группой, что 
позволяет ему получать определенные преимущества 

благодаря использованию современных операцион-
ных систем и практик риск-менеджмента российского 
АО «АЛьФА-БАНК». С нашей точки зрения, банковская 
группа «Альфа-Банк» готова оказывать поддержку АО 
ДБ «Альфа-Банк» (Казахстан) в случае необходимости. В 
связи с этим мы пересматриваем статус АО ДБ «Альфа-
Банк» (Казахстан) в рамках группы с «имеющего уме-
ренную стратегическую значимость» до «имеющего вы-
сокую стратегическую значимость», что выражается в 
повышении рейтинга банка на две ступени относитель-
но его оценки характеристик собственной кредитоспо-
собности (stand-alone credit profile – SACP)», – отмечается 
в сообщении. 

S&P полагает, что показатели капитализации «дочки» 
«Альфа-Банк» улучшились вследствие высоких показа-

телей прибыли за 2015 год, и ожидает, что в ближайшие 
12-18 месяцев запасы ликвидности останутся доста-
точными. Прогноз «Стабильный» по рейтингам АО ДБ 
«Альфа-Банк» (Казахстан) отражает мнение агентства 
о том, что в ближайшие 12-18 месяцев финансовый про-
филь банка останется достаточно устойчивым в услови-
ях сложной операционной среды в Казахстане.

Напомним, S&P повысило долгосрочный кредитный 
рейтинг ККБ с «ССС+» до «В-» и его рейтинг по националь-
ной шкале с «kzB-» до «kzB+», а также подтвердило кратко-
срочный рейтинг «С». Это произошло после переговоров, 
длившихся почти полгода, руководству банка и его ак-
ционеру Кенесу Ракишеву удалось изменить восприятие 
банка рейтинговым агентством и получить повышение 
рейтинга. 

Основными факторами, повлиявшими на изменение 
рейтинга, стали, в том числе, рост доли розничных кре-
дитов и кредитов компаниям малого и среднего бизнеса, 
а также уменьшение доли кредитов компаниям строи-
тельного сектора и сектора операций с недвижимостью, 
что соответствует ранее объявленной руководством бан-
ка стратегии.

Антон Жданов

Вместо благотворительности – путевка в будущее, 
именно так хотелось бы обозначить возможность 
поддержать детей из социально уязвимых слоев. 

Не просто подарки, а реальная помощь, чтобы дать воз-
можность получить специальность, обрести свое при-
звание и найти свое место. 

Поскольку вопрос получения высшего образования 
остается все еще сложным для детей, оставшихся без 
родителей или из многодетных и малообеспеченных се-
мей, для помощи им три года назад в стране была запу-
щена Государственная образовательная накопительная 
система (ГОНС). Она должна стать ответом на вопросы 
доступа к профессиональному образованию для всех 
граждан страны, независимо от социального положения 
или возраста. Уже 16 000 казахстанцев оценили преиму-
щества этой программы. Ценность ГОНС заключается 
в том, что она может быть использована в благотвори-
тельных целях. В рамках этой программы есть возмож-
ность открыть депозит на обучение детей из уязвимых 
категорий населения и получать повышенную премию 
государства в размере 7% (5% получают остальные кате-
гории населения). Такой образовательный накопитель-
ный депозит даст им шанс получить высшее образова-
ние, накопив на поступление как в колледж, так и в вуз 
Казахстана и за рубежом. 

Более 9500 вкладов на обучение
Первые путевки в жизнь получили 6889 детей-воспи-
танников детских домов, на которых были открыты об-
разовательные накопительные депозиты в 2014 году. 
Спонсором этой акции стал благотворительный фонд 
«Бөбек» во главе с Сарой Назарбаевой. И уже 214 детей 
обучаются на эти накопленные средства. Опыт, как 
рассказывают представители АО «Финансовый центр», 
оказался успешным, поэтому было решено продолжить 
его. В 2015 году было открыто вкладов еще на 800 детей-
сирот. В тот же год партия «Нұр Отан» провела акцию 
«Вкладываем в будущее!», в рамках которой было от-
крыто 2077 вкладов детям из социально-уязвимой кате-
гории населения. 

Кроме того, по инициативе Министерства образова-
ния и науки Республики Казахстан запущена благотво-
рительная акция «Начни с себя» с целью привлечения 
не только граждан, но и представителей бизнес-сообще-
ства, видных деятелей страны к открытию образова-
тельных вкладов нуждающимся детям. В этой акции 
приняло участие уже немало человек, которые открыли 
образовательные вклады в пользу детей. В итоге с помо-
щью программы охвачено более 9500 детей за послед-
ние 2 года.

Целевая помощь
Образовательный накопительный депозит имеет ряд 
преимуществ перед банковским депозитом. Помимо 
вознаграждения банка в размере до 14% на образова-
тельный депозит начисляется государственная премия. 
Вкладчики из приоритетной категории, в частности, де-
ти-сироты, дети-инвалиды, дети из малообеспеченных 
и многодетных семей, получают ее в размере 7%. В ито-
ге ежегодная доходность по образовательному депозиту 
составит порядка 21%. 

В этой связи в сравнении с теми же банковскими 
депозитами образовательный накопительный депозит 
может стать очень выгодным для накопления на буду-
щее образование, благодаря которому можно сэконо-
мить от 30% до 70% на получении образования за счет 

начисления вознаграждения и государственной пре-
мии. Это даст ребятам шанс на получение высшего об-
разования.

В рамках ГОНС также предусмотрены и другие пре-
имущества. В случае получения государственного об-
разовательного гранта вкладчик сможет распоряжаться 
накоплениями на свое усмотрение: снять с депозита, 
перевести деньги на третье лицо или накапливать да-
лее для получения других уровней образования. Кроме 
того, ребенок может получить образовательный кредит 
под стопроцентную гарантию АО «Финансовый центр» 
на льготных условиях, если на образовательном депо-
зите уже имеется половина необходимой для обучения 
суммы. 

прозрачность гарантирована
Этот депозит обеспечивает полную прозрачность и це-
левое использование накопленных средств. Вкладчики 
могут быть уверены, что деньги будут в полной мере за-
трачены на будущее образование. 

Как компании Alageum Electric удалось 
выйти на зарубежные рынки

Как получить повышение?
От умеренной до высокой стратегической значимости

Билет в будущее для всех детей

тлек Ерсаин

В нынешних условиях вопрос исполь-
зования зеленой энергетики стал 
актуален как никогда, ведь перспек-

тива применения ветряных потоков, солн-
ца и воды, то есть всего, что не связано с 
добычей топлива, кажется наиболее вы-
годным вариантом как для экономики, так 
и для окружающей среды. Ни для кого не 
секрет, что использование углеводородов 
в качестве энергии – одна из самых глав-
ных причин загрязнения окружающей 
среды, так как при сгорании угля, нефти и 
газа в атмосферу выбрасываются миллио-
ны тонн окисей углерода и азота, которые 
в свою очередь разрушают озоновый слой 
Земли. 

На примере Китая можно увидеть, на-
сколько вредны и опасны выбросы от ис-
пользования в производстве угля. Дело в 
том, что для китайских промышленни-
ков уголь остается основным источником 
энергии, несмотря на то, что страна вся-
чески пытается сменить его на газ. Сжи-
гание угля оказывает негативное воздей-
ствие на окружающую среду и здоровье 
населения. Столицу Китая часто накры-

вает густой смог, из-за которого ухудша-
ется видимость на расстоянии нескольких 
метров, однако переходить на экологиче-
ски чистые способы добычи энергии и зе-
леную энергетику для китайцев все еще 
слишком дорого. 

Зеленая энергетика со своей стороны 
обладает двумя главными преимуще-
ствами – это неисчерпаемость и эколо-
гичность. Именно такой вид энергии по-
зволяет сохранить окружающую среду и 
обеспечить практически бесперебойную 
выработку энергии. Между тем между-
рядный опыт показывает, что зеленая 
энергетика со временем сможет заме-
нить привычные и традиционные спосо-
бы получения энергии. Например, около 
40% всей производимой электроэнергии 
в Испании приходится на альтернатив-
ные источники энергии. Государство ак-
тивно поддерживает инициативы в этой 
области, субсидируя компании, занятые 
в этой отрасли. Из-за того, что государ-
ства по всему миру, в том числе и Казах-
стан, сегодня стараются активно перехо-
дить на альтернативные способы добычи 
энергии, в качестве одного из сценариев 
развития можно рассматривать полный 

отказ от углеводного топлива и его за-
мену энергией из возобновляемых ис-
точников.

островок зеленой экономики
У Казахстана есть все необходимые при-
родные, климатические и географические 
условия, чтобы полноценно и качественно 
внедрить зеленую энергетику, а также ис-
пользовать ее в производстве. Наиболее 
перспективными направлениями выра-
ботки такой энергии для нашей страны 
видится гидроэнергетика, а также ветро-
вая и солнечная энергетика. Правитель-
ство старается активно внедрять новые 
технологии использования такой энергии 
в реальность, так как для этого у страны 
нет технологических или экономических 
препятствий. Например, еще в 2013 году 
президент подписал указ о принятии Кон-
цепции по переходу страны к зеленой эко-
номике. В числе предпосылок к переходу 
к зеленой экономике можно выделить 
такие факторы, как неэффективное ис-
пользование ресурсов, ухудшение состо-
яния природных ресурсов и окружающей 
среды, а также зависимость от экспорта 
сырьевых ресурсов. 

«Конкурентоспособность зеленых тех-
нологий быстро растет, и многие техно-
логии альтернативной энергетики в бли-
жайшем будущем будут предлагать менее 
затратные способы производства электро-
энергии по сравнению с традиционными 
источниками»,  – сообщают авторы кон-
цепции.

Согласно документу, совокупный раз-
мер инвестиций, необходимых для его 
реализации до 2050 года, ежегодно в сред-
нем составит $4 млрд, при этом наиболь-
ший ежегодный объем инвестиций будет 
эквивалентен 1,8% ВВП в период с 2020 по 
2024 годы.

Одним из важных драйверов и инстру-
ментов развития зеленой экономики в 
Казахстане по праву можно считать пред-
стоящую выставку ЕХРО, которая послу-
жит стимулом для перехода нашей страны 
к зеленой экономике. Выставка покажет, 
как страна с угольными электростанци-
ями может перейти на использование зе-
леной энергетики. Сегодня в Казахстане 
уже реализуется множество проектов, ко-
торые постепенно меняют структуру на-
циональной экономики. Так, за прошлый 
год в стране были введены 14 проектов 
по возобновляемым источникам энергии, 
суммарная мощность которых составила 
120 МВт.

«ЕХРО-2017 станет площадкой для де-
монстрации лучших достижений челове-
чества в сфере зеленой энергии, решений 
вопросов рационального использования 
энергоресурсов. Казахстан не отходит от 
мирового тренда и тоже начинает пере-
страивать экономику на зеленую основу. 
В 2015 году были введены 14 проектов 
возобновляемых источников энергии сум-
марной мощностью около 120 МВт. В це-
лом за прошедший год объем вырабатыва-
емой электроэнергии из возобновляемых 
источников составил около 700 млн кВтч», 
– рассказала в ходе Собрания междуна-
родных участников выставки ЕХРО-2017 
Дарига Назарбаева в начале этого года. 

Вместе с тем следует сказать, что зеле-
ная энергетика занимает небольшой сег-
мент в экономике страны. Но тем не менее 
все уже понимают, что за таким видом 
энергии будущее, ведь углеродные ископа-
емые не бесконечны. У зеленой энергети-
ки, напротив, есть все шансы постепенно 
вытеснить традиционные способы ее по-
лучения и перейти на более экологичные 
и безопасные, тем самым сократив все ри-
ски, связанные с этим вопросом.

Есть ли будущее у альтернативной 
энергетики в Казахстане?

Ао «КазЭкспортгарант» создано 12 мая 
2003 года как «государственная страховая 
корпорация по страхованию экспортных 
кредитов и инвестиций». С сентября 
2010 компания переименована в Ао 
«Экспортно-кредитная страховая корпорация 
«КазЭкспортгарант». Ао «КазЭкспортгарант»» – 
национальный институт развития, 100% акций 
которого принадлежат Ао «Национальный 
управляющий холдинг «Байтерек». Миссией 
корпорации является поддержка роста 
экспорта несырьевых товаров, работ и услуг 
в приоритетных секторах экономики и 
формирование практики финансово-страховой 
и нефинансовой поддержки казахстанских 
предприятий.

общие условия:

 образовательный депозит гоНС обычный депозит
доходность 
по депозиту 

(годовых)

14% (ставка банка) 
+ 7% (премия государства)

14%

Срок депозита 60 месяцев 60 месяцев
Капитализация 14% (ежемесячно) 

+ 7% (в конце года 
 на всю капитализированную сумму)

Ежемесячно

пример расчетов:

образовательный 
депозит гоНС

обычный 
депозит

Стоимость обучения 
(за все годы)

1 500 000 тенге

 Сумма первоначального 
вклада

6500 тенге 6500 тенге

Ежемесячные взносы 14 000 тенге 14 000 тенге
 Начисленные проценты

(экономия вкладчика)
676 452 тенге 293 650 тенге

 итого накопленная сумма 1 509 402тенге 1 126 150 тенге
 Выгода вкладчика гоНС 383 252 тенге

Сравнительная диаграмма

собственные взносы

начисленные проценты

обычный депозит,   
тенге

образовательный 
накопительный депозит,  

тенге

832500 832950

293650
676452
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КАзАхСтАНЦы 
пРиоБРЕли АВто  
НА $665 МлН

Союз предприятий автомобильной отрас-
ли Казахстана «КазАвтоПром» информирует 
об итогах работы участников рынка новых 
легковых и легких коммерческих автомобилей 
за период 10 месяцев 2016 года. Октябрь был 
отмечен наиболее высокими объемами про-
даж официальных дилеров с начала 2016 года. 
По итогам месяца казахстанцы приобрели в 
автоцентрах республики 3 826 новых легко-
вых и легких коммерческих автомобилей, что 
на 19,5% выше результатов сентября текущего 
года (3203 единицы). Темпы падения продаж 
по отношению к аналогичному показателю 
2015 года замедлились до 47,6%. По результа-
там января-октября т.г. официальными диле-
рами был реализован 34 581 легковой и легкий 
коммерческий автомобиль, что на 58% ниже 
аналогичного показателя минувшего года (82 
204 ед.). Продажи в стоимостном выражении 
в отчетный период составили $665 млн, усту-
пив 55% значению соответствующего периода 
2015 года. 26 382 автомобиля (76%), реализо-
ванных по итогам 10 месяцев, пришлось на 
импорт, 8199 покупателей (24%) остановили 
выбор на продукции казахстанских автозаво-
дов. Рейтинг наиболее востребованных казах-
станцами брендов по итогам отчетного пери-
ода возглавляет Lada: за 10 месяцев 2016 г. на 
территории республики продано 6 578 автомо-
билей российской марки. Сбыт дилеров Toyota 
составил 6 547 единиц. Тройку лидеров замы-
кает Renault с показателем 3 180 реализован-
ных автомобилей. В десятку наиболее успеш-
ных брендов вошли также Hyundai (2 907 ед.), 
KIA (2 650 ед.), GAZ (1757 ед.), Volkswagen 
(1740 ед.), UAZ (1 430 ед.), Nissan (1 219 ед.) и 
Chevrolet (799 ед,). В рейтинге легковых моде-
лей лидирует седан Toyota Camry (2 553 ед.). 
Три позиции первой пятерки бестселлеров 
заняли модели Lada: на второй строчке седан 
Lada Priora (2269 ед.), на третьей расположился 
внедорожник Lada 4x4 (1 685 ед.). Четвертым 
по популярности автомобилем стал кроссовер 
Renault Duster (1502 ед.). Замыкает TOP-5 янва-
ря-октября Lada Granta с результатом 1394 по-
купателя. Среди моделей, вошедших в первую 
десятку потребительских предпочтений, так-
же Volkswagen Polo (1360 ед.), Hyundai Accent 
(1356 ед.), KIA Rio (1088 ед.), Renault Sandero 
(1080 ед.) и Toyota Land Cruiser Prado (1028 ед.). 
(«КазАвтопром»)

«СК-ФАРМАЦия» 
зАВЕРШилА 
поСтАВКи 2016 годА

Единый дистрибьютор досрочно завер-
шил в 100% объеме поставку лекарственных 
средств и изделий медицинского назначения в 
рамках гарантированного объема бесплатной 
медицинской помощи в организации здраво-
охранения республики на текущий год. Всего 
в 2016 году «СК-Фармация» поставила 958 наи-
менований лекарственных средств и изделий 
медицинского назначения на сумму 114 млрд 
тенге в 1115 медорганизаций страны. Из них 
закуплено: у отечественных производителей, в 
том числе по долгосрочным договорам – на 25,2 
млрд тенге; без аналоговых препаратов у ино-
странных производителей по прямым догово-
рам – на 16,7 млрд тенге; в рамках тендера – на 
71,9 млрд тенге. При этом экономия бюджетных 
средств составила 5,4 млрд тенге. Общая эконо-
мия за 7 лет деятельности Единого дистрибью-
тора – 41,9 млрд тенге. Впервые в истории ТОО 
«СК-Фармация» тендеры на 2017 год проведены 
заблаговременно. С поставщиками уже заклю-
чены договоры по 90% продукции.  (Соб.инф.)

РыНоК 
МАлогАБАРитНого 
Жилья НА подъЕМЕ

На республиканский рынок жилой недви-
жимости возвращаются малогабаритные квар-
тиры. По мнению экспертов Homsters.kz, такая 
тенденция связана не только с посткризисны-
ми явлениями в экономике, но и с международ-
ным трендом, когда жители мегаполисов пред-
почитают аренде покупку недорогих квартир. 
Стоимость таких апартаментов площадью 17-
30 кв. м колеблется от 3,5 до 11 млн тенге соот-
ветственно. При этом цена одного квадратного 
метра в подобных квартирах начинается от 170 
тыс. тенге. Для сравнения: в крупнейших горо-
дах Казахстана Астане и Алматы, по данным 
республиканского Комитета по статистике, 
среднерыночная цена одного квадратного ме-
тра составляет 342 и 319 тыс. тенге. «Появление 
подобных предложений вполне закономерно 
для посткризисного рынка. Спрос уже давно 
смещается в пользу малогабаритного жилья, 
поскольку казахстанцы начинают соизмерять 
свои возможности и потребности и отдают 
предпочтение квартирам, которые им действи-
тельно по карману. Кроме того, это хороший 
вариант жилья для молодых семей, студентов, 
для тех, кто перебирается жить в крупные го-
рода из глубинки. Такое жилье – хорошая аль-
тернатива аренде. Сделав первый взнос за счет 
собственных сбережений, покупатель после 
сдачи дома получает квартиру с рассрочкой и 
платежами, близкими по сумме к стоимости 
аренды. Причем некоторые объекты сдаются 
в чистовой отделке», – говорит руководитель 
казахстанского представительства Homsters.
kz Олеся Мельникова. Эксперт сравнила такие 
квартиры с квартирами-студио, которые часто 
выбирает европейская молодежь до создания 
семьи или появления детей, или советскими 
«гостинками» – малометражными одноком-
натными квартирами с кухней-нишей и от-
дельным санузлом, которые строились в ряде 
регионов СССР как временное жилье для рабо-
чей молодежи. (Homsters.kz)
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Бизнес-афоризмы
Кто ничего не оставляет на долю случая, почти все делает 
правильно – только ему мало что удается сделать.

Джордж Галифакс

Неопределенность и риск – главная 
трудность и главный шанс бизнеса.

Дэвид Херти

В минуту нерешительности действуй быстро и 
старайся сделать первый шаг, хотя бы и лишний.

Лев Толстой

Да, в эдакие-то мгновения забываешь и все прежние неудачи! 
Ведь я добыл это более чем жизнию рискуя, осмелился 
рискнуть и – вот я опять в числе человеков!

Ф.М. Достоевский

гаухар Ануарбек

15 ноября казахстанскому тенге 
исполнилось 23 года. В разных 
СМИ эксперты делились вос-

поминаниями о том, как создавались в 
стране первые деньги, как Казахстан, 
последним из стран постсоветского про-
странства, приняв решение о введении 
своей национальной валюты, сделал 
первый заказ компании «Харрисон и сы-
новья», печатавшей банкноты в Англии, 
а потом тенге перевозили из Лондона на 
четырех казахстанских самолетах ИЛ-76 
в обстановке полной секретности. Все это 
было. Но сегодня казахстанская валюта 
переживает новый этап своего становле-
ния и развития. Череда девальваций, за-
висимость от российского рубля и даже 
разговоры о введении единой валюты 
ЕАЭС «евраз» – все это также становится 
актуальным в день празднования рожде-
ния тенге.

12 ноября 1993 года вышел указ прези-
дента Казахстана «О введении националь-
ной валюты Республики Казахстан». И уже 
спустя три дня, 15 ноября, тенге вошел в 
обращение. Сначала в обиход были запу-
щены купюры номиналом до 500 тенге и 
бумажные тиыны, потом появились мо-
неты, которые в двухтысячных вышли из 
обращения. Затем печатались более круп-
ные банкноты.

В 1995 году была выпущена новая 
банкнота в 1000 тенге. На следующий год 
– 2 000, а в 98-м – 5 тысяч тенге. И уже че-
рез 13 лет после введения валюты начался 
обмен купюр на новые. Казалось бы, тенге 
совершенствуется весьма впечатляющими 
темпами, дизайнеры воплощают самые 
смелые идеи, не забывая в своих работах 
патриотично использовать главные сим-
волы республики. Другие специалисты 
обеспечили национальной валюте мак-
симальную защиту от фальшивомонет-
чиков, снабдив тенге как минимум 14 за-
щитными элементами. Однако события 
в мире, пресловутый кризис, который 
несколькими волнами ударил и по отече-
ственной экономике, сделали свое дело. 
Сегодня у казахстанских экономистов 
есть несколько советов тем, в чьих руках 
«светлое будущее» национальной валюты. 
Прежде всего, речь пойдет о визуальном 
восприятии тенге.

«Вы знаете, меня смущает, когда вво-
дятся новые номиналы валют, новые банк-
ноты, они очень похожи между собой. Раз-
ные номиналы имеют одинаковый цвет, 
что вводит в заблуждение нас, пользовате-
лей. Поэтому я думаю, что слишком часто 
менять дизайн валюты – это тоже не очень 
хорошая тенденция. Я бы призвала тех, кто 
занимается дизайном тенге, не увлекаться 
процессом. Временами сейчас он много-
цветный и действительно напоминает 
цветные фантики. Обратите внимание на 
американский доллар. Он всегда выпуска-
ется в одном дизайне, в одной цветовой 
гамме. Я бы посоветовала людям, которые 
занимаются дизайном не увлекаться мно-
гоцветием, не повторять цвета, особенно 
если уже есть банкнота такого номинала. 
Нужно быть более консервативным в от-
ношении дизайна национальной валю-
ты», – озвучила свое мнение экономист, 
директор Центра анализа общественных 
проблем Меруерт Махмутова. 

Теперь о более глубоком – о значимости 
и роли национальной валюты для суве-
ренного государства. Тенге является сви-
детельством нашего экономического су-
веренитета, финансовой независимости, 
считают эксперты. Своим существовани-
ем, наличием он признает, что Казахстан 
состоялся как независимое государство, 
со своей денежно-кредитной политикой, 
со своей собственной национальной ва-
лютой. На сегодняшний день переход На-
ционального банка Казахстана к плава-
ющему курсу как раз в случае успешной 
реализации поможет пройти тенге период 
турбулентности. 

«Тенге отражает те процессы, которые 
происходят у нас в экономике. И зависи-
мость валюты от углеводородных ресур-
сов, нефтяного фактора как раз красноре-
чиво была продемонстрирована в 2000-е 
годы. Тогда мы переживали период эконо-
мического роста, укреплялась националь-

ная валюта, доверие к тенге было на очень 
высоком уровне. Я помню, как тогда в со-
седних республиках – в Кыргызстане, Уз-
бекистане – я всегда могла рассчитывать-
ся нашим тенге. Его охотно принимали к 
оплате. Не спорю, казахстанская валюта и 
сегодня пользуется успехом у наших сосе-
дей. Но тогда доверие к тенге было особен-
но высоким», – говорит Махмутова.

В том, что тенге – зеркало национальной 
экономики, соглашаются и другие экспер-
ты – экономисты. Эффективность денеж-
но-кредитной политики всегда зависела на 
деле от экономического развития страны 
– это факт. Отсюда следует, что, задумыва-
ясь о стабильном будущем национальной 
валюты, прежде всего, нужно понять, ка-
кая экономика нужна стране в идеале, ка-
кое общество мы строим, и насколько орга-
нично в таких условиях будет развиваться 
валюта государства. Если в любом из зве-
ньев данного процесса случится порыв – 
это причина задуматься о том, насколько 
правильны действия в построении эконо-
мики. Так, некоторые эксперты склонны к 
тому, чтобы назвать девальвацию главным 
признаком неправильного пути экономи-
ческого развития страны. 

«На самом деле нам нужно оглянуться 
назад, остановиться и посмотреть, что мы 
хотим. Если мы хотим обеспечить соци-
альное государство, когда ставится цель – 
повышение качества жизни, следователь-
но, денежно-кредитная политика должна 
работать в этом направлении. Должна 
быть координация действий Нацбанка, 
государства и правительства, парламента. 
Без этого нам весьма сложно обеспечить 
устойчивость национальной валюты. В 
действительности тенге – это отражение 
экономики, какая экономика, такая и 
валюта. Нам нужно очень задуматься об 
этом вопросе», – считает экономист Бей-
сенбек Зиябеков. 

Продолжая мысль, экономист Зиябеков 
подчеркивает еще одну важную составля-
ющую, без чего невозможно доверие к на-
циональной валюте – руководство страны, 
в том числе Национальный банк должны 
держать свое слово перед народом и вы-
полнять взятые на себя обязательства. 
«Доверие от лозунгов не появляется», 
– говорит экономист. При честных про-
зрачных отношениях власти с населением 
будет обеспечен высокий уровень патри-
отизма, что, безусловно, также скажется 
на популярности тенге. Удивительно, но 
примером здесь может стать соседняя Рос-
сия, уровень валютных вкладов в которой 
составляет всего 25%. Как удалось достичь 
таких результатов россиянам, притом что 
у Казахстана и Российской Федерации се-
годня во многом схожая экономика? Все 
дело в доверии. 

«Само понятие доверия, в его основе ле-
жит труд, и сегодня я считаю, что действия 
Национального банка в этом направлении 
правильные. Мы должны уходить от эф-
фектных заявлений и не совсем эффек-
тивных действий. Сегодня я наблюдаю за 
действиями руководства Национально-
го банка Казахстана, у меня появляется 
какая-то уверенность, что там хорошо по-
нимают ситуацию. Я всегда считал, что 

масштабы задачи должны соответствовать 
масштабам действительности. В первую 
очередь мы должны думать о своем насе-
лении», – убежден Бейсенбек Зиябеков. 

Вместе с Национальным банком от-
ветственность за стабильность тенге, бес-
спорно, несет и правительство. Его задача 
– обеспечить не только экономическое раз-
витие страны, но и защиту национальных 
интересов. Власти страны должны быть 
предельно осторожными в реализации 
различных интеграционных инициатив. 
Так, по мнению Меруерт Махмутовой, 
вступление в ЕАЭС и подписание соглаше-
ний по координации валютной политики 
поставили курс тенге в зависимость от 
поведения российского рубля. Как след-
ствие – те негативные тенденции, которые 
переживает российский рубль, бьют рико-
шетом по тенге. Девальвация также может 
стать не менее опасным и печальным на 
последствия при частом использовании 
инструментом. 

«В условиях падения цен на нефть де-
вальвация для правительства – это самый 
надежный источник пополнения бюдже-
та. Но казна при этом выигрывает, про-
игрывает население. Поэтому я бы хотела 
посоветовать правительству, чтобы очень 
осторожно пользовалось этим инструмен-
том, потому что доходы бюджета можно 
пополнить, но при этом мы получаем дол-
ларизацию вкладов на фоне заявлений на-
ших чиновников о том, что необходима де-
долларизация экономики. Пока доверие к 
национальной валюте не будет укреплять-
ся, не будет и дедолларизации», – считает 
Махмутова. 

«Мы не должны девальвацию воспри-
нимать как панацею от всех наших не-
компетентностей. Девальвация в чисто 
научном плане – это одна из форм денеж-
ной реформы. А денежные реформы всегда 
было принято проводить после войн, дру-
гих серьезных, разрушающих ситуаций. 
Я считаю, что к этому процессу мы долж-
ны относиться весьма серьезно, а не как 
к какому-то решению текущих проблем, 
типа дефицита бюджета», – соглашается с 
коллегой Бейсенбек Зиябеков. 

Принципиальным вопросом в защите 
национальных интересов должно также 
стать полное исключение каких-либо воз-
можностей введения единой евразийской 
валюты, считают экономисты. Надо от-
метить, что притом что на официальном 
уровне никаких соглашений и заявлений 
касательно валюты «евраз» не было, тем 
не менее такая вероятность все еще актив-
но обсуждается. И эксперты расценивают 
это как провокации и попытки подорвать 
доверие к национальной валюте. Позиция 
казахстанских экономистов достаточно 
четка: мы не должны отказываться от тен-
ге, от независимой денежно-кредитной 
политики. Тем более что успех от введе-
ния единой для всего ЕАЭС валюты – весь-
ма и весьма сомнителен. 

«Мы должны вспомнить: это совсем 
наша недавняя история, начало 90-х го-
дов, 93-й год. Переход на свою националь-
ную валюту у нас произошел с некоторым 
опозданием, поэтому получилось, что 
рубли сбрасывали со всех республик, ко-

торые раньше перешли на нацвалюту. Мы 
должны помнить эти уроки истории и не 
наступать на те грабли, которые были. По-
нятно, в условиях Советского Союза был 
один центральный банк, все решения при-
нимались в Москве, я думаю, что сейчас 
наше политическое руководство не долж-
но отдавать принятие решений в Москву 
и говорить о создании единой валюты в 
каких-то интеграционных процессах. На 
мой взгляд, доверие к тенге можно будет 
повысить именно через последовательную 
политику руководства Казахстана», – гово-
рит Махмутова.

«Я согласен, действительно, введение 
денежной системы уже было, зачем к это-
му возвращаться? Второе, что нужно отме-
тить, и я в этом абсолютно уверен – в усло-
виях неустойчивости мировой экономики 
выходить из кризиса нужно последователь-
но, ведя самостоятельную экономическую 
политику. Это закономерность. Если мы 
этого хотим добиться, мы должны иметь 
свою собственную валюту, согласитесь, 
объединение двух неустойчивых экономик 
не приведет к росту. Мне кажется, этот во-
прос не имеет никакой реальной альтерна-
тивы, надо относиться как к частному мне-
нию, мы должны идти по своему пути, во 
благо нашего населения», – объясняет свою 
точку зрения Бейсенбек Зиябеков. 

Что касается роли и значимости Наци-
онального банка Казахстана в формирова-
нии доверия населения к тенге, то здесь, 
по мнению экономистов, перед финансо-
вым регулятором стоит главная задача 
– оправдать целесообразность перехода к 
плавающему курсу тенге. Этот шаг может 
продемонстрировать успешность и высо-
кий результат лишь при одном условии, 
считают эксперты: Национальному бан-
ку необходимо дать полный карт-бланш 
в предпринимаемых действиях, другими 
словами, обеспечить политическую неза-
висимость Центрального банка страны. 
Тем более что для такого решения есть 
все предпосылки. В первую очередь убеж-
денность в том, что Национальный банк в 
состоянии качественно решить стоящие 
перед ним вопросы. Правительству Казах-
стана давно пора понять: в стране вырос-
ла плеяда профессиональных банкиров, 
способных взять на себя ответственность 
по формированию денежно-кредитной 
политики республики. Кадровый голод, 
характерный больше для советского вре-
мени, когда приходилось оглядываться, 
обращаться за помощью иностранных 
специалистов и бояться выпустить из рук 
вожжи – давно в прошлом.   

«Вопрос независимости Национально-
го банка – это ключевой вопрос, особенно 
при инфляционном таргетировании. Все 
страны, которые пересели на инфляци-
онное таргетирование, имеют огромную 
независимость главного банка в проведе-
нии денежно-кредитной политики. Сле-
довательно, перед новым руководством 
нашего банка весьма серьезные задачи. 
Это задачи, проблемы тех лет, когда было 
слишком много денег, поэтому им необ-
ходимо представлять определенную неза-
висимость в проведении своей политики. 
Наши банковские системы весьма слож-
ные, они очень сплетены в политическом 
плане. Касательно действий, согласитесь, 
инфляция достигает объявленного пара-
метра, уровень неработающих кредитов 
снизился, хотя у нас были с этим огром-
ные проблемы, уровень дедолларизации, 
конечно, медленно, но, тем не менее, сни-
жается. Что это доказывает? Люди зани-
маются делом, а наша обязанность, задача 
населения – поддержать», – убежден Бей-
сенбек Зиябеков.

Вероника герман

Казахстан в ближайшее время от-
празднует четверть века своей неза-
висимости. И, конечно же, немалую 

роль в становлении суверенного Казахста-
на сыграла и финансовая система страны. 
Вспомнить историю финансовой систе-
мы и национальной валюты в Алматы на 
Встрече без галстуков собрались четыре 
председателя Нацбанка разных лет.

Понятно, что 90-е годы были непро-
стыми для всей республики, в том числе 
и для вновь создаваемой полноценной 
структуры Нацбанка. Для интереса, по-
сле введения тенге зарплата заместителей 
председателей Нацбанка составляла 2-3 
тыс. тенге, меньше 200 долларов – вспом-
нил Кадыржан Дамитов (руководил НБ РК 
с конца февраля 1998 года по начало октя-
бря 1999 года). А вот задач перед Нацбан-
ком было немало. Хотя, признался Ораз 
Жандосов (возглавлял Нацбанк в 1996-
1998 гг., – прим. авт.), сегодня у регулятора 
задачи неизмеримо сложнее, чем в лихих 
90-х. Тогда, по его словам, были более яс-
ные цели, просто не хватало ресурсов – 
денежных и человеческих. Но какими бы 
ни были времена, принимать решения о 
девальвации национальной валюты или 
отзыве лицензии у игроков всегда было 
не просто, отметили экс-главы Нацбан-
ка. Ораз Жандосов признался, что было 
страшно управлять Нацбанком, но он 
всегда ощущал поддержку главы государ-
ства, который уделял большое внимание 
финансовой системе страны. Напомним, 
что в те годы этот институт, по сути, толь-

ко формировался, стоял на пути больших 
перемен и частично переходил на между-
народные стандарты в части финансового 
регулирования. По словам Ораза Жандо-
сова, первые годы в качестве главы НБ РК 
были для него очень сложными. «Вы же 
понимаете, что к независимости у нас ни-
кто серьезно не готовился», – отметил экс-
глава Нацбанка. Но зато ответственность, 
которая лежала на плечах председателей 
центробанка, требовала определенной 
готовности. Кадыржан Дамитов честно за-
явил, что приходилось принимать много 
решений и за каждое из них нужно было 
нести персональную ответственность. 
Напомним, что именно на его правление 
пришлось проведение девальвации наци-
ональной валюты в 1999 году. Тогда тенге 
ослаб по отношению к доллару на 52%. «На 
мою долю пришлось принятие не очень 
популярного, но очень нужного решения 
о переходе на свободно плавающий курс 
тенге в апреле 1999 года… Вы помните 
предысторию этого вопроса: азиатский 
кризис, российский дефолт... Понятно, что 
было сложное время… Многие понимали, 
что такие решения нужно принимать, но 
в любом случае формально их принимает 
глава Национального банка», – рассказал 
Кадыржан Дамитов. 

Анвару Сайденову (глава НБ РК с кон-
ца января 2004 года по конец января 2009 
года) повезло управлять Нацбанком в 
тучные годы. Хотя опять же, подчеркнул 
он, все решения в Нацбанке принимались 
на основе большой подготовительной ра-
боты, все же ответственность ложилась 
на председателя. «Принятие непопуляр-

ных решений – необходимость, которая в 
(данном – прим. авт.) моменте может по-
казаться болезненной, но в долгосрочной 
перспективе принесет позитивные изме-
нения», – выразил свое мнение действую-
щий глава Нацбанка Данияр Акишев.

Интересными в ходе обсуждения стали 
и советы от экс-глав Нацбанка. «Никого не 
слушай», – улыбаясь, заметил Анвар Сай-
денов. С этим согласился и Ораз Жандосов, 
добавив, что председатель главного банка 
страны должен не допускать влияния от-
дельных коммерческих банков на реше-
ния финрегулятора. При этом важная за-
дача данной госструктуры – обеспечить 
финансовое здоровье банков.

«Очень важно, чтобы регулятор был не-
зависим от субъекта рынка, обладающе-
го большими связями. Это одна сторона. 
Другая – в том, что невозможно проведе-
ние сколько-нибудь эффективной денеж-
но-кредитной политики без нормального 
банковского сектора. Это аксиома, и в этом 
смысле в нынешней конфигурации, когда 
Нацбанк является и органом денежно-кре-
дитной политики, и регулятором финансо-
вых организаций, он заинтересован, чтобы 
в первую очередь была здоровая конку-
рентная, не монополизированная банков-
ская система, которая заботится и о своих 
клиентах», – отметил Ораз Жандосов. Для 
этого, по его словам, здоровый уровень 
конкуренции очень необходим, так же как 
и финансовое здоровье каждого отдельно-
го института. А померить здоровье банков-
ской системы можно средним отрывом от 
суверенного рейтинга. Кадыржан Дами-
тов и вовсе добавил, что глава Нацбанка не 

должен тратить время на затяжные дискус-
сии. «Данияр Талгатович, если у вас есть 
внутреннее ощущение, понимание, как 
надо какой-то принципиальный вопрос 
решать, есть убеждение, то нужно прини-
мать это сложное решение», – посоветовал 
Кадыржан Дамитов. Но, откровенно при-
знались банкиры, в большинстве своем 
они поддерживают как дружеские отноше-
ния, так и деловые. «Действительно, за не-
большими исключениями между предсе-
дателями и замами Нацбанка сохраняются 
дружеские отношения. Мы встречаемся и 
в неформальной обстановке, не скажу, что 
часто, но достаточно регулярно. Поэтому 
обмен мнениями всегда есть и поделиться 
опытом есть возможность», – прокоммен-
тировал Анвар Сайденов. 

Не преминули участники отметить и 
работу над растущей публичностью На-
ционального банка. Данияр Акишев под-
черкнул, что лишь продолжил политику 
открытости, которая практиковалась 
десятилетиями в Национальном банке. 
«Думаю, что здесь мы выстраиваем тот 
же формат взаимоотношений, как и боль-
шинство других центральных банков», – 
считает Данияр Акишев. Не удержался и 
Ораз Жандосов, добавив, что в последние 
годы Нацбанк пропадал с информацион-
ного поля, и это стало дополнительным 
фактором для усложнения тех проблем, 
которые объективно существовали в стра-
не. Кстати, и уровень доверия к нацио-
нальной валюте в этой ситуации был едва 
не самым горящим вопросом в последние 
несколько лет. Понятно, что он зависит 
от тех самых непопулярных решений 
главных банкиров страны и ряда эконо-
мических факторов. Отвечая на вопрос 
журналиста о восстановлении доверия к 
тенге, действующий глава Нацбанка пока 
остерегся говорить о доверии к тенге как 
о свершившемся факторе, это перманент-
ный вопрос, который исторически, с 90-х 
годов, в той или иной степени возникает 
на повестке дня. «Я помню начало 90-х го-
дов… И те макроэкономические параме-
тры, та турбулентность тоже поднимали 
(вопрос, – ред.) доверия к тенге», – расска-
зал Данияр Акишев. Он также напомнил 
о девальвациях 1999, 2009, 2014 и 2015 
годов, в те периоды национальная валюта 
также реагировала снижением доверия. 
По словам главного банкира, каждый раз 
руководство Национального банка пред-
принимало определенный комплекс мер, 
для того чтобы укрепить и поддержать до-
верие к тенге.

«Понятно, что этот вопрос не связан 
исключительно с деятельностью Нацио-
нального банка, а затрагивает все меры по 
экономической политике в целом, вклю-
чая вопросы диверсификации экономики, 
наличия балансирующих отраслей. Эти 
задачи постоянно стоят на повестке дня, и 
в той или иной степени есть разные меры, 
для того чтобы эти программы реализо-
вать», – пояснил глава НБ РК. «То, что сей-
час происходит, мы уже частично раньше 
проходили, соответственно, те рецепты, 
которые мы предлагаем сегодня, созвуч-
ны мерам, которые принимались ранее», – 
уверен Данияр Акишев. При этом он доба-
вил, что, помимо экономической оценки 
доверия к тенге, есть еще и некие элемен-
ты патриотизма, любви к своей Родине, к 
своим национальным символам.

«Раз мы используем свою националь-
ную валюту, ввели ее в 1993 году и вспо-
минаем, как это было сложно, мы должны 
жить и мыслить через призму своей наци-
ональной валюты», – уверен Данияр Аки-
шев. Время встречи подходило к концу, 
участники не особо торопились покидать 
свои места.

Вернуть доверие к тенге. 
Миссия выполнима? 

Каково быть людьми, 
принимающими  
непопулярные решения?

Виктория Кучма

Национальный банк объявил о за-
пуске своего первого мобильного 
приложения. Сервис «НБРК Online» 

создан для обмена сообщениями с населе-
нием по вопросам деятельности в сфере 
защиты прав потребителей финансовых 
услуг.

Удобный и понятный интерфейс по-
зволит казахстанцам без труда выходить 
на связь с Нацбанком: в режиме онлайн 
задавать свои вопросы и получать соот-
ветствующие ответы. Кроме того, поль-
зователям всегда будет доступна послед-
няя информация о результатах торгов 
на KASE, курсах валют и многое другое.

Сервис уже доступен для бесплатного 
скачивания в AppStore и PlayMarket на го-
сударственном и русском языках. После 
установки программы на смартфон необ-
ходимо зарегистрироваться – ввести лич-
ные данные, номер телефона и код под-
тверждения.

После этого пользователю становят-
ся доступны 7 основных разделов «НБК 
Online»: «Банкноты и монеты», «Ипотеч-
ные кредиты», «Обменные операции», 
«Обслуживание в банках», «Платежи», 
«Работа банкоматов», «Иное».

Так, в первом разделе, задав соответ-
ствующий вопрос, пользователь может 
получить разъяснение по обмену ветхих 
банкнот и поврежденных монет, изъятию 
из обращения старых банкнот, продаже 
инвестиционных и коллекционных монет, 
обратном выкупе монет и тематике выпу-
ска коллекционных монет. В разделе «Ипо-
течные кредиты» население может задать 
актуальные вопросы по кредитованию, 
рефинансированию займа, залогового 
и беззалогового кредитования, погаше-
нию займа, по работе с неплатежеспособ-
ными ипотечными заемщиками

Отдельные разделы посвящены работе 
обменных пунктов, банкоматов, а также 
деятельности БВУ – здесь клиент может за-
дать вопросы о банковских услугах. 

В «Платежи» включены условия и по-
рядок проведения платежей и переводов 
денег с банковского счета, без открытия 
банковского счета, с использованием пла-
тежной карточки, а также через междуна-
родные системы переводов денег.

Комментарии на поступившие обра-
щения будут предоставлены регулято-
ром в рабочее время. Нацбанк поясняет, 
что «направляемые ответы несут инфор-
мационно-разъяснительный характер 
и не являются официальными ответа-
ми НБ РК». То есть вопросы личного ха-
рактера с использованием конфиден-
циальной информации задавать через 
данный мессенджер не следует. За офи-
циальным разъяснением пользователь 
вправе обратиться в Нацбанк в соответ-
ствии с Законом РК «О порядке рассмо-
трения обращений физических и юриди-
ческих лиц», или проконсультироваться 
со специалистами в Общественной при-
емной НБ, которая расположена во всех 
филиалах Национального банка Казах-
стана.

Важно отметить, что в приложе-
ние «НБК Online» также включена обнов-
ляемая лента новостей финансовой сферы 
с опцией регулярной рассылки.

«Мы рассчитываем, что новый формат 
коммуникаций укрепит диалог с обще-
ственностью и сделает его более продук-
тивным, позволит в оперативном порядке 
решать проблемные вопросы, которые 
возникают у потребителей финансовых 
услуг. Надеемся, что данное приложение 
получит развитие и станет популярным», – 
отметил глава Национального банка Да-
нияр Акишев во время онлайн-конферен-
ции 20 сентября.

Нацбанк РК «переезжает» 
в смартфоны казахстанцев
Запущено удобное мобильное приложение для связи с населением

поздРАВлЕНия 
игоРю додоНу

Президент Республики Казахстан Нур-
султан Назарбаев направил поздравление 
Игорю Додону в связи с избранием на пост 
президента Республики Молдова. В своем 
поздравлении глава государства отметил 
давнюю историю традиционной дружбы 
и взаимовыгодного сотрудничества двух 
стран. «Уверен, что Ваша деятельность 
на этом высоком государственном посту 
будет и в дальнейшем способствовать раз-
витию и укреплению казахстанско-молдав-
ских отношений в интересах народов наших 
стран», – говорится в телеграмме. Также 
Нурсултан Назарбаев пожелал Игорю Додону 
крепкого здоровья, благополучия и успехов 
в ответственной государственной деятель-
ности, а дружественному молдавскому на-
роду – мира и процветания. Ранее президент 
Казахстана поздравил Румена Радева в связи 
с избранием на пост Президента Республики 
Болгария. В своем поздравлении глава госу-
дарства выразил уверенность в укреплении 
двустороннего сотрудничества во имя про-
цветания народов Казахстана и Болгарии. 
Также Нурсултан Назарбаев пожелал Руме-
ну Радеву здоровья и плодотворной работы, 
а болгарскому народу – единства и благопо-
лучия. (пресс-служба Акорды)

КАК РАСтЕт 
КРЕдитоВАНиЕ

Уход от сырьевой экономики перенапра-
вил банковскую систему в производство: 
кредитование обрабатывающей промыш-
ленности за год выросло на 14,8%, горно-
добывающей – сократилось на 2,1%. Точки 
роста перерабатывающей отрасли – лег-
пром (плюс 58,1% в кредитовании текстиль-
ной и швейной промышленности) и маши-
ностроение (плюс 56,2% в кредитовании 
производства транспортных средств и обору-
дования). Несмотря на общий рост кредитно-
го портфеля промышленной сферы (за год – 
плюс 12,2%, до 1,8 трлн тг по итогам 
сентября), распределение внутри ссудного 
портфеля отрасли неравномерно. В то время 
как кредитование горнодобывающего сек-
тора и разработки карьеров сужается(минус 
2,1% год-к-году, до 365,7 млрд тг по итогам 
сентября), ссудная поддержка обрабаты-
вающему сектору, напротив, растет – плюс 
14,8% за год, до 1,2 трлн тг. Для сравнения: 
в прошлом году рост кредитов в сектор до-
бычи составлял 30,1% против 7,4% в секторе 
обработки. Кредитная политика БВУ опре-
деляется уходом РК от сырьевой экономики, 
и госпрограммами поддержки обрабатыва-
ющего сектора («ГПИИР 2015−2019», «До-
рожная карта бизнеса 2020», «Программа 
развития регионов-2020» и т. д.). В частности, 
после перезагрузки и актуализации летом 
2016 года ключевой программы развития 
производственного сектора — ГПИИР хол-
динг «Байтерек» привлекает дополнительно 
три бюджетных кредита на общую сумму 
97,9 млрд тенге. Средства предназначены АО 
«Банк развития Казахстана» и АО «БРК-
Лизинг» для финансирования ими инвести-
ционных проектов в ГПИИР и ДКБ-2020, со-
общает пресс-служба премьер-министра РК. 
По итогам сентября доля обрабатывающего 
сегмента от общего кредитного портфеля 
промышленной отрасли выросла до 66,2% 
против 64,7% годом ранее. Наибольшие 
темпы годового роста ссудного портфеля 
отмечены в текстильной и швейной про-
мышленности (плюс 58,1%, до 39 млрд тг) 
и производстве транспортных средств и обо-
рудования (плюс 56,2%, до 52,3 млрд тг). 
(energyprom.kz)

КоМАНдНо- 
ШтАБНыЕ уЧЕНия 
«ҚыС-2016»

Во всех регионах Республики Казах-
стан стартовали командно-штабные учения 
«Қыс-2016» на тему «Подготовка и ведение 
спасательных и других неотложных работ 
при ликвидации последствий чрезвычай-
ных ситуаций в условиях зимнего периода». 
Каждое областное подразделение перед на-
чалом зимы проверяет готовность аварий-
но-спасательных служб и формирований. В 
ходе первого этапа  будет проведена провер-
ка готовности территориальных подразде-
лений органов управления, силы и средства 
группировки, привлекаемой к спасательным 
и аварийно-восстановительным работам 
при ликвидации последствий чрезвычайных 
ситуаций зимнего периода. Осуществляет-
ся  переход на усиленный режим работы.  В 
кризисном центре Департамента собрались 
представители оперативных групп от мини-
стерств и ведомств Республики Казахстан, 
члены республиканского штаба учений,  ру-
ководители служб ГО и ЧС, до которых были 
доведены поставленные задачи. Заместитель 
председателя Комитета по ЧС МВД РК полков-
ник гражданской защиты – начальник штаба 
руководства учением Кульдиков М.М. провел 
в режиме видеоконференции  селекторное со-
вещание с начальниками департаментов  по 
ЧС областей и городов Астана и Алматы  на 
предмет готовности подчиненных структур и 
сил к выполнению спасательных и других не-
отложных работ. В Департаменте по ЧС была 
организована работа боевого расчета. С об-
ластными службами Гражданской защиты, 
комиссиями по предупреждению и ликвида-
ции чрезвычайных ситуаций городов и рай-
онов  налажена постоянная связь, передача 
распоряжений и сигналов управления, запрос 
информации и донесений о выполнении ме-
роприятий. Уточнены и откорректированы 
расчеты по привлечению к мероприятиям 
сил и средств, финансовых, материально-тех-
нических и других ресурсов. Подготовлены 
проекты решений акима и председателя ко-
миссии по предупреждению и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций области на выполне-
ние мероприятий при угрозе возникновения 
чрезвычайных ситуаций зимнего периода. 
Мобильные группы отработают свои прак-
тические действия по ликвидации условной 
аварий на одном из промышленных объектов 
в Павлодаре, а также развертывание меди-
цинской службы  отряда первой врачебной 
помощи  на базе первой городской больницы. 
(Соб.инф.)

новоСтИ неДеЛИ

КАЗАхСтАн

Новая стратегия  
Куандыка Бишимбаева

[Начало На стр. 1]

«Мы сейчас перестраиваем многие 
программы. Например, когда мы исполь-
зуем программу «Нурлы жер», то мы ис-
пользуем повторно все деньги, которые 
в эту программу были влиты. То есть мы 
максимально используем тот потенциал, 
который за 2014-2015 годы на оборачи-
ваемые средства был вложен в другую 
госпрограмму «Нурлы жол». Таким об-
разом, мы вовлекаем эти ресурсы об-
ратно через кредитные механизмы: на-
пример, ЖССБ строит жилье, вкладчики 
его выкупают, деньги возвращаются, и 
мы обратно их реинвестируем. Другими 
словами, повышаем оборачиваемость и 
эффективность выделенных бюджетных 
инвестиций. Более того, чтобы сейчас 
создать возможность для вложения биз-
неса и ухода от бюджетного финансиро-
вания, мы подключаем дополнительные 
стимулы, в том числе и в виде субсидий, 
которые будут направлены на снижение 
стоимости фондирования, но не на пря-
мые затраты. Что в итоге нам обходится 
раз в пять, в шесть дешевле. В силу того, 
что денег мало, мы сейчас даем допол-
нительные премии и субсидии, чтобы 
бизнес самостоятельно в это вкладывал-
ся. По программе «Нурлы жер» по строи-
тельству банки второго уровня готовы до 
150 млрд тенге самостоятельно вложить 
в кредитное жилье вкладчиков ЖССБ, 
кредитовать застройщиков. Поэтому не 

надо этих денег из бюджета выносить. 
Главное – обеспечить доступную стои-
мость», – прокомментировал Куандык 
Бишимбаев. 

Карт-бланш для среднего класса
Между тем Стратегию экономического 
развития до 2025 года прокомментиро-
вал и председатель правления АО «Фонд 
развития предпринимательства «Даму» 
Каныш Тулеушин. Он отметил, что его в 
документе заинтересовал раздел «Нация 
активного предпринимательства».

«По прогнозам министра, к 2025 году до 
1 млн предпринимателей получат возмож-
ность создать или расширить собственное 
дело, в том числе появится до 500 тыс. но-
вых предпринимателей. При этом доля 
малого и среднего предпринимательства 
в структуре ВВП сейчас составляет 25%, 
к 2020 году планируется увеличить этот 
показатель до 30%, а к 2025 году до 35%. 
В Миннацэкономики планируют достичь 
это, в первую очередь, за счет расширения 
объемов микрокредитования и усовер-
шенствования механизмов микрокреди-
тования. В городах планируется вовлечь 
инфраструктуру банковского сектора, 
в сельской местности – создать единого 
оператора по микрокредитованию. По 
данным министра, если снизить количе-
ство самозанятых на 440 тыс. человек пу-
тем предоставления возможности начать 
свое дело либо получить постоянную за-
нятость – это обеспечит дополнительный 

прирост ВВП на 3-4% в течение 5 лет или 
0,6-0,8% в год.

У нас в фонде «Даму» уже разработана 
программа микрокредитования, которая 
позволит развитию микробизнеса в горо-
дах, районах и сельских округах. Могу гор-
диться тем, что за основу правительствен-
ной программы микрокредитования была 
взята именно наша.

Программа действует без отраслевых 
ограничений. Мы уже выделили один 
миллиард тенге трем микрокредитным 
организациям: КМФ, «Арнур-кредит», 
Toyota Financial, четвертая организация 
пока у нас находится на рассмотрении 
– это МФО «Береке». Мы ввели фиксиро-
ванную ставку в 16%. Если говорить по 
срокам, то кредитование предусмотрено: 
до 36 месяцев – на пополнение оборотных 
средств, и до 60 месяцев – на инвестици-
онные цели. Льготный период не более 6 
месяцев. Максимальная сумма – 16 млн 
тенге», – прокомментировал Каныш Туле-
ушин. 

Министерство планирует расширить 
и улучшить программу микрокредитова-
ния, значительно снизить ставки креди-
тования до 6-8%, чтобы массово выдавать 
небольшие кредиты на бизнес. При этом 
министерство предлагает сопровождать 
проекты по выданным микрокредитам. 
Это отличное предложение, считает Ка-
ныш Тулеушин. 

«Это создаст условия для увеличения 
количества малых и средних предпри-

ятий. Начнется эра появления сильного 
среднего класса. И уже есть первые пред-
посылки.

По данным Ranking.kz, средний класс 
укрепляется. Пул субъектов малого бизне-
са к началу года увеличился на 17 тысяч. 
Всего зарегистрировано 314,6 тыс. малых 
предприятий. Рост спроса на открытие 
своего бизнеса в формате юрлица наблю-
дается во всех регионах Казахстана. Не-
бывалую бизнес-активность проявила 
Восточно-Казахстанская область. К нача-
лу года количество зарегистрированных 
юрлиц в секторе малого бизнеса возросло 
на 25%. Высокие темпы роста показыва-
ют бизнесовые центры: Алматы (+5,3%), 
Астана (+8,5%)», – констатировал Каныш 
Тулеушин. 

Система гарантирования и субсиди-
рования останется и будет совершенство-
ваться. Тем более что результаты по ин-
струменту субсидирования ставки уже 
хорошие: по итогам 2016 года планиру-
ется просубсидировать 1600 заемщиков 
МСБ на сумму кредитов 260 млрд тенге.

По инструменту гарантирования кре-
дитов: по итогам 2016 года планируется 
прогарантировать 1100 заемщиков МСБ 
на сумму кредитов 32 млрд тенге. По срав-
нению с 2015 годом прирост по количеству 
заемщиков составит 17%, по сумме – 19%. 

«Все эти шаги создадут единую наци-
ональную платформу трудоустройства. 
Создание благоприятных условий для 
предпринимательства может решить про-
блему максимального вовлечения самоза-
нятых в продуктивную занятость и уве-
личения их доходов. В настоящее время 
часть самозанятого населения вынужде-
на перебиваться временными работами. 
Численность самозанятого населения со-
ставляет 2,2 млн человек, из них свыше 
60% проживают на селе и имеют доходы 
ниже 60 тыс. тенге. Четверть из которых – 
молодежь», – поддержал Куандык Бишим-
баев главу фонда «Даму».
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 ▀ интересные факты  
об агропроме Казахстана  
за период независимости

олег Ни

повышение эффективности 
животноводства и 
растениеводства, развитие 

масштабной сельхозкооперации 
для вовлечения 670 тысяч  
мелких производителей 
в товарное производство 
и создание действенной  
системы сбыта и переработки 
продукции. именно эти 
задачи станут основными 
в разрабатываемой 
государственной программе 
развития АпК на 2017-2021 годы 

Целью государственной программы явля-
ется обеспечение производства востребо-
ванной на рынках конкурентоспособной 
продукции АПК.

«В настоящее время в животноводстве 
есть 33 направления субсидирования, по 
ним в 2015 году выделено 69 млрд тенге. 
В рамках программы будут пересмотре-
ны 6 видов субсидий на 34,5 млрд тенге. 
По субсидиям на производство говяди-
ны, молока, баранины на сегодня основ-
ными получателями являются крупные 
хозяйства (60% от общей суммы), на-
пример, по говядине основной объем 
субсидий (60%) получает 19 откормпло-
щадок (от 3000 скотомест), аналогичная 
ситуация и по молоку», – сообщил ми-
нистр сельского хозяйства, вице-премьер 
РК Аскар Мырзахметов.

Он пояснил, что по данным направле-
ниям будут снижены критерии (по говя-
дине с 400 до 100 скотомест) и дана воз-
можность участия сельхозкооперативам. 
За счет чего количество получателей уве-
личится в 2,5 раза.

Также в связи с достаточным объемом 
племенного молодняка мясного направле-
ния будет исключено субсидирование за-
воза импортного племенного КРС мясного 
направления. Эти средства будут направ-
лены на субсидирование продукции.

«Средства, выделяемые на субсиди-
рование производства грубых сочных 
кормов, сейчас выплачиваются на голову 
и не обеспечивают ориентацию на конеч-
ный результат, планируется перенапра-
вить на субсидирование реализованных 
комбикормов сельхозкооперативам», – 
проинформировал глава Минсельхоза.

Кроме того, субсидии на селекционно-
племенную работу КРС, выплачиваемые 
на 1 маточную голову без привязки к ко-
нечному результату, будут переориенти-
рованы на получаемый приплод.

По словам Аскара Мырзахметова, про-
должится диверсификация посевных пло-
щадей. «Площади пшеницы будут сокра-
щены на 2,3 млн га. Основной причиной 
тому служит переизбыток производства 
пшеницы. На высвобожденных площа-
дях будут посеяны более востребованные 
культуры: ячмень, овес, масличные и др. 
культуры, которые дают хороший уро-
жай», – отметил он.

В отрасли растениеводства будет про-
должена работа по диверсификации сель-

скохозяйственных культур. В частности, 
будут замещены части площадей пше-
ницы под более востребованные куль-
туры. Для повышения продуктивности 
сельхозпродукции будет оказана госу-
дарственная поддержка для применения 
высококачественных семян и внесения 
удобрений.

«Основной упор будет сделан на нара-
щивание тех культур, которых не доста-
ет в Казахстане. Сегодня Казахстан им-
портирует продуктов питания на 3 млрд 
400 млн долларов, а экспортирует – 2100. 
То есть сегодня мы имеем минусовое саль-
до 1,3 млрд по Казахстану. Здесь основные 
подходы – обеспечение внутренней по-
требности. Прежде чем импортировать, 
мы должны обеспечить внутренний ры-
нок, там, где у нас есть перепроизводство, 
мы должны это импортировать», – под-
черкнул Кайрат Айтуганов, вице-министр 
сельского хозяйства.

«Капитал.kz» собрал наиболее интерес-
ные факты о сельскохозяйственной отрас-
ли Казахстана за период независимости.

Рекордный год по урожайности 
зерновых культур
2016 год войдет в историю независимо-
го Казахстана как рекордный, валовой 
сбор зерновых культур в этом году соста-
вил почти 24 миллиона тонн. Аграрный 
сектор становится все более привлека-
тельным для инвестиций и результаты 

налицо. Приток инвестиций в основной 
капитал сельского хозяйства увеличился 
с 11 млрд тенге в 2001 году до 163,9 млрд 
тенге в 2015 году или почти в 15 раз (за 
9 месяцев 2016 года – 190,6 млрд тенге). 
Также увеличиваются посевные площа-
ди всех сельскохозяйственных культур на 
30%. Поголовье КРС увеличилось на 70%, 
овец на 80%, лошадей более чем в 2 раза. 
Соответственно увеличились объемы 
производства продукции животновод-
ства, так, производство мяса в убойном 
весе увеличилось на 63, 5%, молока на 
39%, яиц в 2,8 раза.

господдержка фермеров 
Казахстана в динамике
В стране 11 тысяч сельхозформирований, 
3 тысячи мелких товаропроизводителей 
создали 147 сельхозкооперативов. Но для 
создания мощных сельхозкооперативов 
недостаточно одного лишь объединения 
мелких товаропроизводителей – нужна се-
рьезная государственная поддержка. Бюд-
жет Минсельхоза в 2000 году составлял 
всего 9 млрд тенге. В 1999 году – 4 млрд 
тенге. Сегодня – 400 млрд тенге. Общая 
сумма субсидий, то есть безвозвратных 
вложений, превышает 170 млрд тенге. 
Государство берет на себя огромную за-
дачу по поддержке и расширению этой 
поддержки. Наибольшие темпы роста де-
монстрирует зерновое производство, бла-
годаря чему Казахстан закрепил за собой 
статус зерновой державы, ежегодно по-
ставляя 5-8 млн тонн зерна на рынки бо-
лее 70 стран. 

Мировой лидер по экспорту муки
Объем производства в сельском хозяйстве 
по сравнению с 2001 годом увеличился 
более чем в 6 раз. В номинальном выраже-
нии он составил в 2015 году 3,3 трлн тенге, 
а за 9 месяцев 2016 года – 2,5 трлн тенге. 
По экспорту муки мы уже на протяжении 

последних лет занимаем лидирующие по-
зиции в мире, ежегодно экспортируя до 
2,5 млн тонн.

почти в 10 раз 
увеличится количество 
сельхозтоваропроизводителей, 
получающих государственную 
поддержку
Планируется ряд корректировок системы 
субсидирования, что позволит охватить 
больше получателей государственной 
поддержки, тем самым повысив ее эффек-
тивность. Предлагается перейти на субси-
дирование в рамках конечной продукции. 
В рамках реализации государственной 
программы количество получателей го-
сударственной поддержки увеличится в 
10 раз. Если на сегодня порядка 67 тысяч 
фермерских, крестьянских хозяйств, ТОО, 
АО получают господдержку в форме кре-
дитов, субсидий, то благодаря схеме через 
кооперативы конечными получателями 
субсидий будет охвачено порядка 670 ты-
сяч сельхозтоваропроизводителей. Это 
поможет обеспечить доступность и охват 
сельских жителей мерами господдержки.

Рост производительности труда 
в результате инвестиций и 
внедрения технологий
По итогам прошлого года производитель-
ность составила 2271 тыс. тенге/чел., или 
10,2 тыс. долл./чел., что выше среднеот-
раслевой почти в 2 раза (1239,8 тыс. тен-
ге/чел.), уточняет заместитель директора 
департамента стратегического планиро-
вания и анализа МСХ РК Асель Рамазано-
ва. «Сегодня в инвестиционном портфеле 
холдинга 530 проектов стоимостью 285 
млрд тенге. Введено в эксплуатацию 490 

проектов общей стоимостью 276 млрд 
тенге, большая часть из которых вышла 
на полную проектную мощность», – ска-
зала Асель Рамазанова. Повышение про-
изводительности труда в АПК решается 
посредством реализации крупных инве-
стиционных проектов, которые можно 
разделить на два блока: снижение им-
портозависимости на продовольственном 
рынке и развитие экспортного потенциала 
аграрного сектора. В региональном раз-
резе лидерами по реализации проектов 
являются Акмолинская (82), Алматинская 
(73), Северо-Казахстанская (53) и Южно-
Казахстанская (50) области.

зАКоНопРоЕКт  
«о дАКтило- 
СКопиЧЕСКой 
и гЕНоМНой 
РЕгиСтРАЦии»

В мажилисе вице-министр внутренних 
дел Рашид Жакупов представил парламента-
риям законопроект «О дактилоскопической 
и геномной регистрации». Как отмечено на 
заседании, целью дактилоскопической и ге-
номной регистрации является установление 
и (или) подтверждение личности на основе 
дактилоскопической и геномной регистра-
ции. Выступая перед парламентариями, 
докладчик сообщил, что обязательной дак-
тилоскопической регистрации подлежат до-
стигшие 16-летнего возраста: граждане РК, 
претендующие на получение паспорта или 
удостоверения личности гражданина РК; 
граждане РК, иностранцы и лица без граждан-
ства, в отношении которых принято решение 
о выдаче удостоверения личности моряка; 
иностранцы и лица без гражданства, посто-
янно проживающие в Республике Казахстан; 
иностранцы и лица без гражданства, претен-
дующие на получение вида на жительство, удо-
стоверения лица без гражданства, удостовере-
ния беженца; иммигранты, прибывшие в РК в 
качестве домашних работников с целью выпол-
нения работ (оказания услуг) у работодателей 
– физических лиц в домашнем хозяйстве; ино-
странцы и лица без гражданства, подлежащие 
выдворению за пределы территории РК либо 
подпадающие под действие международных 
договоров РК о реадмиссии, ратифицирован-
ных РК; иностранцы и лица без гражданства 
при получении виз РК. Вице-министр обратил 
внимание на то, что дактилоскопическая ин-
формация граждан Республики Казахстан, 
иностранцев и лиц без гражданства, получен-
ная при дактилоскопической регистрации, 
используется для: подтверждения и (или) уста-
новления личности граждан Республики Ка-
захстан, иностранцев и лиц без гражданства; 
учета и контроля иностранцев и лиц без граж-
данства на территории Республики Казахстан; 
обеспечения безопасности личности, общества 
и государства; учета и контроля лиц, пересека-
ющих Государственную границу Республики 
Казахстан, посредством процедуры подтверж-
дения личности по дактилоскопической ин-
формации. Как подчеркнул вице-министр, обя-
зательной геномной регистрации подлежат: 1) 
лица, осужденные за совершение тяжких или 
особо тяжких преступлений, а также всех ка-
тегорий преступлений против половой непри-
косновенности и половой свободы личности; 
2) неустановленные лица, биологический ма-
териал которых изъят в ходе досудебного рас-
следования в установленном уголовно-процес-
суальным законом порядке по нераскрытым 
тяжким или особо тяжким преступлениям, 
а также всем категориям преступлений про-
тив половой неприкосновенности и половой 
свободы личности; 3) неопознанные трупы. 
На заседании подчеркнуто, что биологические 
родственники без вести пропавших граждан, в 
первую очередь, родители (родитель) и (или) 
дети (ребенок), а при их отсутствии другие 
биологические родственники в зависимости от 
степени родства подлежат геномной регистра-
ции с их согласия в порядке, предусмотренном 
проектом Закона. (пресс-служба Мажилиса 
парламента РК)

В САМоЕ «голодНоЕ 
ВРЕМя» СРЕдСтВ 
НАЦФоНдА хВАтит 
НА 8 лЕт 

НацфондКак считает ответственный 
секретарь Министерства финансов РК На-
талья Коржова, в самое «голодное время» 
средств Нацфонда хватит на 8 лет. Об этом 
она заявила на конференции «Евразийская 
экономическая интеграция» в Москве. «Од-
ним из достижений Казахстана является 
Нацфонд, на постсоветском пространстве 
Казахстан первый создал нефтяной фонд, его 
накопления – 65 млрд долларов, для нашей 
страны – это большая подушка безопасно-
сти. Это говорит о том, что если мы вообще 
не будем получать доходы, мы сохраним 
за эти деньги из Нацфонда 8 лет работы с тем, 
чтобы выплачивать все социальные льготы 
и обязательства бюджета. То есть для нас это 
достаточно большой уровень накоплений», – 
отметила Наталья Коржова. Она напомнила 
о трудностях становления экономики Казах-
стана, когда реформирование финансового 
банковского сектора совпало с необходимо-
стью переноса столицы из Алматы в Астану, 
когда произошел разрыв всех хозяйственных 
устойчивых связей, притом что бюджет и про-
мышленность Казахстана до этого являлись 
неразрывным звеном в цепочке промышлен-
ности СССР. (Kapital.kz)

СотРудНиЧЕСтВо  
В лиКВидАЦии ЧС 

Мажилис Парламента РК на пленарном 
заседании одобрил проект Закона Республи-
ки Казахстан «О ратификации Соглашения 
о сотрудничестве государств-участников Со-
дружества Независимых Государств в области 
предупреждения и ликвидации чрезвычай-
ных ситуаций». «Соглашение подписано 16 
октября 2015 года в ходе заседания Совета 
глав государств в поселке Бурабай. Реализа-
ция данного соглашения будет способство-
вать организации совместных скоординиро-
ванных действий, в случае возникновения ЧС 
на территории одной из стран соглашения», 
– сказал министр внутренних дел РК Калму-
ханбет Касымов, представляя законопроект. 
По его словам, ратификация соглашения по-
зволит обмениваться опытом в сфере мони-
торинга и прогнозирования чрезвычайных 
ситуаций, подготовки населения к действиям 
при их угрозе и возникновении, обучать спе-
циалистов в области гражданской защиты в 
учебных заведениях государств-сторон, про-
водить на регулярной основе в целях повы-
шения эффективности защиты населения 
совместные тематические конференции, се-
минары, учения, тренировки, предоставлять 
в кратчайшие сроки помощь при ликвидации 
ЧС на территории сторон. («Казинформ»)
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КАзАхСтАНЦы 
пРиоБРЕли 34,6 тыС. 
НоВых лЕгКоВых 
МАШиН

За 10 месяцев 2016 года казахстанцы при-
обрели 34,6 тыс. новых легковых автомобилей 
на сумму 665 млн долларов. Так, октябрь был 
отмечен наиболее высокими объемами про-
даж официальных дилеров с начала 2016 года. 
По итогам месяца казахстанцы приобрели 
в автоцентрах республики 3826 новых легко-
вых и легких коммерческих автомобилей, что 
на 19,5% выше результатов сентября текущего 
года (3203 единицы). Темпы падения продаж 
по отношению к аналогичному показателю 
2015 года замедлились до 47,6%. По результа-
там января-октября 2016 года официальны-
ми дилерами был реализован 34 581 легко-
вой и легкий коммерческий автомобиль, что 
на 58% ниже аналогичного показателя минув-
шего года (82 204 ед.). Продажи в стоимостном 
выражении в отчетный период составили 
665 млн долларов, уступив 55% значению со-
ответствующего периода 2015 года.  («КазАв-
топром»)

РыНоК 
НЕдВиЖиМоСти 
оЖиВилСя 

В Казахстане в январе-октябре 2016 года 
количество сделок купли-продажи жи-
лья по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года увеличилось на 12,9%, 
до 154,573 тысячи сделок. При этом количе-
ство сделок в минувшем октябре составило 
16,467 тыс., что по сравнению с предыдущим 
месяцем меньше на 2,8%. Негативный пока-
затель по октябрю показал Алматы – минус 
6,6% (2375 сделок за месяц), тогда как в сто-
лице наблюдается оживление рынка – плюс 
3,5% к сентябрю (2019 сделок). Примечатель-
но, что наибольший рост по сделкам этой осе-
нью показывает запад Казахстана: в Атырау-
ской – плюс 14%, Мангистауской – плюс 9,4%, 
ЗКО – плюс 6,5%. Что касается годовых показа-
телей рынка, то в двух столицах они выросли. 
В Астане за январь-октябрь 2016 года сделок 
стало больше на 53,2%, в Алматы – на 43,1%. 
Стоит отметить, что доля покупки/продажи 
индивидуальных домов по сравнению с квар-
тирами в Астане и Алматы занимает всего 
около 7-16%, тогда как в некоторых регионах 
ситуация может быть обратная. Так, в два раза 
чаще частные дома покупают в Алматинской 
области. Гораздо меньшим спросом много-
квартирные дома пользуются также в Жам-
былской, Кызылординской, Южно-Казахстан-
ской областях и СКО. (МНЭ РК)

Что изМЕНитСя для 
ВыпуСКНиКоВ ШКол 
С 2017 годА

Министерство образования и науки Казах-
стана подготовило подробную информацию 
по итоговой аттестации выпускников. «Напо-
минаем, что итоговая аттестация – это выпуск-
ной экзамен в школах, а ЕНТ – вступительный 
экзамен в вузы. Итоговая аттестация уча-
щихся 11 класса пройдет в форме выпускных 
экзаменов в школе по 5 предметам, включая 
4 обязательных (родной язык, второй язык, ал-
гебра и начала анализа, история Казахстана) 
и 1 предмет по выбору с учетом их профиля 
обучения (ОГН – общественно-гуманитарное 
направление, ЕМН – естественно-математи-
ческое направление)», – отметили в ведом-
стве. В МОН РК уточнили, что все экзамены, 
в том числе тестирование, будут проводиться 
на базе школы по месту обучения учащихся. 
Так, итоговая аттестация в школах будет про-
водиться по предметам: родной язык и литера-
тура (письменно в форме эссе); казахский язык 
в школах с русским, узбекским, уйгурским 
и таджикским языками обучения. Русский 
язык в школах с казахским языком обуче-
ния (тестирование); история Казахстана (уст-
ный экзамен); алгебра и начала анализа (пись-
менно); предмет по выбору (физика, химия, 
биология, география, геометрия, всемирная 
история, литература, информатика, иностран-
ный язык (английский, французский, немец-
кий) в форме тестирования. «Сроки итоговой 
аттестации будут устанавливаться приказом 
Министерства «О завершении 2016−2017 учеб-
ного года» (до 30 апреля 2017 года). Ориенти-
ровочно с 29 мая по 9 июня 2017 года», – уточ-
нили в министерстве. (МоН РК)

НА дАКтилоСКопию 
потРАтят 36,8 МлРд 
тЕНгЕ

Расчетная сумма, которую просит выделить 
Министерство внутренних дел РК на внедре-
ние в стране дактилоскопической и геномной 
регистрации, составляет 36,8 млрд тенге. Сред-
ства должны быть распределены между МВД, 
КНБ и Минюстом РК. Об этом на презентации 
законопроекта «О дактилоскопической и ге-
номной регистрации» в мажилисе парламента 
сообщил вице-министр внутренних дел Рашид 
Жакупов. Рашид Жакупов пояснил, что сред-
ства будут направлены на подготовку техни-
ко-экономического обоснования, перевоору-
жение пограничной службы, перевооружение 
судебно-медицинских ДНК-лабораторий. Ос-
новная сумма – 19 млрд тенге – будет выделена 
уже в 2018 году. Вице-министр внутренних дел 
пояснил, что Казахстан в 1992 году ратифи-
цировал Соглашение комитета ООН «О био-
метрических параметрах документов, удо-
стоверяющих личность». В настоящее время 
из 11 документов, удостоверяющих личность, 
семь предусматривает введение биометриче-
ских показателей. В паспорта и удостоверения 
личности граждан Казахстана встроены чипы, 
в которые можно вносить биометрические 
данные. Однако комитет ООН считает недо-
статочной идентификацию о человеке по двум 
параметрам – по фотографиям и подписям 
в документах, поэтому рекомендовал государ-
ствам – участникам соглашения ввести один 
из биометрических показателей в документы, 
удостоверяющие личность. (Соб. инф.)
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Валерий Сурганов

Фонд «Даму» организовал в Астане V Бизнес-фо-
рум Совещания по взаимодействию и мерам до-
верия в Азии (СВМДА).

В фокусе поддержки: МСБ с высокой 
добавленной стоимостью 
Председатель правления АО «Фонд развития предпри-
нимательства «Даму» Каныш Тулеушин рассказал о 
главных вехах становления финансового института, ко-
торый начинал с того, что составлял непосредственную 
конкуренцию банкам второго уровня. Однако с 2007 
года начался новый этап развития Фонда: был перенят 
опыт Агентства по инвестициям Сингапура с переходом 
на обусловленное размещение средств в банках второго 
уровня и охватом как можно большего количества МСБ. 

С 2007 года охват кредитования Фонда «Даму» стал 
достигать 4 тыс. проектов против 650 проектов в сере-
дине нулевых, когда использовалась старая концепция 
развития фонда. 

Главным приоритетом финансирования фонда яв-
ляется обрабатывающая промышленность, в сегменте 
которой благодаря активности «Даму» удалось открыть 
более 23 тыс. новых рабочих мест. 

В общей сложности с 2008 года «Даму» поддержал 
35 тыс. проектов в сфере малого и среднего предприни-
мательства. В настоящее время, он кредитует каждого 
пятого заемщика БВУ в Казахстане. До 17% кредитов 
банков второго уровня в приоритетных секторах эконо-
мики выданы за счет фондирования «Даму». 

«Задействуя наш проактивный подход, мы выезжаем 
в регионы, проводим дни открытых дверей и вырабаты-
ваем обратную связь через социальные сети. Мы для себя 
выявили основные проблемы в сегменте предпринима-
тельства. Первая – это высокая стоимость кредитов, а 
также труднодоступность кредитов для начинающих 
предпринимателей, для стартового бизнеса. Нехватка 
оборотного капитала, волокита, недоступность кре-
дитов для МСБ в районах и глубинках являются еще 
одними серьезными ограничениями на пути развития 
малого и среднего бизнеса в Казахстане. Для преодоле-
ния этих преград мы инициировали новые программы. 
В частности, если уровень прибыли МСБ варьируется в 
пределах 10%, а если говорить об обрабатывающей про-
мышленности, то в пределах 6-7%, то при кредите в 14% 
годовых такая нагрузка неподъемна. Поэтому через пар-
тнерство с БВУ в регионах мы снизили ставку по креди-

там до 8,5%. Это длинное кредитование. Краткосрочных 
кредитов у нас и так достаточно. Но именно в области 
длинного фондирования у нас сложился серьезный де-
фицит, и сейчас мы решаем эту задачу», – рассказал Ка-
ныш Тулеушин. 

В настоящее время Фонд «Даму» нацелен на привле-
чение от международных финансовых институтов длин-
ных денег, которые можно будет запустить в казахстан-
скую экономику, серьезно поддержав МСБ. В частности, 
фонд планирует привлечь 185 млрд тенге от Азиатского 
банка развития.

Международные коридоры 
В свою очередь исполнительный директор СВМДА Гун 
Цзяньвэй отметил, что фонд «Даму» взял правильные 
ориентиры, поддерживая МСБ в обрабатывающем сек-
торе, в частности в агропромышленном комплексе, ко-
торый во многом занят производством органической 
продукции в Казахстане. 

«Тем более что МСБ является основой для перерас-
пределения денег и безопасности в регионе, потому что 
бизнес внедряет изменения мирным способом», – под-
черкнул он. 

Посол Турции в Казахстане Невзат Уянык в свою оче-
редь заметил, что для развития МСБ стран СВМДА, для 
свободного перемещения людей и товаров его страна 
инициировала транспортную линию центрального ко-

ридора, объединяя Турцию, Кавказ и страны Централь-
ной Азии с Восточной и Юго-Восточной Азией через Ка-
спийское море.

«Турция готова обменяться со странами СВМДА и Ка-
захстаном опытом ГЧП и развития предпринимательства, 
так как МСБ сыграл в нашей стране ведущую роль, подняв 
и в разы усилив нашу экономику», – констатировал он. 

Председатель Делового совета СВМДА Чжан Юйцзин, 
говоря о рывке, который способен сделать МСБ в Казах-
стане, сообщил, что проект «Нового Шелкового пути», 
сопряженный с интеграционным объединением ЕАЭС 
или в сочетании с госпрограммой «Нурлы Жол», может 
придать особый импульс развитию предприниматель-
ства в Казахстане. 

К тому же, в 2017 году на втором неправительствен-
ном форуме СВМДА в Китае планируется организовать 
презентацию и демонстрацию инфраструктурных объ-
ектов, целью которой является приглашение представи-
телей МСБ стран – участниц СВМДА для установления 
полезных контактов. 

«Сегодня растет влияние Азиатского банка инфра-
структурных инвестиций (АБИИ), нового Банка разви-
тия стран БРИКС, Фонда Шелкового пути и т.д. В рамках 
этих проектов планируется обеспечить двусторонний 
обмен валют и устойчивость финансовой системы. Мы 
намерены содействовать налаживанию связей между 
правительствами, предпринимателями стран-участниц 
СВМДА. Также мы будем стимулировать сотрудниче-
ство представителей МСБ в регионе, благоприятство-
вать свободному перемещению товаров и услуг работ-
ников», – прокомментировал Чжан Юйцзин. 

подрастающие бренды 
В конце встречи, говоря о поддержке именно казах-
станских торговых марок, Каныш Тулеушин отметил, 
что в фонде «Даму» инициировали проект «Даму-
блиц». Благодаря ему рассмотрение нового бизнес-
плана занимает всего семь дней. Таким образом, 
«Даму» перенимает опыт Европейского банка рекон-
струкции и развития (ЕБРР), который в 2017 будет рас-
пространен во всех регионах страны, включая банки-
партнеры фонда. 

В фойе бизнес-форума была организована выставка, 
где при поддержке Фонда «Даму» и Казахстанской ассо-
циации франчайзинга KazFranch были продемонстриро-
ваны отечественные бренды, такие как Mimioriki, Jolly 
Volly, Red Dragon, Vapeteka, Serebroff, «Крендель», «По-
ехали вместе» и др.

Фонд «даму» вышел на траекторию 
международного сотрудничества
Теперь проекты, поддержанные Фондом, смогут находить партнеров за рубежом
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Новинки законодательства

 утвержден программный документ 
«повышение конкурентоспособности малых и 
средних предприятий в Казахстане» 

приказом министра национальной экономики Ре-
спублики Казахстан от 13 января 2015 года № 14 ут-
вержден «программный документ «повышение кон-
курентоспособности малых и средних предприятий а 
Казахстане» (с изменениями от 21.05.2015 г.)

Частному предпринимательству в Казахстане со стороны 
государства оказывается существенная финансовая и не-
финансовая поддержка. Основой для реализации государ-
ственной политики поддержки МСП являются послание 
Президента Казахстана народу от 14 января 2014 года, а 
также государственные программы Государственная про-
грамма форсированного индустриально-инновационно-
го развития и программа «Дорожная карта бизнеса 2020», 
а также ряд других программ.

Фонд «Даму» является национальным институтом 
развития, исключительной функцией которого являет-
ся реализация программ поддержки малого и среднего 
предпринимательства. Фонд «Даму» предлагает широ-
кий спектр продуктов и услуг для предпринимателей, а 
так же населения с предпринимательской инициативой: 
программа кредитования через банки второго уровня, 
финансирование лизинговых сделок, субсидирование 
процентных ставок, гарантирование кредитов, распро-
странение информационно-аналитических материалов.

На сегодняшний день осуществляется ряд программ 
финансовой поддержки предпринимательства. Так же 
осуществляется Сервисная поддержка ведения собствен-
ного бизнеса. Функционируют пять компаний, предо-
ставляющих бесплатные налоговые, бухгалтерские, 
маркетинговые и другие услуги для предпринимателей 
региона.

В течение кризисных 2008-2009 годов, в рамках госу-
дарственных программ по линии Фонда «Даму», малому 
и среднему предпринимательству была оказана финан-
совая поддержка на сумму порядка 2,9 млрд. долларов 
США, более 80% из которой - государственные средства. В 
результате реализации государственных программ через 
Фонд «Даму» было поддержано 12 тыс. МСП, создано и со-
хранено более 27 тыс. рабочих мест.

Целью проекта является повышение конкурентоспо-
собности малых и средних предприятий в Казахстане и 
потенциала из руководства.

Для достижения этой цели проект предусматрива-
ет мероприятия в рамках трех главных компонентов. 
Первый компонент сосредоточен на нефинансовой под-
держке МСП и развитии новых подходов к конкуренто-
способности секторов промышленности. Второй ком-
понент поможет в развитии местных поставщиков до 
стандартов международного уровня и введении их в це-
почку поставок крупных транснациональных компаний, 
государственных компаний, крупных местных частных 
компаний. Кроме того, второй компонент рассматривает 
возможности конкурентных секторов промышленности 
и предполагает стратегическую оценку факторинга. Тре-
тий компонент фокусируется на введении методологиче-
ской базы, обеспечивающей обоснование и формирова-
ние политики в секторе МСП, на фактических данных и 
соответствия ее реальным потребностям.

Предлагаемый проект поможет повысить конкурен-
тоспособность МСП в результате усиления и дополнения 
существующих государственных программ.

Проект направлен на:
-  усиление эффективности существующих инструмен-

тов поддержки МСП через фокусирование на высоко-
квалифицированной, основанной на наставничестве 
поддержке предпринимателей и МСП, что обеспечит 
всестороннее укрепление потенциала и расширит до-
ступность таких услуг. В дополнение, проект будет 
сфокусирован на усилении связей между СМСП и круп-
ными государственными предприятиями, националь-
ными компаниями, транснациональными компания-
ми через программы развития поставщиков;

-  поддержку и развитие МСП, в его привлечении к уча-
стию в сети поставок для ТНК и НК, работающих в Ка-
захстане;

-  продвижение дальнейшего развития конкурентных 
секторов промышленности;

-  развитие идеи создания и внедрения факторинговой 
платформы на основе лучшего международного опыта;

-  усиление эффективности использования различных 
инструментов поддержки СМСП. Проект будет помо-
гать МНЭ РК в: 1) установлении новой инновационной 
системы для определения предпринимателей и ком-
паний с наиболее высоким потенциалом; 2) развитии 
оценки влияния и системы мониторинга для оценки 
эффективности государственных программ поддерж-
ки СМСП.

Через мероприятия проекта возрастет качество услуг, 
оказываемых МСП, как по содержательности, так и в ме-
тодологическом плане. Несколько сотен бизнес-консуль-
тантов будут обучены и смогут оказывать консультации 
тысячам предпринимателей и СМСП. Усиление консуль-
тационного потенциала повысит производительность 
предпринимателей и СМСП, будет способствовать росту 
доходов, в целом увеличивая вклад СМСП в экономику.

2. Повышение конкурентоспособности местных СМСП 
благодаря их подготовке к получению выгод от ведения 
дополнительного бизнеса, как с национальными, так и с 
иностранными крупными компаниями и совершенство-
вание их способности к расширению экспортной деятель-
ности; потенциал государственных институтов также 
возрастет в ходе осуществления данного проекта.

3. Проведение стратегической оценки позволит в даль-
нейшем создать факторинговую платформу. СМСП полу-
чат дополнительное финансирование от поставщиков, 
что расширит их бизнес, получат лучшие условия креди-
тования, чем где-либо еще, создадут положительную кре-
дитную историю, дающую доступ к другим институтам 
финансирования.

4. Функционирующая институциональная система, 
создающая диалог между частным сектором, правитель-
ством и гражданским обществом, обеспечивает прозрач-
ность и подотчетность политики в секторе МСП, позволит 
лучше осуществлять и отслеживать политику поддержки 
СМСП.

Получатели выгод:
Основными получателями выгод будут:

-  малые и средние предприятия (МСП),
-  индивидуальные предприниматели, предоставляю-

щие услуги консультирования бизнеса для МСП, вклю-
чая менторов, бизнес-консультантов и советников,

-  государственные органы, реализующие поддержку 
МСП, включая Министерство национальной экономи-
ки,

-  организации, вовлеченные в продвижение конкурен-
тоспособных секторов промышленности и кластеров,

-  крупные корпорации, которые получат выгоды от эф-
фективности местных поставщиков,

-  Национальная палата предпринимателей и иные ассо-
циации частного сектора,

-  Институт экономических исследований.

Ключевые целевые индикаторы Проекта:
Ключевые целевые индикаторы включают следующие:

-  Количество МСП, ставших «сертифицированными по-
ставщиками» для крупных компаний - 100;

-  Доля МСП из числа участников проекта, осуществив-
ших оптимизацию управленческих и бизнес-процес-
сов - 75%;

-  Количество консультантов, прошедших обучение по 
наращиванию потенциала на базе существующих ква-
лификационных требований - 750, в том числе не ме-
нее 50% консультантов-женщин;

-  Количество мастер-тренеров, специалистов по оценке 
учебных программ, методистов (разработчиков учеб-
ных программ), прошедших обучение по использова-
нию передовых международных методик - 40;

-  Увеличение объема продаж МСП в результате участия 
в проекте - 25 000 000 долл. США;

-  Разработка и внедрение системы независимого мо-
ниторинга, предусматривающей управление теле-
фонным центром, обеспечивающим получение систе-
матической и точной информации об эффективности 
реализуемых мер;

-  Количество сотрудников государственных органов 
и подведомственных организаций, охваченных про-
граммой наращивания потенциала в форме прохож-
дения тренингов, участия в семинарах, ознакомитель-
ных поездках и т.п. - 125.

Стоимость проекта
Стоимость проекта составит 46 000 000 долл. США или 

8 510 000 тыс. тенге, где за счет финансирования из респу-
бликанского бюджета: 6 000 000 дол. США или 1 100 000 
тыс. тенге, за счет займа: 40 000 000 дол. США или 7 400 
000 тыс. тенге (по курсу 1 доллар США= 185 тенге).

утверждены правила, формы и сроков 
уведомления физическими и юридическими 
лицами и (или) структурными 
подразделениями юридического лица органов 
государственных доходов о получении денег 
и (или) иного имущества от иностранных 
государств, международных и иностранных 
организаций, иностранцев, лиц без 
гражданства

 
приказом министра финансов Республики Казахстан 
от 19 октября 2016 года № 553 утверждены правила, 
форма и сроки уведомления физическими и юриди-
ческими лицами и (или) структурными подразделе-
ниями юридического лица органов государственных 
доходов о получении денег и (или) иного имущества 
от иностранных государств, международных и ино-
странных организаций, иностранцев, лиц без граж-
данства (не введен в действие)

В соответствии с подпунктом 1) пункта 1-1 статьи 14 Ко-
декса Республики Казахстан от 10 декабря 2008 года «О 
налогах и других обязательных платежах в бюджет» (На-
логовый кодекс) утверждены:

1) Правила и сроки уведомления физическими и юри-
дическими лицами и (или) структурными подразделе-
ниями юридического лица органов государственных 
доходов о получении денег и (или) иного имущества от 
иностранных государств, международных и иностран-
ных организаций, иностранцев, лиц без гражданства со-
гласно приложению 1 к настоящему приказу;

2) форму уведомления физическими и юридическими 
лицами и (или) структурными подразделениями юриди-
ческого лица органов государственных доходов о получе-
нии денег и (или) иного имущества от иностранных го-
сударств, международных и иностранных организаций, 
иностранцев, лиц без гражданства согласно приложению 
2 к настоящему приказу.

Физические и юридические лица и (или) структурные 
подразделения юридического лица (далее - лица) уве-
домляют органы государственных доходов по месту жи-
тельства/нахождения о получении денег и (или) иного 
имущества от иностранных государств, международных 

и иностранных организаций, иностранцев, лиц без граж-
данства по заключенным с ними сделкам на сумму, пре-
вышающую 1 тенге, и направленные на следующие виды 
деятельности:

оказание юридической помощи, в том числе правовое 
информирование, защиту и представительство интересов 
граждан и организаций, а также их консультирование;

изучение и проведение опросов общественного мне-
ния, социологических опросов (за исключением опросов 
общественного мнения и социологических опросов, про-
водимых в коммерческих целях), а также распростране-
ние и размещение их результатов;

сбор, анализ и распространение информации, за ис-
ключением случаев, когда указанная деятельность осу-
ществляется в коммерческих целях.

Уведомление представляется по форме, утвержденной 
настоящим приказом, в течение 10 рабочих дней со дня, 
следующего за днем заключения сделки, с обязательным 
заполнением данных о подлежащих получению денег и 
(или) иного имущества от иностранных государств, меж-
дународных и иностранных организаций, иностранцев, 
лиц без гражданства.

В случае внесения изменений в условия ранее заклю-
ченных сделок в части изменения суммы договора, сроков 
исполнения обязательств Уведомление представляется в 
течение 10 рабочих дней со дня, следующего за днем вне-
сения изменений в условия сделки.

В случае расторжения сделки направляется Уведомле-
ние с указанием вида «Дополнительное» в течение 3 рабо-
чих дней со дня, следующего за днем расторжения сделки, 
с указанием регистрационного номера основного уведом-
ления и заполнением всех ранее отраженных реквизитов 
граф, за исключением граф, предусматривающих суммо-
вые значения, которые отражаются со знаком «минус».

При этом в целях настоящих Правил формат регистра-
ционного номера включает в себя следующие данные:

1) код органа государственных доходов;
2) дата приема уведомления;
3) входящий номер уведомления.
При внесении изменений в уведомление представля-

ется уведомление с указанием вида «Дополнительное» с 
заполнением всех ранее отраженных реквизитов граф, за 
исключением граф, предусматривающих суммовые зна-
чения, которые отражаются со знаком «минус».

Новой строкой вводится новое значение в графах с пра-
вильными реквизитами и суммами.

При внесении дополнений в уведомление представля-
ется уведомление с указанием вида «Дополнительное» с 
указанием регистрационного номера основного уведом-
ления и указанием новых данных, при этом нумерация 
начинается со строки, следующей за последней строкой 
очередного (дополнительного) уведомления.

 Не допускается внесение изменений и дополнений 
в ранее представленные уведомления по проверяемому 
налоговому периоду в период проведения (с учетом прод-
ления и приостановления) комплексных и тематических 
проверок.

Лица представляют уведомление по выбору:
в явочном порядке - на бумажном носителе;
в электронной форме, допускающей компьютерную 

обработку информации - посредством системы приема и 
обработки налоговой отчетности при наличии регистра-
ционного учета в качестве электронного налогоплатель-
щика в соответствии со статьей 572 Налогового кодекса.

Уведомление на бумажном носителе подписывается 
лицом и заверяется печатью лица (при его наличии).

Уведомление в электронной форме, представляемое 
посредством системы приема и обработки налоговой от-
четности, заверяется электронной цифровой подписью 
лица.

При представлении уведомления:
в явочном порядке на бумажном носителе - составля-

ется в двух экземплярах, один экземпляр возвращается 
лицу с отметкой органа государственных доходов и обяза-
тельным указанием входящего номера уведомления;

в электронной форме - лицо получает подтверждение 
о принятии или непринятии уведомления органом госу-
дарственных доходов по форме согласно приложению к 
настоящим Правилам.

Уведомлению, представленному в электронной форме, 
присваивается регистрационный номер центральным уз-
лом системы приема и обработки налоговой отчетности.

Уведомлению, представленному на бумажном носи-
теле, присваивается регистрационный номер и осущест-
вляется ввод данных органом государственных доходов в 
системе приема и обработки налоговой отчетности.

При представлении уведомления на бумажном носи-
теле датой представления уведомления является дата 
приема органом государственных доходов уведомления 
на бумажном носителе, в электронной форме - дата при-
нятия центральным узлом системы приема и обработки 
налоговой отчетности.

Уведомление считается не представленным в органы 
государственных доходов, если:

1) не указан код органа государственных доходов;
2) не указан или неверно указан ИИН (индивидуаль-

ный идентификационный номер), БИН (бизнес - иденти-
фикационный номер);

3) не указано или неверно указано наименование субъ-
екта, передавшего деньги и (или) иное имущество;

4) сведения, составленные на бумажном носителе, не 
подписаны физическим лицом, руководителем юридиче-
ского лица и (или) структурного подразделения юриди-
ческого лица, а также не заверены печатью (при его на-
личии).

Приказ вводится в действие по истечении десяти ка-
лендарных дней после дня его первого официального опу-
бликования. 



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 17 НОября, 2016 четверг, 17 НОября, 201610 11

пРоМпРоизВодСтВо 
В США хуЖЕ 
пРогНозА

Промышленное производство в США в ок-
тябре не изменилось в месячном выражении, 
следует из сообщения ФРС США. Опрошен-
ные агентством «Рейтер» аналитики ожидали 
роста индикатора в месячном выражении на 
0,2%. Сентябрьский показатель был пересмо-
трен в худшую сторону – до снижения на 0,2% 
с роста на 0,1%. Загрузка промышленных 
мощностей в октябре составила 75,3%. Анали-
тики ожидали показатель в октябре на уровне 
75,5%. Индекс промышленного производства 
США за отчетный месяц публикуется советом 
управляющих ФРС в середине каждого после-
дующего месяца. Этот показатель является 
одним из ключевых для экономики и отра-
жает физический объем выпущенной аме-
риканскими компаниями продукции (вклю-
чая горнодобывающую промышленность и 
коммунальные предприятия) с разбивкой по 
рынкам и категориям. Коммерческие запасы 
нефти в США увеличились за неделю c 4 по 11 
ноября на 5,29 млн баррелей, до 490,3 млн бар-
релей. Об этом сообщило Министерство энер-
гетики страны. При этом аналитики ожидали 
роста запасов на 1,48 млн баррелей, свиде-
тельствует опрос агентства Bloomberg. Нефть 
ускорила снижение после выхода данных по 
запасам в США. Стоимость фьючерса на нефть 
марки Brent с поставкой в январе 2017 года на 
бирже ICE в Лондоне снизилась по сравнению 
с предыдущим закрытием на 1,3%, до 46,35 
доллара за баррель. Ранее эта марка нефти де-
шевела на 0,6%. (пРАйМ, тАСС)

КАзАгРоФиНАНС 
РАзМЕСтил 
оБлигАЦии

«КазАгроФинанс» выступил первым за по-
следние два года эмитентом, разместившим 
внутренние облигации для широкого круга 
инвесторов на сумму 8 млрд тенге и сроком 
обращения 5 лет. Первичное размещение тен-
говых облигаций состоялось 14 ноября в тор-
говой системе АО «Казахстанская фондовая 
биржа» (KASE). Управляющим эмиссионного 
консорциума и финансовым консультантом 
по сделке выступило АО «Halyk Finance», со-
андеррайтерами – Евразийский Банк Раз-
вития и АО «Цесна Капитал». Уникальность 
размещения состоит в том, что в нем приняли 
участие частные институциональные инве-
сторы, а не государственный Единый Нако-
пительный Пенсионный Фонд (ЕНПФ), как 
практиковалось в последние годы. По мнению 
всех участников сделки, это свидетельствует о 
готовности и потенциале рынка к такого рода 
размещениям. Облигациям присвоен рейтинг 
от агентства Fitch на уровне «BB+». Решени-
ем Листинговой комиссии KASE от 09 ноября 
2016 года облигации данного выпуска включе-
ны в официальный список KASE по категории 
«долговые ценные бумаги субъектов квазиго-
сударственного сектора». (пресс-центр ЕАБР)

80 доллАРоВ 
зА БАРРЕль 
СБАлАНСиРуют 
РыНоК

Цена на нефть около 80 долларов за бар-
рель будет необходима и достаточна, чтобы 
сбалансировать рынок к 2020 году, говорится в 
основном сценарии развития доклада Между-
народного энергетического агентства (МЭА) 
о перспективах мировой энергетики – World 
Energy Outlook 2016. «Возможность того, что 
рынок нефти может сбалансироваться на более 
низком уровне цен, не может быть исключена», 
– отмечается в докладе. Согласно данному сце-
нарию, МЭА ожидает роста цен на нефть до 111 
долларов за баррель к 2030 году и до 124 долла-
ров за баррель к 2040 году в ценах 2015 года. К 
2020 году цены вырастут до 79 долларов за бар-
рель. В основе этого роста, по мнению агент-
ства, лежат несколько основных факторов. Пре-
жде всего, необходимо вкладывать средства в 
новую добычу, которая необходима для поддер-
жания растущего спроса на нефть. Кроме того, 
почти во всех случаях добыча нефти в 2040 году 
становится более дорогостоящей, чем сегодня. 
Несмотря на дальнейшее развитие технологий 
и эффективности, истощение запасов «легкой 
нефти» и переход к более сложным запасам 
приведет к росту общих затрат на добычу. По-
мимо этого существуют и другие факторы, та-
кие как геополитические, которые могут огра-
ничить скорость добычи нефти. (пРАйМ)

юАНь оБНоВил 
МиНиМуМ С 2008 
годА

Юань продолжает дешеветь по отноше-
нию к доллару девятый день подряд, несмо-
тря на приостановку стремительного роста 
доллара 15 ноября. Банки понизили прогнозы 
по юаню в ожидании повышения ставки ФРС 
в декабре. Юань падает девятый день подряд 
на фоне роста доллара после победы респу-
бликанца Дональда Трампа на выборах пре-
зидента США. К 13:01 мск 16 ноября с 8 ноября 
китайская валюта снизилась на 1,67%. На 
торгах в среду, 16 ноября, юань обвалился по 
отношению к доллару до минимальных зна-
чений с декабря 2008 года. К 13:01 мск юань 
подешевел с момента закрытия предыдущей 
сессии с 6,8590 юаня за $1 до 6,8715 юаня. 
Народный банк Китая в среду, 16 ноября, по-
низил средний курс юаня к доллару с 6,8495 
юаня за $1 до 6,8592 юаня за $1 – минималь-
ного значения с 19 августа 2008 года. Веро-
ятность повышения Федеральной резервной 
системой ставки выросла до 94% на фоне 
усиления ожиданий того, что предлагаемая 
президентом США Дональдом Трампом по-
литика торгового протекционизма и повыше-
ния расходов разгонит инфляцию и увеличит 
дефицит бюджета США, отмечает Bloomberg. 
Усиление инфляционных ожиданий повлекло 
распродажу казначейских облигаций США и 
снизило инвестиционную привлекательность 
активов развивающихся рынков. (РБК)
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пРоизВодитЕли 
одЕЖды 
пРЕодолЕВАют 
КРизиС 

Производители одежды сохраняют ра-
бочие места, несмотря на падение покупа-
тельского спроса. Численность работников 
в секторе не изменилась при общем умень-
шении трудовых ресурсов в обрабатывающей 
промышленности на 11%. Размер трудовых 
ресурсов в секторе составляет 4,2 тыс. че-
ловек. Производство одежды – фактически 
единственный сектор реальной экономики, 
которому удается сохранять численность сво-
их кадров на фоне ухудшения ситуации в эко-
номике. Общий размер трудовых ресурсов 
в обрабатывающей промышленности за год 
уменьшился на 11%, или на 38 тысяч человек. 
Однако численность работников на предпри-
ятиях, производящих одежду, не изменилась, 
на конец III квартала 2016 года она составила 
4,2 тыс. человек. Потери трудовых ресурсов 
в общем в легкой промышленности относи-
тельно небольшие – за год численность ра-
ботников в отрасли уменьшилась на 1 тыс. 
человек. Давление было оказано со стороны 
предприятий, производящих текстильную 
продукцию. Производители текстиля, одеж-
ды и кожаных изделий стараются сохранять 
численность персонала, несмотря на низкий 
уровень конкурентоспособности заработных 
плат в отрасли. Реальные заработные платы 
за год выросли на 3% на предприятиях кожа-
ной продукции, на 2% – в текстильном про-
изводстве, а на предприятиях, производящих 
одежду, сократились на 1%. Возможности для 
существенного повышения зарплат для работ-
ников у предприятий легпрома ограничены. 
(finprom.kz)

пРЕдпРиятия 
дЕлАют СтАВКу 
НА оНлАйН

Конкуренция в торговле обостряется, 
предприятия делают ставку на онлайн-про-
дажи. Объем торговли через интернет-мага-
зины вырос в 3,5 раза. При этом предприятия 
отрасли увеличивают инвестиции в свое раз-
витие на фоне падения физического объема 
торговли. Активность в торговле сокращает-
ся, предприятия отрасли пытаются вернуться 
к высоким оборотам и увеличивают объем ин-
вестиций в свое развитие. По итогам 1 полуго-
дия текущего года физический объем товаров 
и услуг в торговле сократился на 5% по срав-
нению с уровнем за аналогичный период про-
шлого года. Вклад отрасли в формировании 
национального ВВП уменьшился до 15,8% 
с 16,3% годом ранее. На фоне падения оборо-
тов торговые предприятия увеличили объем 
инвестиций на 38%, или на 30 млрд тенге – 
за январь-сентябрь 2016 года общая сумма 
инвестиций в основной капитал предприятий 
составила 109,5 млрд тенге. Для обновления 
своих основных фондов торговые предпри-
ятия все чаще обращаются к банковскому 
кредитному финансированию. За год объем 
инвестиций, привлеченных по банковским 
кредитам, вырос на 4 млрд тенге. Это почти 
в 2 раза выше объема банковских кредитов 
в инвестициях за январь-сентябрь 2015 года. 
Доля кредитов банков в структуре инвести-
ций выросла до 25% с 18%. (finprom.kz)

НА гоССлуЖБЕ 
СтАло МЕНьШЕ 
ВНЕКоНКуРСНых 
НАзНАЧЕНий

Внеконкурсных назначений на государ-
ственной службе стало меньше, сообщил 
председатель Агентства РК по делам госслуж-
бы и противодействию коррупции Кайрат Ко-
жамжаров на пленарном заседании Мажилиса 
Парламента РК. «Мы отмечаем, что на сегодня 
в 25 раз реже стало внеконкурсных назначе-
ний. Мы замечаем, что есть определенный 
процент, установленный для оценки качества 
первых руководителей, стало меньше нару-
шений высшего порога, но и видим, как меня-
ются руководители центральных госорганов 
и на местах идет отток кадров. Причины ука-
зываются, в частности, такие как увольнения 
по собственному желанию, переход на другую 
работу и так далее, но мы понимаем, там скры-
ты более глубокие причины», – сказал Кайрат 
Кожамжаров в ответ на вопрос депутата Сери-
ка Сейдуманова о командных перемещениях.  
(primeminister.kz)

В СФЕРЕ зЕМЕльНых 
отНоШЕНий РАСтЕт 
КоРРупЦия

Антикоррупционное ведомство выяви-
ло основные причины участившихся фактов 
коррупции в сфере земельных отношений. 
Так, проведенный анализ показал рост пра-
вонарушений в данном направлении почти 
в 2 раза (с 138 до 247). «В Алматинской области 
предан суду руководитель отдела земельных 
отношений Караталского района Косжанов, 
который получил взятку в размере 15 тыс. 
долларов США за выделение двух земельных 
участков путем внесения изменений в кон-
курсную документацию. Аналогичные пре-
ступления пресечены в Акмолинской, Атыра-
уской, Западно-Казахстанской, Павлодарской, 
Кызылординской, Мангистауской и Южно-
Казахстанской областях», – отметили в агент-
стве. «В Кызылординской области окончено 
расследованием уголовное дело в отношении 
главного специалиста Таспановой, которая 
использовала ранее выданные порядковые 
номера очередников (выбывших за пределы 
области, умерших и нуждающихся в земель-
ных участках граждан) и вместо них вносила 
в список других граждан, не состоящих в оче-
реди. По представлению Антикоррупционной 
службы все незаконно выданные земельные 
участки возвращены в государственную соб-
ственность», – привели пример в службе. 
(Агентство по делам госслужбы и противо-
действию коррупции)
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дмитрий Совин

В Казахстане будет создан реестр ни-
шевых инвестиционных проектов. 
Почти все из того, что представлено 

в различных базах данных, – просто биз-
нес-идеи, а не готовые к представлению 
заинтересованным сторонам проекты. Не-
обходимы расчеты и «упаковка» по между-
народным стандартам. Об этом говорил 
Женис Касымбек, министр по инвестици-
ям и развитию РК.

Он сообщил, что совместно с отрасле-
выми госорганами, акиматами областей 
и нацкомпаниями в течение трех месяцев 
будет разработан перечень нишевых про-
ектов по регионам и отраслям, до конца 
первого полугодия их представят в соот-
ветствии с международными стандарта-
ми. Речь идет о 50-60 крупных и 150-200 
средних проектах. Маркетинговый анализ 
и бизнес-план для каждого подготовят го-
сорганы, акиматы областей, нацкомпа-
нии.

«Эту работу мы уже совместно с ком-
панией McKinsey начали, и до конца года 
будут разработаны детальные инвести-
ционные предложения пока по четырем 
отраслям. Это химическая промышлен-
ность, машиностроение, пищевая про-
мышленность и торговля», – сообщил Же-
нис Касымбек.

Корреспондент делового еженедельни-
ка «Капитал.kz» поинтересовался, какие 
бизнес-идеи казахстанцы готовы предло-
жить инвесторам, и заглянул на онлайн-
платформу invest.gov.kz.

проекты в поисках инвесторов
По данным на 16 ноября, база включает 60 
проектов. Самый «старый» из них датиру-
ется мартом 2013 года, самый «свежий» – 
ноябрем этого года. Проекты представле-
ны в разных отраслях – от производства до 
гуманитарной сферы.

Например, один из проектов, инфор-
мация о котором была загружена в базу 
совсем недавно, – строительство совре-
менного кирпичного завода. Предприятие 
должно выпускать керамический кирпич, 
«который относится к группе эффектив-
ных строительных материалов», благода-
ря его использованию теплотехнические 
свойства стен улучшаются, толщина стен 
уменьшается (в сравнении с использова-
нием обычного кирпича). 15 млн штук в 
год – такой объем продукции планируется 
выпускать. Для воплощения идеи в жизнь 
требуется $7 млн – 100% его стоимости, 
инициаторы готовы предложить потенци-
альным инвесторам 49% в проекте.

Еще один интересный, на наш взгляд, 
проект – производство туалетной бумаги 
и бумаги формата А4 из рисового трост-
ника. Проект оценивается в $0,85млн, при 
этом от инвесторов требуется $1,2 млн на 
приобретение оборудования. В год плани-
руется выпускать 2 тыс. тонн продукции.

Мини-комплекс по утилизации твер-
до-бытовых и жидких отходов на полу-
прицепе автомобиля взамен мусоровоза. 
Интересно, что предложение исходит от 
одного из вузов Астаны. В графе «цель и 
идея проекта» на онлайн-платформе име-
ются такие пункты: закрытие городских 

полигонов захоронения ТБО, использова-
ние гравитационного спуска ТБО, гидрав-
лическое исполнение и управление утили-
зацией твердо-бытовых и жидких отходов. 
На проект требуется $0,337 млн.

Действующее крестьянское хозяйство 
планирует построить ферму по произ-
водству бутилированного кумыса, по-
мещения для скота и убойного цеха, при-
обрести кобыл. Компания поставляет 
продукцию в Россию, Китай и по Казахста-
ну, планирует расширить географию по-
ставок – добавить города Алматы, Астана, 
Акмолинскую и Карагандинскую области. 
Стоимость проекта – $0,719 млн.

В мае этого года на платформе появи-
лась заявка на инвестирование в проект 
строительства нефтеперерабатывающего 
завода. Авторы идеи так описывают свой 
проект: «Производство бензина Евро-5. 
Линейка продукции большая». Планиру-
ется, что мощность переработки соста-
вит 36 млн тонн (18 млн тонн из Ирана/
Кашагана), указано в заявке компании. 
Отметим, что сейчас казахстанские НПЗ 
перерабатывают 14-14,5 млн тонн в год, а 
годовая добыча в стране составляет 74-75,5 
млн тонн. Кроме того, завод будет выпу-
скать дизельное топливо, различные типы 
масел и газов, также планируется создать 
установку газотурбинных электростанций 
мощностью 150 МВт. Проект оценивается 
в $8000 млн, в качестве инвестиций требу-
ется $5000. В качестве рынков сбыта ука-
заны Украина, Узбекистан, Таджикистан.

Отметим, что на онлайн-площадке 
представлены проекты из сферы услуг, 

торговли. Например, создание профес-
сиональной управленческой компаний в 
сфере туризма, на это требуется $1 млн. 
Услуги по перевозке негабаритных и 
сверхнегабаритных грузов – при стоимо-
сти проекта $4,5 млн требуется $1,3 млн 
вложений. Для строительства многофунк-
ционального комплекса, включающего 
кафе, гостиницу, автомойку и пр., ищут 
$11 млн, на создание торгово-развлека-
тельного комплекса – $2,2 млн при стои-
мости проекта $5 млн.

Металлургия на первых позициях
Отметим, что лидером среди отраслей, 
привлекающих прямы иностранные ин-
вестиции (ПИИ) по итогам шести месяцев 
этого года стали горнодобывающая про-
мышленность и геологоразведка – они 
привлекли почти 60% полученного за этот 
период инвестиций. В общей сложности в 
экономику Казахстана было привлечено 
$9,3 млрд, приток валовых ПИИ увеличил-
ся на 25,8%. Обрабатывающая отрасль по-
лучила из этого объема 15%, торговля – 9%, 
строительство – 5% средств инвесторов.

В обрабатывающей промышленности 
расклад такой. Объем инвестиций снизил-
ся несущественно – на 0,9%, до $1,36 млрд. 
В этой сфере основной «потребитель» ин-
вестиций – металлургия, 88% приходится 
на ее долю. В указанный период вложения 
в эту сферу увеличились на 26,5%. В дру-
гие основные сферы обрабатывающей 
промышленности приток инвестиций 
также увеличился: в химическую – в 8,4 
раза, в фармацевтическую – в 4,2 раза.

тлек Ерсаин

Развитие логистической сети и повы-
шение транспортно-пропускной спо-
собности казахстанских автодорог 

положительно сказывается на увеличе-
нии инвестиций, создании дополнитель-
ных рабочих мест, а также на привлека-
тельности страны на мировом рынке в 
целом. Государство со своей стороны вся-
чески способствует улучшению качества 
транспортной сети, уделяя этому сектору 
особое внимание, так как именно транс-
портная система призвана стать одной из 
нескольких точек роста в условиях новой 
экономической реальности страны.

Государственная программа инфра-
структурного развития «Нурлы жол – путь 
в будущее» одной из своих первостепен-
ных задач как раз ставит развитие и фор-
мирование разветвленной транспортной 
системы внутри страны, в частности ав-
тодорог, которые бы связывали столицу 
Казахстана с регионами. В целом, по ито-
гам государственной программы, в стране 
будет отремонтировано более 7 тыс. км 
автодорог, на это уже было выделено 2,4 
трлн тенге.

«В настоящее время министерством по 
инвестициям и развитию ведется реали-
зация автодорожных проектов Западная 
Европа – Западный Китай, Астана – Ал-
маты, Астана – Усть-Каменогорск, Астана 
– Актобе – Атырау – Актау, Алматы – Усть-
Каменогорск, Астана – Петропавловск – гр. 
РФ и Уральск-Каменка», – сообщает Мини-
стерство по инвестициям и развитию РК. 

«Капитал.kz» разбирался, чем примеча-
тельна программа «Нурлы жол» для транс-
портной сети, а также для чего в стране 
будут прокладывать автодороги с цемент-
ным покрытием. 

Новая «одежда» дорог
За последние несколько лет состав и ин-
тенсивность движения на дорогах Казах-
стана существенно возросли. Вместе с 
этим увеличились количество автомоби-
лей и транспортная нагрузка на дорожное 
полотно, однако при такой загрузке сама 
дорожная сеть растет гораздо более мед-
ленно, чем это необходимо. Чтобы решить 
эту проблему, государство решило ввести 
в эксплуатацию новые автодороги (и от-
ремонтировать старые), отличительной 
чертой которых станет их цементобетон-
ное покрытие. Согласно реализуемым ав-
тодорожным проектам по государствен-
ной программе «Нурлы жол», практически 
все построенные дороги будут обеспечены 
как асфальтовым, так и цементным по-
крытием, а именно такие: проект Астана 

– Петропавловск, проект Астана – Актобе 
– Атырау – Актау, проект Астана – Усть-
Каменогорск и проект Астана – Алматы. 
Между тем автокоридоры Уральск – Ка-
менка и Алматы – Усть-Каменогорск будут 
иметь только асфальтовое покрытие. Сто-
ит отметить, что Казахстан еще в 2007 году 
начал использовать цементобетон в каче-
стве покрытия на автомобильной дороге 
между Астаной и Щучинском, что сделало 
нашу страну первой на постсоветском про-
странстве, использовавшей такое покры-
тие. Цементное покрытие автодорог уже 
не раз доказывало свою эффективность. 
Дело в том, что из-за больших нагрузок на 
дорожное полотно, асфальтобетонные по-
крытия деформируются, в то время как у 
цемента практически отсутствуют какие-
либо деформации. Он не меняет своего 
первоначального уровня прочности даже 
в летнее время года. 

Согласно отчету Министерства энерге-
тики Республики Казахстан, для реализа-
ции автодорожных проектов по государ-
ственной программе «Нурлы жол» до 2019 
года необходимо около 2 млн тонн дорож-
ного битума, который как раз пойдет на 
покрытие строящихся дорог. Благодаря 
действующим мощностям отечественных 
заводов-производителей максимальное 
суммарное производство битума может 
достигать 1 млн тонн в год. 

По данным Минэнерго, в Казахстане на 
сегодняшний день действуют четыре за-
вода по производству битума – Павлодар-
ский нефтехимический завод, CaspiBitum, 
«Газпромнефть-Битум Казахстан» и «Ас-
фальтобетонный завод», за прошлый год 
они произвели 453 тыс. тонн дорожного 
битума, что в совокупности составля-
ет 105,5% от необходимой потребности 
за указанный период, а именно 429 тыс. 
тонн. 

«Действующие мощности позволяют в 
полном объеме обеспечить дорожно-стро-
ительные предприятия республики от-
ечественным битумом, ежегодная потреб-
ность в котором составляет от 400 тыс. до 
500 тыс. тонн. Таким образом, полностью 
обеспечена потребность внутреннего 
рынка дорожным битумом отечественно-
го производства», – сообщается в отчете 
министерства. 

Одними из первых, кто стал активно 
использовать цементное дорожное по-
крытие, были США с их развитой сетью 
автомагистралей с севера на юг и с запада 
на восток. Ровные и гладкие, они словно 
идеально сидящие пояса, делают поездку 
удобной, а вождение – более безопасным. 
По некоторым данным, почти 60% дорог 
в США бетонные. Причиной тому служит 
то, что цементобетонное покрытие вы-
держивает куда более тяжелые нагрузки 
и перепады температуры. Например, в 
случае повышения температуры асфаль-
тобетон, к которому мы все привыкли, 
постепенно теряет свою прочность и на 
нем появляются трещины. Отсюда до-
полнительные траты на будущий ремонт 
и восстановление дороги. Цементобетон, 
наоборот, со временем только прочнеет 
в процессе гидратации. Эффективность 
цементобетонного покрытия очень вы-
сока, так как именно такая «одежда» для 
дороги обеспечивает длительный срок 
службы.

проект «западная Европа 
– западный Китай»

Одним из самых масштабных ав-
тодорожных проектов програм-
мы «Нурлы жол» можно считать 
автотрассу Западная Европа – За-
падный Китай, протяженность 
которой составляет 2,7 тыс. км. 
Транспортная автомагистраль 
будет проходить от Северной Ев-
ропы до Западного Китая через 
территорию трех стран: Казах-
стана, России и Китая. Транс-
национальный коридор будет 
самым коротким маршрутом, ко-
торый соединит между собой все 
три государства, а также помо-
жет повысить их транзитный по-
тенциал.  По словам вице-мини-
стра национальной экономики 
РК Тимура Жаксылыкова, время, 
затраченное на доставку товаров 
по такому маршруту составит в 
среднем 10 суток. 

«Для сравнения: морской путь 
— это 45 суток, по транзиту — 14 
суток. В Казахстане этот участок 
магистрали вводится в эксплу-
атацию в этом году. К 2020 году 
около 8% ежегодного товарообо-
рота, порядка 50 млрд долларов 
будет проходить по этому тран-
зиту», — сообщил вице-министр 
а мае этого года. 

На сегодняшний день стои-
мость проекта для казахстанской 
стороны оценивается в 825 млрд 
тенге. С момента реализации 
проекта уже были завершены 
работы на 2 тыс. км, а также от-
крыто движение на участках от 
Шымкента - граница с Россий-
ской федерацией (на Оренбург) 
и Тараз-Алматы. За прошлый год 

уже освоено  77,5 млрд тенге. На 
текущий год бюджет на транс-
портный коридор Западная Ев-
ропа – Западный Китай выглядит 
так: общий бюджет - 134,2 млрд 
тенге, где 116,1 млрд тенге это за-
емные средства, а 18,1 млрд тен-
ге выделены из республиканско-
го бюджета. 

проект «Центр-юг»  
(Астана-Алматы)

Бюджет автотрассы, которая со-
единит один из крупнейших го-
родов Казахстана со столицей, 
составляет 836 млрд тенге,  а 
его протяженность - 1 282 км. На 
сегодняшний день, в эксплуата-
цию уже введено 12 км на участ-
ке Астана - Темиртау и 72 км 
трассы Алматы - Капшагай. Бюд-
жет текущего года составляет 63 
млрд тенге, при чем эти средства 
выделены только из националь-
ного фонда. Предположительное 
время завершения проекта 2021 
год.

проект  «Центр-Восток»  
(Астана- 
усть-Каменогорск)

Стоимость проекта, который 
будет охватывать страну с ее 
центра на восток - Астана-Усть-
Каменогорск – составит 431 млрд 
тенге за весь период строитель-
ства. Общая протяженность ав-
тотрассы составит 1 018 км. В 
прошлом году на реализацию 
проекта из национального фонда 
было выделено 77 млрд тенге и 
8,9 млрд тенге из республикан-
ского бюджета. Отметим, что 
работы по этому проекту ведутся 

еще с 2013 года. На сегодняшний 
день в эксплуатацию уже введено 
218 км дороги, из которых 47 км 
приходится на участок Астана-
Павлодар и 171 км на автотрассу  
Павлодар-Семей-Калбатау.

проект «Центр-запад»  
(Астана – Актобе - Атырау 
- Актау)

На этом участке движение авто-
мобилей было открыто еще с 2014 
году на протяженности в 200 км. 
Общая протяженность транс-
портного коридора составляет 2, 
8 тыс. км., а на реконструкцию 
приходится 1, 2 тыс. км. За про-
шлый год финансирование про-
екта составило 19,5 млрд тенге, 
где 3 млрд тенге были средства из 
национального фонда, а осталь-

ные 16,5 млрд тенге  были заем-
ными, а также средствами из ре-
спубликанского бюджета. Общая 
стоимость проекта составляет 
540 млрд тенге. 

проект «Алматы –  
усть-Каменогорск» 

Реализация этого проекта также 
ведется с 2013 года, а на его фи-
нансирование в прошлом году 
было выделено 22,3 млрд тенге, 
где 16,2 млрд тенге – средства из 
национального фонда, а 6,1 млрд 
тенге – республиканский бюд-
жет. Общая стоимость проекта 
оценивается в 257 млрд тенге. 
Бюджет 2016 года 9,5 млрд. тенге, 
благодаря чему в этом году про-
должены работы на оставшихся 
88 км, из которых по итогам те-
кущего года будут завершены 
работы на 64 км трассы. Общая 
протяженность трассы составля-
ет 803 км.

проект «Астана – 
петропавловск –  
граница РФ»

Протяженность трассы от сто-
лицы Казахстана до российский 
границы составляет  531 км, а об-
щая стоимость проекта составля-
ет 157 млрд тенге. Источниками 
финансирования стали Эксим 
Банк, а также национальный 
фонд и республиканский бюд-
жет. В прошлом  году на проект 
было выделено 11,3 млрд тенге, а 
также введено в эксплуатацию 30 
км. В этом году финансирование 
составлило 11,1 млрд тенге, за 
счет которых будут продолжены 

работы на 87 км трассы. Рекон-
струкцию участка дороги между 
Петропавловском и российской 
границей (68 км) планируется 
начать с 2017 года.

проект «уральск - 
Каменка»

Один и самых коротких по протя-
женности проектов - 100 км - пла-
нируется сдать в эксплуатацию 
уже к 2018 году.  Из национально-
го фонда на реализацию проек-
та, который соединит Уральск и 
Каменку будет выделено 24 млрд 
тенге. В 2015 году уже было осво-
ено 3 млрд тенге, в то время, как 
бюджет этого года составил уже 
5,6 млрд тенге. Работы ведутся 
на 100 км трассы.

Какие проекты казахстанцы 
предлагают инвесторам
5 интересных предложений, по мнению «Капитал.kz»

Как в Казахстане 
строятся дороги
Цементное покрытие автодорог – замена асфальту?

Автодорожные проекты 
программы «Нурлы жол»

Анна Видянова

последние три года в Алматы доволь-
но часто горят барахолки, базары и 
торговые центры. В 2013 году сго-

рели несколько крупных вещевых рынков 
алматинской барахолки – «Олжа», «Кула-
гер», «Аян», «Алатау-2». Озвучивались раз-
ные причины пожара – от умышленного 
поджога до неосторожного обращения с 
электроприборами. Во всех случаях вла-
дельцев рынков обвинили в грубейших на-
рушениях норм пожарной безопасности. 
Прошлый год также не стал исключением, 
в апреле произошел, пожалуй, самый за-
поминающийся пожар за последние три 
года – полностью сгорел ТЦ «Адем-1». По 
официальной информации, огонь охватил 
25 тыс. кв. метров, был нанесен ущерб 800 
бутикам. Этот, 2016-й, год, также запом-
нится крупными пожарами. В мае 2016 
года загорелось кафе «Коровабар», огонь 
молниеносно перекинулся на супермаркет 
«Юбилейный», а позже и на квартиры, на-
ходившиеся в том же доме, что и магазин. 
В августе были охвачены пламенем рынки 
«Алмалы» и «Ожар». В начале ноября в зда-
нии, входящем в комплекс Almaty Towers, 
также произошел пожар. По предвари-
тельной версии, огонь мог вспыхнуть из-
за сварочных работ, которые проводились 
незадолго до возгорания. 

Если основываться на публичной ин-
формации, из всех упомянутых объектов 
были застрахованы только супермаркет 
«Юбилейный» и комплекс Almaty Towers. 
Страховщики признают, что бизнес пока 
не готов страховать свое недвижимое 
имущество. Они подчеркивают, что ин-
терес со стороны бизнеса к страхованию 
торговых центров и предприятий активно 
стал проявляться только после масштаб-
ных пожаров.

«Если сравнивать, то страхование биз-
неса на сегодняшний день в Казахстане 
гораздо менее популярно, чем, например, 
страхование автомобилей. Главная при-
чина сложившейся ситуации – многие вла-
дельцы бизнеса или торговых центров не 
до конца осознают ценность и необходи-
мость страхования имущества, которым 

они владеют. Предприниматели считают, 
что полис – это бесполезная трата денег», 
– считает исполнительный директор СК 
«Евразия» Шакир Иминов.

Со своим коллегой солидарен и другой 
страховщик. «Если напомнить историю 
с пожаром в ТЦ «Адем-1», то среди арен-
даторов застрахованны были единицы. В 
основном в страховые компании обраща-

ются владельцы крупных торговых сетей, 
собственники складов и товарно-матери-
альных ценностей, чего нельзя сказать о 
предпринимателях, торгующих на рын-
ках и барахолках. Как правило, интерес к 
страхованию, причем кратковременный, 
у них возникает после очередного пожа-
ра, повлекшего большие убытки. Однако 

ощутимого потока владельцев или арен-
даторов барахолок и ТЦ как не было, так 
и нет», – заверил председатель правления 
СК «Коммеск-Өмір» Олег Ханин.

Он уточняет, что, скорее всего, МСБ 
экономит на страховании. «Однако, в от-
личие от крупного бизнеса, МСБ как раз 
и не обладает той финансовой подушкой 
безопасности, которая бы позволила бо-

лее-менее легко покрыть убытки», – уве-
рен Олег Ханин. 

Страховщики уточняют, что страхо-
вать свое имущество не спешат не только 
предприниматели, но и физические лица. 
«Доля казахстанцев, которые готовы при-
обрести полис добровольного страхова-
ния имущества, еще очень низка. Это не 

добавляет оптимизма. В 2017 году ожи-
дается общий прирост по добровольному 
страхованию имущества, в том числе и 
за счет роста кредитования в банках. Од-
нако рынок не сможет ощутимо прирасти 
только за счет розничных клиентов, по-
тому что львиная доля страховых премий 
по страхованию имущества приходится 
на компании. За последние годы наша 
страховая компания за счет страхования 
рынков и ТЦ привлекла премии на 15 млн 
тенге – это ничтожно малые объемы», – за-
метил Шакир Иминов. 

Отметим, как выяснилось, далеко не 
все компании готовы застраховать базары 
и барахолки. К примеру, страхованием та-
ких объектов не занимается СК «Коммеск-
Өмір». Скорее всего, это связано с тем, что 
компания не хочет брать на себя огромные 
риски. «Прежде всего, владельцам базаров 
и барахолок нужно усилить меры противо-
пожарной безопасности», – сообщил стра-
ховщик. 

Страховые компании можно понять. 
Так, ДЧС не раз приостанавливал работу 
рынков, потому что они не соответствова-
ли требованиям пожарной безопасности. 
Претензии преимущественно предъявля-
лись к работе шашлычных, где мангалы 
с открытым огнем были установлены в 
непосредственной близости от зданий и 
торговых рядов. В ДЧС неоднократно под-
черкивали, что на многих рынках при раз-
мещении торгового оборудования не была 
учтена ширина проходов к эвакуацион-
ным выходам. 

На рынке стоимость полиса по страхо-
ванию недвижимости находится в коридо-
ре 0,2-0,3% от страховой суммы. Страхов-
щики подчеркнули, что стоимость полиса 
может снизиться, если охват страховани-
ем будет шире. 

При разговоре со страховщиками стало 
известно, что пока вопрос об обязательном 
страховании рынков, ТЦ или барахолок не 
стоит. «Не исключаем, что принятие за-
кона об обязательном страховании таких 
объектов вызовет неоднозначную реак-
цию у населения и будет восприниматься 
как дополнительный налог», – считает Ша-
кир Иминов.

Владельцы барахолок не готовы 
страховать свой бизнес
Возгорание в торговых центрах провоцирует лишь краткосрочный спрос на полисы

// государство // в фокусе

Финансовые показатели  
За прошлый год по 
госпрограмме уже было 
освоено 292 млрд тенге, 
из которых 178 млрд 
тенге были выделены из 
Национального фонда, 
26 млрд тенге принадлежат 
республиканскому бюджету 
и оставшиеся 88 млрд тенге – 
это заемные средства. Объем 
финансирования на текущий 
год составил еще больше, 
а именно 329,8 млрд тенге. 
Средства были также получены 
из Национального фонда, 
республиканского бюджета и 
часть из них получены путем 
займа – 151,3 млрд тенге, 
8,2 млрд тенге и 170,3 млрд 
тенге соответственно. По 
итогам 2016 года планируется 
завершить строительство 
свыше 900 км автодорог.
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САМый БЕзопАСНый 
гоРод РК

Один из важных факторов, влияющий 
на выбор жилья, – безопасность города и рай-
она, в котором расположен объект. Онлайн-
сервис объявлений OLX попросил пользова-
телей оценить безопасность в своих городах. 
По мнению казахстанцев, столица входит 
в пятерку безопасных городов, а вот Алматы 
находится внизу рейтинга. Так, популярный 
в Казахстане сервис объявлений OLX вывел 
формулу «идеального города». Для составле-
ния рейтинга анализировались более 13 тыс. 
заполненных пользователями анкет. Состав-
ленный по итогам опроса рейтинг отображает 
исключительно народное мнение, в то время 
как чаще всего подобные списки составляются 
экспертами в сферах экономики, социологии 
и урбанистики. По итогам опроса, наиболее 
безопасным стал город Кызылорда. Незначи-
тельно уступил победителю Костанай с по-
казателями в 4,7 балла. А третью позицию 
в рейтинге разделили сразу три города с оцен-
кой 4,6 балла – Кокшетау, Атырау и Актау. 
Следом за лидерами в топ-10 вошли Шымкент 
и Уральск – 4,5 балла. Замыкают десятку без-
опасных городов Талдыкорган и Павлодар – 
4,3 балла. Худшие оценки по безопасности 
достались городам Темиртау и Рудный – 3,1 и 
3,4 балла соответственно. Кроме них, пользо-
ватели поставили низкий балл южной столи-
це Казахстана – Алматы (3,7). (Kapital.kz)

КАзАхСтАНЦы 
АКтиВНо 
отКРыВАют СВой 
БизНЕС

Всего зарегистрировано 314,6 тыс. малых 
предприятий. Рост спроса на открытие сво-
его бизнеса в формате юрлица наблюдается 
во всех регионах Казахстана. Небывалую 
бизнес-активность проявила Восточно-Казах-
станская область. К началу года количество 
зарегистрированных юрлиц в секторе малого 
бизнеса возросло на 25%. Высокие темпы ро-
ста показывают бизнесовые центры: Алматы 
+5,3%, Астана +8,5%. В текущем году гос-
сектор увеличил темпы развития предпри-
нимательской инфраструктуры. К примеру, 
в феврале запустили в оборот методику оцен-
ки качества госуслуг в онлайн на предмет: 
скорость предоставления данных и их полно-
та, уровень посещаемости сайтов и так далее. 
На данный момент на регистрацию нового 
ТОО через электронное правительство в сред-
нем уходит всего 30 минут. В июне детали-
зировали и расширили пакет поддержки для 
предпринимательских инициатив. Его суть – 
максимально подготовить излишне оптими-
стичных бизнес-дебютантов к жестким усло-
виям рынка. Статистика такова, что каждая 
вторая зарегистрированная компания не вы-
живает. (ranking.kz)

АСтАНА БоРЕтСя  
Со СНЕгоМ

Заседание правительства в Астане нача-
лось с вопроса премьер-министра к акиму сто-
лицы о проделанной работе по очистке улиц 
от снега. Бакытжан Сагинтаев возмутился со-
стоянием дорог, которое спровоцировало мно-
гочисленные заторы. «Что-то весь город встал, 
все опаздывают на работу. Такое ощущение, 
что не было никакой подготовки», – возмутил-
ся Бакытжан Сагинтаев.

В свою очередь аким Астаны Асет Исеке-
шев отметил, что произошла резкая смена по-
годных условий. «Действительно, у нас резкая 
смена погодных условий. Мы готовились. Всю 
ночь с двух часов ночи была уборка. В прин-
ципе, дороги сейчас чистые, но, конечно, 
ввиду большого снегопада действительно на-
блюдаются большие пробки. Я думаю, сейчас 
все урегулируется. Но всю ночь все машины 
работали, полностью уборка улиц прошла», – 
подчеркнул он. «Асет Орентаевич, это ваша 
первая зима в роли акима города. И первое 
испытание. Мы желаем вам, чтобы вы до-
стойно вышли из этой ситуации», – заключил 
премьер-министр. Отметим, что за последние 
трое суток, в период с 12 по 14 ноября, в городе 
выпало 21,2 мм снега. Коммунальные службы 
города переведены в усиленный режим рабо-
ты. (Kapital.kz)

КАК оЧиСтить 
Воздух В АлМАты? 

Для очищения воздуха города Алматы 
в ООН предложили через экомаркировку ав-
тотранспорта отслеживать машины, которые 
въезжают в мегаполис. Эта мера, как счита-
ют в организации, даст понимание о степени 
концентрации в городе авто, которое дает 
наибольшие выбросы в воздушный бассейн 
мегаполиса. «Мы прежде всего должны думать 
об обновлении подвижного состава в городе. 
Все горожане возмущены дымящими автобу-
сами и автомобилями. Все взывают, что с этим 
нужно что-то делать. С одной стороны, каждая 
машина проходит техосмотр, который показы-
вает технические характеристики автомоби-
ля. Но с другой стороны, даже по базе данных 
ГАИ мы не сможем определить экологическое 
состояние тех или иных авто. Так, когда у нас 
любую машину ставят на учет (в ГАИ, – ред.) – 
грузовую, легковую или даже автобус – их эко-
логические параметры нигде не учитываются. 
Единственное, сейчас на уровне государства 
принято решение, что завозить в страну новые 
авто, которые не смогут работать на топливе 
формата ниже Евро-4, нельзя. Этот критерий 
проверяют таможенные службы. Но на самом 
деле у ГАИ такой маркировки в базе данных 
не существует. Хотя анализ исследования, ко-
торый был проведен и в России, и в Казахстане, 
свидетельствует о том, что на самом деле от-
сутствие этой информации – это пробел в пе-
редаче данных. То есть на самом деле добавить 
отдельное окошко в регистрационной базе 
данных ГАИ и присвоить класс тому или ино-
му автомобилю можно, исходя из марки авто-
мобиля, его года выпуска и степени выбросов 
в атмосферу», – отметила менеджер проекта 
программы развития ООН в РК «Устойчивый 
транспорт города Алматы» Елена Ерзакович 
на Urban Forum-2016. (Kapital.kz)

новоСтИ неДеЛИ

КАЗАхСтАн

// мнение // ракурс

Марек йохец, ассоциированный профессор 
Высшей школы бизнеса Назарбаев 
университета

прямые иностранные инвестиции 
(ПИИ) имеют большое значение 
для стран с развивающейся эко-

номикой. Правительства обычно отдают 
предпочтение ПИИ по сравнению с порт-
фельными инвестициями по несколь-
ким причинам. Они осуществляются в 
реальном секторе, имеют долгосрочный 
характер, обеспечивают рабочие места и 
качественную продукцию, вводят лучшие 
практики, приносят не только деньги, но 
и технологии, ноу-хау, бренды и доступ к 
глобальным рынкам. Благодаря глобаль-
ной логистике производят товар лучшего 
качества по более низкой цене, имеют до-
ступ к более доступному капиталу на ми-
ровых рынках, в меньшей степени имеют 
предпосылки к ассоциации с коррупцией 
и кумовством, увеличивают престиж-
ность страны и служат знаком доверия. 
Чтобы подчеркнуть стратегический ха-
рактер ПИИ, инвестор часто упоминается 
как «стратегический инвестор» или «стра-
тегический партнер». Вследствие этого 
инвесторы ПИИ приветствуются в стра-
нах, находящихся на форсированном пути 
прогресса.

Как различные транснациональные 
компании конкурируют друг с другом в 
вопросе приобретения или строительства 
местного дочернего предприятия, так и 
правительства разных стран конкуриру-
ют в вопросе привлечения транснацио-
нальных компаний. Привлекательность 
страны для иностранного капитала в 
основном обусловлена экономическими 
принципами. Значительный платежеспо-
собный спрос, легкость ведения бизнеса, 
функционирование различных институ-
тов, политическая и социальная стабиль-
ность, наличие образованного человече-
ского капитала, хорошее качество жизни 
для экспатов – все это служит предпосыл-
кой для привлекательной, безопасной и 
предсказуемой доходности на вложенный 
иностранный капитал.

Стран, соответствующих всем вышеу-
казанным критериям, не так много, и они, 
как правило, уже развиты, в то время как 
развивающиеся страны имеют низкий 
балл по некоторым или всем критериям. 
Эти страны сталкиваются с классической 
проблемой «первичности курицы или 
яйца» – реформы необходимы для привле-
чения инвестиций, в то время как инве-
стиции необходимы для финансирования 
реформ.

Это все лишь повторение известных 
фактов. То, что я хочу добавить, менее оче-
видно и не всегда понятно: если страна хо-
чет привлечь инвестиции, ей поможет еще 
и то, насколько она «клевая».

Слово «клевый» (на английском – 
«cool») в данном контексте я применяю 
для определения чего-то неосязаемого и 
эзотерического. Я говорю не о недрах или 
деньгах, а о душевности, впечатлениях и 
чувствах. «Клевое» государство, на мой 
взгляд, прежде всего, дружелюбно отно-
сится к людям.

В Казахстане, конечно, существуют 
объективные условия, к которым люди 
относятся с пониманием, как к некото-
рым временным недостаткам. Если бы все 
работало хорошо, то не было бы необхо-
димости в привлечении иностранной экс-
пертизы. В то же время есть вещи, которые 
правительство в силах менять.

Например, улучшать стандарты обслу-
живания приезжающих, чтобы прибли-
зиться к мировому стандарту. Если прави-
тельство доброжелательно к иностранцам 
и обращает внимание на детали, оно тем 
самым больше способствует привлечению 
инвестиций.

Опыт иностранцев, полученный ими 
непосредственно, делает их доверенными 
лицами (или критиками) данной страны 
в мире. И они обычно воспринимаются 
как заслуживающие доверия; в конце кон-
цов они просто обычные люди без поли-
тических или коммерческих намерений. 
Это туристы, спортсмены, иностранные 
специалисты, фрилансеры, журналисты, 
профессора. А также их сопровождающие 
супруги или мужья, которые иногда явля-
ются «семейными блогерами».

Экспаты живут в относительно не-
больших сообществах и активно обща-
ются между собой. Они рассказывают 
свои истории и слушают рассказы других. 
Информация распространяется через со-
циальные сети и не контролируется госу-
дарством. Экспаты находятся в контакте 
с родственниками, друзьями или даже не-
знакомыми людьми в их родных странах, 
которые постоянно их спрашивают: «Как 
это жить в ...?»

Среди тех, кто формально или нефор-
мально «отчитывается дома» и тем самым 
распространяет фактическую информа-
цию о стране, находятся и менеджеры ино-
странных компаний, чьи отзывы могут 
входить в опросы общественного мнения, 
проводимые международными органи-
зациями среди экспатриантов. Итоговый 
рейтинг стран доступен в интернете и 
влияет на решения инвесторов.

Могут существовать различия между 
тем, как страна официально представляет 
себя миру, как она воспринимает себя и 
как экспаты воспринимают страну. Прави-
тельство не может заставить своих граж-
дан хорошо относиться к иностранцам; 
это будет (или не будет) исходить от самих 
людей и имеет культурные, исторические 
или религиозные детерминанты. Но пра-
вительство может принять толерантные 
и благоприятствующие законы, правила и 
процедуры, касающиеся проживания ино-
странцев в стране.

Нужен пересмотр всего, что иностран-
ный гость видит и переживает, с чем стал-
кивается. Правительство не в полной мере 
оценивает это и часто упускает из виду де-
тали. С приближением EXPO и миллиона-
ми иностранцев, которые посетят столицу, 
данная тематика становится актуальной. 

Бренд страны является активом, который 
нужно взращивать, развивать и бережно 
хранить.

Необходимо сделать это приоритет-
ной задачей государственных органов: 
найти ненужные правила и отменить их, 
заменить устаревшие положения и про-
цедуры современными, изменить образ 
мышления госслужащих и их отношение 
к людям. Если эти изменения будут реали-
зованы до EXPO, миллионы посетителей 
вернутся домой с лучшими воспомина-
ниями. Миллиарды, потраченные на ин-
фраструктуру EXPO («железо»), должны 
сопровождаться средствами и усилиями, 
направленными на «программное обеспе-
чение». Я часто вижу, что слишком много 
внимания уделяется «железу» и слишком 
мало «программному обеспечению», если 
вы понимаете мою метафору. «Железо» без 
программного обеспечения – бесполезное 
оборудование. Мрамор в аэропорту бес-

полезен, если люди застряли в очереди 
и им грубит обслуживающий персонал. 
Посетители забудут свои положительные 
эмоции от посещения «Сферы», которой я 
восхищаюсь из окна моего офиса, если их 
пытается обобрать нетактичный сотруд-
ник полиции, охранник или обслуживаю-
щий персонал.

Я предлагаю обучить вежливым мане-
рам, мягкой речи, позитиву и важности 
улыбки персонал, особенно тех, кто носит 
форму и, таким образом, представляет 
правительство. Я не говорю об услож-
ненных тренировках, а просто о здравом 
смысле и простом человеческом сопере-
живании. Будьте менее официальными и 
строгими, и более дружелюбными и чело-
вечными.

Например, когда в последний раз я при-
летел в Астану со своей семьей, я был отде-
лен от моей жены и детей, потому что, по 
правилам, «вы должны перейти к окну па-

спортного контроля по одному». Я воспро-
тивился молодому офицеру в униформе и 
в конце концов нам удалось пройти через 
паспортный контроль вместе. Отсутствие 
социальной эмпатии было поразитель-
ным: неужели люди не видят, что дети не 
понимают, что происходит, устали после 
ночного полета, и они испытают еще боль-
ший стресс, если их отец будет отделен от 
них? И если уж так, не должны ли семьи с 
маленькими детьми быть обслужены вне 
очереди? Это первое, что иностранец ви-
дит, когда он приезжает в страну. 

Итог: иностранцы по-прежнему стал-
киваются с некоторыми аспектами уста-
ревшего устройства и низкого стандарта 
обслуживания; это наносит ущерб репу-
тации страны. 

Если мы сможем исправить поведение и 
мышление людей, почему бы не исправить 
систему: бюрократические требования 
и правила, которые зачастую не нужны, 
устарели, нелогичны, просто не «клевые».

Как иностранец, я лично сталкива-
юсь с бюрократией, которая делает мой 
местный опыт менее привлекательным. 
Необходимость получения визы создает 
хлопоты. Моя мама, которая привыкла 
путешествовать внутри Шенгенской зоны 
без паспорта, не хочет посетить меня в 
Казахстане из-за необходимости полу-
чить визу. Далее, получение долгосрочной 
визы влечет за собой полдня, потраченных 
на медицинское обследование, которое 
включает в себя рентген на туберкулез 
(ненужное воздействие радиации в каж-
дый год проживания), тест неврологиче-
ских рефлексов, проверку зрения и слуха, 
и даже гинекологическое обследование. 
Я слышал, что учителя-женщины ино-
странной школы должны были пройти 
через унизительный гинекологический 
осмотр, проводимый в местной больнице 
недружелюбным персоналом, который 
совершенно не проявлял понимания. Это 
раздражающий, ненужный атавизм совет-
ских времен.

Необходимость регистрировать па-
спорт в полиции после каждого прибытия 
в страну тоже является таким атавизмом. 
Отмените. Ни одна развитая страна это-
го не делает. Регистрация автомобилей, 
принадлежащих иностранцам, – процесс 
до смешного бюрократизированный, и 
должен быть повторен каждый раз, когда 
выдается новая виза. Он включает в себя 
поездку в непонятный и запущенный 
УПДК, напоминающий офис из фильма 
про Джеймса Бонда, и необходимость 
получить нотариально заверенный пере-
вод паспорта, будто чиновники не могут 
прочитать оригинал. Когда мне продли-
ли визу и я проходил через трехдневную 
процедуру продления регистрации моего 
автомобиля, мне сказали, что я должен 
снять номерной знак и получить новый. 
Да, вы правильно прочитали: они хотели 
убрать мои старые номера и дать мне но-
вые. Кто-нибудь видит в этом логику? Для 
сравнения: как иностранец, я регистриро-
вал автомобиль в США и в Новой Зелан-
дии; одна небольшая процедура в одном 
окне – и зарегистрирован раз и навсегда. 
Причем нет никакой разницы между реги-
страцией иностранцев и резидентов – все 
делается в том же окне, теми же людьми. 
Единственная разница в том, что иностра-
нец предоставляет загранпаспорт взамен 
удостоверения личности.

Все это лишь примеры. Есть поговорка 
«Дьявол кроется в мелочах». Моя личная 
жизнь от этих недостатков не страдает: ре-
гистрация паспорта в полиции после каж-
дого моего прибытия в страну осущест-
вляется моим работодателем, у которого 
для этого есть целый отдел, в том числе 
бывший сотрудник полиции. Автомобиль 
я зарегистрировал через друга-резидента. 
Но бесполезная бюрократия – это просто 
не «клево»: современная страна должна 
избавиться от таких призраков прошлого.

прямые иностранные 
инвестиции  
и cool-государство

Министерство образования и науки 
Казахстана подготовило подроб-
ную информацию по итоговой ат-

тестации выпускников.
«Напоминаем, что итоговая аттеста-

ция – это выпускной экзамен в школах, 
а ЕНТ – вступительный экзамен в вузы. 
Итоговая аттестация учащихся 11 класса 
пройдет в форме выпускных экзаменов 
в школе по 5 предметам, включая 4 обя-
зательных (родной язык, второй язык, 

алгебра и начала анализа, история Ка-
захстана) и 1 предмет по выбору с учетом 
их профиля обучения (ОГН – обществен-
но-гуманитарное направление, ЕМН – 
естественно-математическое направле-
ние)», – отметили в ведомстве.

В МОН РК уточнили, что все экзамены, 
в том числе тестирование, будут прово-
диться на базе школы по месту обучения 
учащихся. Так, итоговая аттестация в шко-
лах будет проводиться по предметам:

1.  Родной язык и литература (письменно 
в форме эссе);

2.  Казахский язык в школах с русским, 
узбекским, уйгурским и таджикским 
языками обучения. Русский язык 
в школах с казахским языком обуче-
ния (тестирование);

3.  История Казахстана (устный экзамен);

4.  Алгебра и начала анализа (письмен-
но);

5.  Предмет по выбору (физика, химия, 
биология, география, геометрия, 
всемирная история, литература, ин-
форматика, иностранный язык (ан-
глийский, французский, немецкий) 
в форме тестирования.

«Сроки итоговой аттестации будут 
устанавливаться приказом министер-
ства «О завершении 2016-2017 учебного 
года» (до 30 апреля 2017 года). Ориенти-
ровочно с 29 мая по 9 июня 2017 года», – 
уточнили в министерстве.

Кроме того, все материалы итоговой 
аттестации будут составляться и достав-
ляться Национальным центром тестиро-
вания до управлений образования, управ-
лениями образования до школ. 

Оценивание письменных и устных 
экзаменов, а также листы ответов тести-
рования будут проверяться в школе эк-
заменационной комиссией на основании 
предоставленных им кодов правильных 
ответов.

Что изменится для 
выпускников школ  
при сдаче экзаменов
В министерстве образования и науки объяснили нововведения

итак, я рекомендую:

1 Размышляя о крупных проектах и способах привлече-
ния иностранного капитала, не забывайте о простых 
вещах. Облегчите процесс въезда в Казахстан для обыч-
ных людей. Люди сперва приедут сюда как туристы и 
любопытные посетители; если их опыт будет положи-
тельным, они вернутся и расскажут об этом другим. Не-
которые из них будут возвращаться в качестве туристов, 
некоторые станут мелкими инвесторами, развивая ма-
лый и средний бизнес. Другие могут послужить в каче-
стве проводников инвестирования именно в Казахстан 
крупной корпорации или найти себе работу в трансна-
циональных компаниях Казахстана.

2 Для инвестиционных проектов, которые уже реализу-
ются, иностранный персонал будет источником инфор-
мации о стране: истории, которые они рассказывают у 
себя дома, формируют имидж Казахстана за рубежом. 
Будьте доброжелательны к иностранцам, сделайте 
нашу жизнь проще.

3 Приближается EXPO-2017. У вас есть уникальная воз-
можность показать всему миру, что вы «клевая» стра-
на: открытая, гостеприимная и заботливая о людях. Не 
упустите эту возможность и получите максимальную 
отдачу от денег, потраченных на EXPO. Подумайте об 
обычных посетителях, а не только о VIP-персонах. Нач-
ните с безвизового режима, хорошей организации аэро-
портов, отмените ненужные процедуры, нужные проце-
дуры максимально упростите и сделайте человечными. 
(Если гости столицы увидят и наснимают, как закры-
вается дорога при проезде государственной колонны и 
как при этом полицейские кричат на людей, это станет 
сенсацией в YouTube.)

4  С завершением EXPO процесс не кончается. Держите 
свои границы открытыми и приветствуйте иностран-
цев. Проведите тщательную ревизию законодательства 
и подзаконных актов. Будьте смелы и ставьте высокие 
цели: введите английский язык в качестве третьего 
официального языка. Если вы хорошо относитесь к ино-
странцам, они станут вашим ценным активом. Если вы 
сможете привлечь иностранцев и иностранный капи-
тал лучше, чем соседние страны, вы добьетесь продол-

жительного конкурентного преимущества. Не нужно 
будет заманивать корпорации отменой налогов, инве-
стиционными субсидиями и т.п., они сами придут даже 
на стандартных условиях.

5 Проведите приватизацию достаточного количества 
компаний в различных отраслях промышленности 
путем продажи стратегическим иностранным инве-
сторам. Чехия (откуда автор родом), помимо купонной 
приватизации (по аналогии с народным IPO в Казахста-
не), продала много компаний напрямую инвесторам из 
развитых стран. Цена не должна быть основным кри-
терием. Пожалуй, самыми главными преимуществами 
прямой продажи иностранным партнерам являются 
обучение и перспективы развития этих активов. Как 
лидеры в своих отраслях, они являются естественным 
ориентиром. Если мы сможем научиться у них, мы ста-
нем на их уровень.

 Привлечение иностранных собственников и менедже-
ров в достаточно большое число национальных ком-
паний – это как приглашение независимой третьей 
стороны к столу в игре старых друзей (или врагов). Это 
делает игру более объективной. Такое повышение объ-
ективности приносит выгоду также местным предпри-
нимателям и компаниям. Деятельность компаний в «бе-
лом» секторе экономики (то есть работающих законно и 
прозрачно) более предсказуема и менее зависима от по-
литических связей, так как они могут теперь смело сра-
жаться в конкурентной борьбе с бывшими привилегиро-
ванными компаниями и монополиями. «Серый» сектор 
стремится в сторону «белого», чтобы получить более 
широкий доступ к рынкам, капиталу и человеческим ре-
сурсам. «Черный» сектор сокращается, так как у людей 
появляется новая возможность заработать честно.

 Талантливые и трудолюбивые местные жители посте-
пенно восстановят свои позиции, которые были вре-
менно переданы иностранцам. Но во времена реформ 
иностранный менеджмент, его навыки, знания, требо-
вательность и объективность являются крайне необхо-
димым активом, возможно, столь же необходимым, как 
и деньги, которые они приносят.

Александра окорокова

В последнее время многие из нас на-
чали интересоваться достоприме-
чательностями нашего необъятно-

го Казахстана. Туризм, хоть и не очень 
быстро, но потихоньку начинает разви-
ваться. Многочисленные туристические 
компании готовы предоставить несколь-
ко вариантов различных маршрутов, где 
есть исторические памятники, активный 
отдых, здравницы и зоны отдыха. Без со-
мнений, огромная территория нашей 
страны имеет множество прекрасных 
мест, о которых мы часто слышим от дру-
зей и читаем в социальных сетях. А что, 
если взять и однажды все увидеть своими 
глазами? А что, если взять и отправиться 
в самый теплый и гостеприимный город 
Шымкент? 

Энергетика этого края не оставит рав-
нодушным ни одного человека! Здесь так 
много интересного, а главное, есть вещи, 
без которых поездка в этот сказочный го-
род будет неполной! 

1. Лучший способ познакомиться с ча-
рующим мегаполисом – совершить про-
менад по старым и новым улицам. Вряд 
ли можно увидеть красоту солнечного 
края и почувствовать чистый горный воз-
дух из окон закрытого автомобиля. Лю-
бителям покрутить колеса предлагается 
воспользоваться велосипедом либо взять 
на прокат Shymkent Bike, благо, они стоят 
во многих районах города.

2. Более досконально изучить особен-
ности и достопримечательности города 
можно, проехав с гидом на двухэтажном 
экскурсионном автобусе, где вам расска-
жут историю города, покажут основные 
исторические памятники, современную 
архитектуру. Прекрасная возможность 
познакомиться с местностью за один ве-
чер.

3. В самом центре города протекает 
чистейшая река Кошкар-Ата. Отведав ее 
воды, можно зарядиться не только целеб-
ной силой, но и свойственной для шым-
кентцев доброй энергетикой. Существует 
легенда, что человек, испивший воды из 
этой реки, обязательно вернется сюда 
еще раз. 

4. Почувствовав прилив сил и заря-
дившись южной добротой, можно смело 
отправляться в зоопарк, чтобы покор-
мить братьев наших меньших. Тысячи 
животных всегда рады гостям, особенно, 

если у посетителей есть чем их порадо-
вать. 

5. Чтобы путешествие по городу было 
не слишком утомительным, можно 
устроить себе небольшой отдых в новом 
парке отдыха «Жайлауколь», где с коле-
са обозрения «Altyn eye» можно увидеть 
весь город как на ладони. Поездка на нем 
длится около 15 минут, как раз есть вре-
мя, чтобы подумать о чем-то прекрасном 
и сделать незабываемые фотографии для 
своей коллекции. 

6. Город настолько захватывает своей 
насыщенной жизнью, что напрочь забы-
ваешь вовремя перекусить. В Шымкенте 
потрясающее разнообразие различных 
кухонь, которое вы не найдете ни в од-
ном другом городе. Знаменитые шым-
кентские шашлыки, тандырная самса, 
ароматные лепешки, душистый плов, 
настоящий восточный чай. Если вы не 
попробуете все эти вкусности, можно 

смело считать, что поездка была непол-
ной. 

7. Излюбленное место у горожан – 
знаменитый Дендропарк. Здесь жители 
любят устраивать семейные пикники, 
наслаждаться тишиной, прохладой и све-
жим воздухом. Именно здесь можно под-
глядеть как кипит настоящая городская 
жизнь, понаблюдать за влюбленными в 
аллее молодоженов, загадать желание у 
водопада «Царство любви».

8. Нельзя обойти стороной и куль-
турную жизнь Шымкента. Областной 
краеведческий музей поможет изучить 
2200-летнюю историю южного региона. 
Очень познавательными будут рассказы 
не только об истории и культуре древних 
городов Великого Шелкового пути, но 
также и о традициях, обычаях казахско-
го народа, населявшего эти земли много 
веков назад.

9. Вечером Шымкент так же красив, 
как и днем. Посмотреть на ночную жизнь 
горожан лучше всего в Парке независимо-
сти. Поющие фонтаны под аккомпанемен-
ты классической и современной музыки 
сияют разноцветными лучами, создавая 
ощущение постоянного праздника. 

10. Если в запасе найдется еще не-
сколько дней, нужно обязательно найти 
время для выезда по окрестностям Шым-
кента. Гора Казыгурт, расположенная 
в 40 километрах от города, считается 
святым местом, куда ежегодно съезжа-
ются паломники. Шедевр средневековой 
архитектуры – мавзолей Ахмеда Яссави 
в древнем Туркестане, куда также стека-
ются тысячи туристов и паломников. Пе-
щера Акмечеть, с растущими растениями 
и летающими птицами, хранит в себе 
тысячи молитв и обладает чудодействен-
ной силой для всех, кто приходит сюда за 
помощью. Старейший в Азии заповедник 
Аксу-Джабаглы, где обитают редкие виды 
животных и птиц, растут исчезающие 
виды растений.

11. Перед отъездом домой нельзя за-
бывать о гостинцах для своих близких и 
друзей. Восточные сладости, сухофрукты 
и шымкентский курт – обязательная кор-
зина для гостей этого города.

12. Проведя незабываемые дни в пре-
красном городе, наверняка вы обзаве-
лись парой-тройкой друзей, дружелюбие 
и простота в общении присущи практи-
чески каждому жителю этого края. 

13. Ощутив на себе все прелести шым-
кентского гостеприимства, получив 
южный загар и солнечное настроение, 
можно с уверенностью сказать: I Love 
Shymkent и сделать фотографию у этой 
инсталляции. 

Возможно, для первой поездки это бо-
лее чем достаточно, но, поверьте, вам за-
хочется сюда вернуться еще раз, и на этот 
случай у города припасена уйма развле-
чений для вашего отдыха. 

Южные жители всегда рады встречать 
гостей, так как этот древнейший город 
издавна славится своим радушием и го-
степриимством. 

И если уж вы сделали все перечислен-
ные вещи, то наверняка, будучи уже в 
родных краях, вам будет чем поделиться 
с друзьями за чашечкой шымкентского 
чая с восточными сладостями, привезен-
ными из этого замечательного города. 

13 вещей, без которых поездка  
в Шымкент будет неполной
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SCAT әуекомпаниясының кез келген бағытына 
21 қараша – 4 желтоқсан 

аралығында билеттер сатып алатын болсаңыз, 
Сіз әуекомпаниядан супер жүлделер ұтып ала аласыз!

Приобретая билеты на любое направление авиакомпании 
SCAT в период с 21 ноября по 4 декабря, 

вы можете выиграть супер призы от авиакомпании! 

Қатысу, жүлделерді үлестіру тәртібі және 
ұтыстарды беру туралы толығырақ www.scat.kz 

әуекомпания сайтынан білуге болады

Подробнее об участии, порядке распределения призов 
и предоставления выигрыша 

на сайте авиакомпании www.scat.kz + 7 (7252) 99 88 80

БАС ЖҮЛДЕ – 
Грузияның ең жақсы отельдерінің бірінде тұрып, 
Тбилисиде тамаша демалыс күндер өткізу! 

ГЛАВНЫЙ ПРИЗ – 
яркие выходные на двоих в Тбилиси с 
проживанием в одном из лучших отелей Грузии!

Жанторе Касым

Как столица Астана уже сфор-
мировалась, шесть градо-
начальников за 18 лет по-

трудились над тем, чтобы сделать 
ее привлекательной для жизни. 
однако как коммерческий про-
ект город все еще требует слишком 
больших инвестиций, как финан-
совых, так и трудовых. Хотя, как 
отметил глава государства Нур-
султан Назарбаев: «Затраты госу-
дарства на строительство Астаны 
полностью возмещены. Казахстан 
обогатился на целый город, и этот 
город дает стране свою отдачу за 
счет продукции».

город бизнеса и чиновников
По итогам 2015 года валовой ре-
гиональный продукт столицы со-
ставил 4,5 трлн тенге, а это почти 
10% от республиканского ВВП. В 
пересчете на душу населения эта 
цифра составила 5,2 млн тенге. 
Для сравнения: в Алматы ВРП в 
прошлом году превысил 8,5 трлн 
тенге. Почти такую сумму (8,7 
трлн тенге) должен составить ВРП 
столицы уже к 2020 году. Впрочем, 
и население к этому времени с ны-
нешних почти 900 тыс. человек вы-
растет до 1,2 млн. 

Что может побудить переезжать 
граждан в столицу страны? Безус-
ловно, социальное и экономическое 
положение города. Собственно, в 
этом вопросе город продолжает 

развиваться. Так, в прошлом году 
Астана стала лидером среди ре-
гионов по уровню социально-эко-
номического развития. Не стоит 
недооценивать и тот факт, что за 
годы становления Астаны в городе 
было построено более 150 крупных 
социальных объектов. 

С 2015 года столица стала одним 
из четырех доноров республикан-
ского бюджета. Хотя раньше она в 
течение многих лет лишь исполь-
зовала средства, заработанные дру-
гими регионами. «В прошлом году 
столица впервые стала донором на-
шего бюджета, перечислив более 
900 миллиардов тенге», – отметил 
глава государства. Он также под-
черкнул, что из города чиновников 
Астана превращается в город пред-
принимателей. По его словам, по-
ловину всех рабочих мест в столице 
обеспечивает малый и средний биз-
нес. По данным акимата Астаны, ко-
личество действующих субъектов 
малого и среднего предпринима-
тельства выросло за последний год 
на 4,1% и составило на 1 сентября 
2016 года более 102 тыс. компаний. 
При этом почти 295 тыс. человек ра-
ботает в сфере МСБ. Объем произ-
веденной продукции, работ и услуг 
компаниями МСБ только за первые 
полгода составил 1,1 трлн тенге.

уютный, умный, успешный
Астана должна стать «умным го-
родом», на ее базе реализуется 

несколько пилотных проектов 
в этом направлении. Среди них 
«Smart поликлиника», «Smart шко-
ла», «Smart уличное освещение», 
«Smart payments», а также интел-
лектуальный контакт-центр аки-
мата города. Все они направлены 
на улучшение жизни астанчан и 
диджитализацию всех обществен-
ных услуг. Проект осуществляется 
за счет денег инвесторов и должен 
в итоге привести Астану в рейтинг 
50 умных городов мира. 

успешный коммерческий 
проект?
Сегодня большую ставку руковод-
ство страны делает на продвиже-
ние Астаны и Казахстана в целом 
в рамках ЭКСПО-2017. Междуна-
родная выставка дает возможность 
внести еще один вклад в копилку 
достижений Казахстана. Отбросив 
весь негативный фон вокруг вы-
ставки, она должна стать удачным 
маркетинговым ходом, причем не 
только в других странах, но и вну-
три республики. Ожидается, что 
более 5 млн туристов посетят ЭКС-
ПО-2017. 

Стимулирует выставка и разви-
тие МСБ в столице, а именно по-
лучат развитие магазины, такси, 
гостиницы, рестораны, доставка 
и множество небольших компа-
ний. До этого большой импульс 
выставка дала строительной от-
расли столицы, где даже несмотря 

на экономический кризис строи-
тельство практически не останав-
ливалось. 

Впрочем, у властей и большие 
инвестиционные ожидания от 
проекта. «Выставка будет способ-
ствовать привлечению в нашу 
страну крупных инвестиций. 
Также через ЭКСПО Казахстан 
получит новые технологии и ин-
новации, что непосредственно по-
влияет на развитие зеленой эконо-
мики», – уверен глава государства. 
Ожидается, что проект окупится и 
принесет многомиллиардные ин-
вестиции, ну по крайней мере так 
ожидают организаторы выставки. 
В любом случае, как отмечал ранее 
экс-аким столицы Адильбек Джак-
сыбеков, для города ЭКСПО явля-
ется самым серьезным экзаменом 
и в то же время дополнительным 
импульсом развития всех без ис-
ключения сфер жизнедеятельно-
сти столицы.

Еще один амбициозный проект 
– Международный финансовый 
центр Астаны. Он должен стать 
финансовым хабом для стран 
Центральной Азии, республик За-
кавказья, ЕАЭС, стран Ближнего 
Востока, территории Западного 
Китая, Монголии и стран Евро-
пы. МФЦА будет располагаться на 
территории ЭКСПО-2017 и исполь-
зовать современную инфраструк-
туру и передовые технологии. 
По задумке, реализация проекта 
МФЦА позволит привлечь в эко-
номику страны существенные до-
полнительные финансовые ресур-
сы и превратить отечественный 
финансовый сектор в конкурен-
тоспособную отрасль экономики, 
экспортирующую услуги и внося-
щую вклад в увеличение ВВП стра-
ны. Стратегия развития МФЦА 
предусматривает такие основные 
направления, как рынок капита-
ла, управление активами, управ-
ление благосостоянием частных 
лиц, исламское финансирование и 
финансовые технологии.

«В целях законодательного обе-
спечения проекта был принят кон-
ституционный закон, созданы бес-
прецедентные условия для работы 
инвесторов. Будет действовать спе-
циальная система, действующая в 
автономном формате и основанная 
на применении принципов англий-
ского права, участии иностранных 
судей», – сказал глава государства. 
Он выразил надежду, что МФЦА 
будет работать на весь регион и со 
временем обретет известность.

«Мы понимаем, что данный про-
ект представляет собой большое и 
сложное дело. Важно суметь заин-
тересовать наш регион, превратить 
МФЦА в центр предоставления фи-
нансовых услуг в рамках «эконо-
мического пояса Шелкового пути». 
Необходимо занять эту нишу и 
начать постепенно развиваться. 
Мы надеемся на участие междуна-
родных финансовых организаций, 
крупных бизнесменов, которые 
придут в Казахстан и убедятся, что 
здесь можно работать. Уверен, что 
при всесторонней поддержке дея-
тельность в рамках данного про-
екта будет интересной», – сказал 
президент Казахстана. 

Астана имеет все перспективы 
стать одним из ведущих мегаполи-
сов, символом новой Евразии. А вот 
каким будет город в будущем, мож-
но посмотреть на инфографике.

Алина Смирнова

В апреле Ватикан официаль-
но принял приглашение Ка-
захстана об участии в ЭКС-

ПО-2017. Теперь представители 
Святого Престола рассказали о 
позиции Ватикана в отношении 
энергии будущего. Город-госу-
дарство не представит никаких 
технологий и разработок, главная 
цель участия – диалог об исполь-
зовании энергии для пользы всего 
человечества. Ватикан считает, 
что равный доступ к источникам 
энергии – путь к миру во всем 
мире. «Энергия – всеобщее благо, 
принадлежащее всем нам и каж-
дому. Несправедливо, когда одна 
часть общества купается в обилии 
ресурсов, а в другой части мира 
живут люди без минимальных ис-
точников энергии. Они вынужде-
ны использовать керосин, который 
обжигает, ранит и ослепляет. Мы 
должны взять на себя ответствен-
ность за равный доступ к энергети-
ческим ресурсам», – заявил Питер 
Тарксон, главный комиссар Свято-
го Престола на ЭКСПО-2017, карди-
нал-священник. 

Представители Ватикана уде-
ляют внимание четырем темам: 
энергии у истоков человечества, 
способам использовании энергии, 
рациональному расходованию, 
а также энергии внутри и среди 
нас. Павильон будет называться 
«Энергия для общего блага: Забо-
та о нашем общем доме» и будет 
построен в форме купола, симво-
лизируя истоки сотворения мира. 
Ватикан намерен использовать 
интерактивные инструменты и ви-
зуализацию для диалога с посети-
телями выставки вне зависимости 

от религиозных убеждений. «В Ка-
захстане живут представители раз-
ных конфессий, мы обращаемся к 
этим глубоко духовным людям за-
думаться обо всем этом, возможно, 
даже в духовной форме – в молитве, 
медитации ради добра во благо об-
щества», – отметил Питер Тарксон. 
ЭКСПО-2017 объединит десятки 

государств для обмена технологи-
ями и обсуждения инноваций, но 
Ватикан хочет, чтобы религиозный 
взгляд был также учтен. 

Особый вопрос для католиче-
ской церкви в Казахстане – ядерная 
энергетика. Католичество негатив-
но относится к использованию это-
го вида энергии в разрушительных 

целях, как это было на Семипала-
тинском полигоне. «Мы не сдержи-
ваем прогресс, мы осознаем пользу 
от ядерной энергии в медицине, в 
пищевом производстве, в выработ-
ке электричества, мы не противо-
стоим положительному использо-
ванию. Но мы должны работать с 
негативными последствиями. На-

пример, авария на Фукусиме – это 
повод развивать технологии и де-
лать их безопаснее», – подчеркнул 
Питер Тарксон. 

Ватикан уже принимал участие 
в выставке в Лондоне в 1951 году, а 
также на недавних мероприятиях 
в Милане и Сарагосе. Нынешний 
Папа Римский Франциск уделяет 

внимание альтернативным, возоб-
новляемым источникам энергии, 
устойчивому использованию ре-
сурсов. Участие Святого Престола 
в ЭКСПО-2017 станет вторым зна-
ковым событием за период при-
сутствия католической церкви в 
Казахстане. Первое событие слу-
чилось 15 лет назад – визит Папы 
Иоанна Павла II. 

Десять веков назад отношения 
католической церкви с наукой 
были напряженными: противо-
стояние с учеными, инквизиция 
и отрицание всего, что не вписы-
валось в мировоззрение церкви. 
Теперь отношение к науке изме-
нилось в противоположную сторо-
ну: Ватикан участвует в выставках 
и поощряет инновации. В беседе 
с корреспондентом газеты «Капи-
тал.kz» Франциск Чулликат, апо-
стольский нунций в Казахстане и 
Таджикистане, объяснил нынеш-
нюю позицию церкви: «Мы всегда 
поддерживали науку, направлен-
ную на всеобщее благо. Недопони-
мание случалось в период, когда 
позиции науки и церкви расходи-
лись. Без знания цели и объясне-
ния своей позиции рождается не-
допонимание. Но теперь мы знаем 
цель – всеобщая польза. Католиче-
ская церковь всегда поддерживала 
развитие науки. Телефон, радио – 
все началось с поддержкой церкви. 
Церковь – не враг ученым. В про-
шлых веках было недопонимание. 
Но теперь мы на правильном пути. 
На мирном пути. Поэтому мы хо-
тим участвовать в ЭКСПО. Мы де-
лаем все возможное, мы стараем-
ся, чтобы каждый получил выгоду 
от того, что сейчас принадлежит 
только привилегированной части 
мира».

Астана:  
коммерческий проект 
или город будущего?

Что Ватикан представит на ЭКСпо-2017?

гаухар Ануарбек

Всемирную славу и признание 
пророчит Казахстану в буду-
щем году директор деловой 

программы Российской Федерации 
на ЭКСПО-2017 Антон Атрашкин. 
Оснований для такого прогноза 
немало, считает эксперт. Прежде 
всего, это актуальная тема пред-
стоящей в Астане международной 
выставки. Инновации в формате 
«Энергия будущего», по мнению 
россиянина, сегодня интересны 
каждой стране, задумывающейся 
о серьезном технологическом раз-
витии. В беседе с корреспондентом 
газеты «Капитал.kz» Антон Атраш-
кин рассказал о том, что готовится 
представить Россия на междуна-
родной выставке ЭКСПО-2017 и 
какие главные цели преследуют 
российские компании-участники.

- Антон, давайте начнем с во-
просов организационных, может 
быть. Сколько компаний будут 
принимать участие в выставке 
ЭКСпо-2017 в Астане и что это за 
компании? 

- Начну, пожалуй, с того, на-
сколько мы считаем правильным 
представлять Россию в Астане. 
Это не только дело российского 
правительства, но и российского 
бизнеса. Это крупнейшее мировое 
событие. И долг крупных компа-
ний, в том числе частных, – поддер-
жать Россию. Кроме того, у многих 
наших предприятий хорошие де-
ловые контакты в Казахстане – и 
это вторая причина, почему наш 
бизнес поддерживает российскую 
экспозицию, российскую деловую 
программу на международной 
выставке ЭКСПО-2017. Среди ком-
паний, которые сегодня нас уже 
поддержали, такие предприятия, 
как российская горно-металлур-
гическая компания «Норильский 

никель», предприятие, выпуска-
ющее машиностроительную про-
дукцию, железнодорожные вагоны 
и продукцию военного назначения 
«УралВагонЗавод», государствен-
ная корпорация по атомной энер-
гии «Росатом», крупнейшая в 
России и мире энергетическая 
компания, обеспечивающая пере-
дачу и распределение электроэнер-
гии «Россети», на выставке в Астане 
также представят свои технологии 
компании Республики Татарстан. 
Работа эта ведется, мы ожидаем, 
что не менее 30 крупнейших ком-
паний Российской Федерации так 
или иначе проявят себя на выстав-
ке ЭКСПО. 

- уже есть понимание, в ка-
ком формате будут представлять 
себя российские компании? 

- Как мы знаем, главная идея, 
которую продвигает правитель-
ство Казахстана в Астане – это зе-
леная энергия, энергия будущего. 
Но при этом мы помним о том, что 
и Россия, и Казахстан черпают свое 
могущество, в том числе и из угле-
водородного богатства. Поэтому 
мы уверены, что нефть и газ будут 
по-прежнему оставаться важными 
элементами энергетического ба-
ланса обеих стран и многих других 
государств. В нашей экспозиции 
мы представим технологии, уже 
точно могу сказать, энергии ветра, 
технологии биотоплива, техноло-
гии атомной промышленности. Но 
при всем этом мы покажем также 
те новые технологии, которые по-
лучили свое развитие в газовой и 
нефтяной промышленности. Нам 
кажется, что это также важно, по-
тому что такова реальная картина 
дня. И если говорить о том же газе, 
то это, безусловно, один из самых 
экологичных энергетических ре-
сурсов, и он является важным как 
для России, так и для Казахстана, 

а также многих других стран, ко-
торые участвуют в ЭКСПО, то есть 
пренебрегать этим не стоит.

Отвечая на ваш вопрос – да, пре-
жде всего это будут технологии, 
представленные в виде макетов, 
реального оборудования и прото-
типов техники. Также в программе 
мероприятий мы запланировали 
презентации, когда бизнесмены на 
какое-то время станут футуролога-

ми и расскажут о технологиях, ко-
торых пока не существует, но на ко-
торые они делают ставку и активно 
разрабатывают на сегодняшний 
день. 

- А как вы считаете, какие пер-
спективы рисует для себя каж-
дая из компаний-участников 
выставки после проведения ЭКС-
по-2017? 

- Если серьезно и глубоко отве-
чать на ваш вопрос, то цели у всех 
разные. Для каких-то компаний 
– это, прежде всего, поддержать 
Россию на крупнейшем междуна-
родном мероприятии, для других 

компаний – это платформа для 
экспорта технологий, экспортная 
витрина, они показывают свои тех-
нологии не только Казахстану, но 
и всему миру. Для третьих компа-
ний – это возможность обменяться 
идеями со своими конкурентами, 
увидеть, кто, как и где продвинул-
ся, потому что в нашем высоко-
технологичном мире все так стре-
мительно меняется. Сегодня ты 

– лидер, а завтра впереди тебя уже 
другие победители бегут. Поэтому 
нам кажется, что ЭКСПО – это та-
кая уникальная площадка именно 
для технологического обмена. 

- Россия – неоднократный 
участник других подобных вы-
ставок. Если попытаться про-
вести сравнительный анализ, 
как вы оцениваете масштабы 
подготовки и организации ЭКС-
по-2017? Насколько солидной, 
как вам кажется, она обещает 
быть? 

- Наша компания имела честь 
представлять Россию в 2010 году в 

Шанхае, на ЭКСПО. Тема была по-
священа городу будущего – каким 
он будет? Тема, которую мы, рос-
сийская сторона, развивали – это 
город, в котором хорошо детям. 
Нам показалось, что это правиль-
ная мысль. В прошлом году я был 
руководителем деловой програм-
мы российской секции на Всемир-
ной выставке ЭКСПО в Милане. 
Тема была про питание. Россий-
ский агросектор в этом смысле – 
один из сильнейших в мире и нам 
было что сказать, что показать на 
этой выставке. Уникальность вы-
ставки в Астане, на мой взгляд, в 
выбранной тематике. Она настоль-
ко в топе всей мировой повестки, 
сейчас все говорят об энергетике. 
Вот лишь новости последних дней, 
когда оказалось, что солнечная 
энергия, энергия ветра, про кото-
рые раньше говорили, что это без-
умно дорогая игрушка и выживет 
она только с помощью дотаций, 
сегодня может быть дешевой. А мы 
ведь только в начале пути. Это дей-
ствительно актуальные новости, 
которые всех волнуют, и энерге-
тическая революция – она проис-
ходит сейчас на наших глазах. По-
этому я думаю, что Астана попала 
и с важностью темы, и сама стра-
на – Казахстан – умело сочетает в 
себе и Азию, и Европу. Мы знаем, 
что здесь работают крупнейшие 
европейские компании, американ-
ские предприятия. Я уверен, что с 
точки зрения профессиональной 
дискуссии, ЭКСПО-2017 окажется 
той самой площадкой, где будут 
обсуждаться вещи, которые напря-
мую повлияют на энергетическую 
революцию, во время которой мы 
с вами живем. Убежден, что в те-
чение лета следующего года в заго-
ловках мировых СМИ будет очень 
много новостей из Астаны. 

- Вы сказали «наша компа-
ния». организацией российской 
секции на выставке занимается 
конкретное предприятие? 

- Да, компания называется 
Formika Group. Она была одним из 
подрядчиков, но не генеральным 
в Шанхае, сейчас же, наоборот, 
мы – генеральный подрядчик. То 
есть правительство Российской 
Федерации поручило нам органи-
зовать участие России в выставке 
ЭКСПО-2017. Мы отвечаем за стро-
ительство павильона, его насыще-
ние, потому что понятно, что сте-
ны, пол и потолок – это еще далеко 
не все. Сейчас мы заняты тем, что 
работаем с разными компаниями, 
центрами, ищем технологии, кото-
рые мы привезем и покажем. Наша 
задача – организовать обширную 
программу мероприятий, ведь это 
целых три месяца, именно поэтому 
мы разработали 12 тематических 
треков. Каждую неделю мы будем 
готовить международное меро-
приятие, начиная с самой первой 
недели. 

- А какие еще мероприятия в 
вашем кейсе? 

- Проект, который наша компа-
ния делает уже 8 лет, – междуна-
родная промышленная выставка 
«Иннопром». Она зародилась как 
региональный проект на Урале, в 
Екатеринбурге. Проходит каждое 
лето, в середине июля. Сегодня это 
самая быстрорастущая выставка 
в Евразии, туда приезжают не ме-
нее 600 компаний-экспонентов, 
причем это крупнейшие компа-
нии мира – Японии, Китая, Герма-
нии, Америки. Туда обязательно 
приезжает наш премьер-министр 

Дмитрий Медведев, большие де-
легации из разных стран. Без пре-
увеличения скажу, что сегодня это 
одна из самых важных платформ, 
где в России обсуждается промыш-
ленная политика. И мы очень рады, 
что всегда на ней присутствуют го-
сти из Казахстана. Нам приятно, 
что Генеральный комиссар ЭКСПО 
в Астане Рапиль Жошыбаев при-
езжал к нам на «Иннопром» этим 
летом. Именно на промышленной 
выставке мы впервые представили 
ЭКСПО как проект, а также пре-
зентовали российское участие биз-
нес-аудитории. Поэтому я думаю, 
что между проектами есть очень 
много общего. ЭКСПО – это меро-
приятие, которое посетят миллио-
ны простых людей, условно говоря, 
в шлепках и шортах этим летом. И 
нам кажется очень важным при-
влечь российское предпринима-
тельство к ЭКСПО, чтобы, помимо 
научно-популярной составляющей, 
когда мы и в том числе другие стра-
ны будем рассказывать о техноло-
гических новинках, была бизнес- и 
экспертная составляющая, когда 
бизнесмены из разных стран – Рос-
сии, Казахстана, Китая, США – смо-
гут собраться, может быть, не на 
большой конференции, а узким 
кругом экспертов, человек 40-50, и 
обсудить важные вопросы. Мы уве-
рены, что это также одна из задач 
предстоящей выставки ЭКСПО.

- На каком этапе сегодня под-
готовка российской экспозиции 
на выставке в Астане? 

- До сегодняшнего дня у нас было 
понимание, что мы делаем фоном 
для всей концепции Арктику и 
Байкал. Эти огромные ресурсы ши-
роко обсуждались у нас в стране, но 
окончательное решение будет при-
нято 25 ноября. Предварительно 
мы согласуем эти вопросы с экспер-
тами, которые соберутся совсем 
скоро. Это и представители бизне-
са, и представители научных кру-
гов, возглавляет наш экспертный 
совет Владимир Сидорович, это 
очень известная в соответствую-
щих кругах личность, генеральный 
директор Института энергоэффек-
тивных технологий в строитель-
стве. Он много публикуется, ду-
маю, что в Казахстане читали его 
работы. Чем он нам близок? Тем, 
что мы изначально решили, что вся 
программа мероприятий, которую 
мы делаем, она будет не про Рос-
сию. Потому что те темы, которые 
мы затрагиваем, – батарейка бу-
дущего, эффективная генерация, 
использование атомной энергии 
в разных целях, помимо атомных 
электростанций – это темы, ко-
торые близки, интересны всему 
мировому сообществу. И России, 
и Казахстану, и Китаю, и Америке. 
А обсуждать их как что-то россий-
ское невозможно. Гораздо инте-
реснее, чтобы русские рассказали, 
какие у них батарейки, американ-
цы послушали, китайцы добавили 
и показали свое. Ну, и мы все уви-
дели, кто работает эффективнее, 
кто куда продвинулся. Даже самые 
передовые научные центры при-
знают, что наиболее эффективные 
разработки достигаются, когда уда-
ется координировать эту работу по 
разным странам мира. Такой будет 
наша программа, и таким является 
глава нашего экспертного совета, 
который пишет не про Россию, а 
про то, что происходит в мире. 

- Спасибо за интересную бе-
седу, успехов вам и до встречи в 
Астане!

Антон Атрашкин: «В 2017 году Астана 
будет в топе новостей мировых СМи»

В 2015 году ВРП* 
составил

4,5 трлн тенге

ВРП на душу населения

5,2 млн тенге

Численность населения на 
1 мая 2016 года

880 тыс.

Доля МСБ в ВРП

61% 

Общий уровень 
безработицы

 4,7% 

Объем инвестиций в 
2015 году 

773 млрд тенге 

Жилой фонд 

35 541 дом

ВРП достигнет 

8,7 трлн тенге

ВРП на душу населения

8,1 млн тенге.

Численность населения 

1,2 млн

Доля МСБ в общем объеме 
зарегистрированных 

80,5% 

Уровень безработицы 
снизится до

 4,5% 

Количество созданных 
рабочих мест

95,7 тыс. ед. 

Жилой фонд 
увеличится до 

37 200 тыс кв. м

СЕГОДНЯ К 2020 ГОДУ

В 2020 году 
под Астаной будет работать 
крупный космический         
городок.                                  

Комплекс будет расположен 
на площади в 30 гектаров, 
которая выделена АО «НК 
«Қазақстан Гарыш Сапары».

В восточной части города
на оси аллеи "Мынжылдык" с 
пропускной способностью до 
35 тысяч пассажиров в сутки 
появится новый железнодо-
рожный вокзал

СТОЛИЦА: СЕГОДНЯ
И К 2020 ГОДУ

Предполагается внедрение 
скоростного общественного 
легкорельсового транспорта

* Валовой региональный продукт
Данные: Программа развития города Астаны на 2016-2020 годы

КТО РАЗВИВАЛ СТОЛИЦУ?

АДИЛЬБЕК 
ДЖАКСЫБЕКОВ

Дважды был 
градоначальником Астаны - 

1997-2003 гг., 2014-2016 гг.

ТЕМИРХАН 
ДОСМУХАМБЕТОВ

2003-2004 гг.

УМИРЗАК 
ШУКЕЕВ 

2004-2006 гг.

АСКАР
 МАМИН

2006-2008 гг.

ИМАНГАЛИ 
ТАСМАГАМБЕТОВ

2008-2014 гг.

АСЕТ 
ИСЕКЕШЕВ

21 июня 2016 –                      
по настоящее время
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БыСтРЕЕ и 
пРиВлЕКАтЕльНЕЕ

Разрушит ли новая Camry устоявшийся 
стереотип надежной, но скучной машины, 
годной лишь для доставки от точки А к пун-
кту Б. Американцы так и называют подобные 
машины – «A-to-B transport». Что, впрочем, не 
мешает «Кэмри» довольно долго оставаться 
самым популярным седаном из числа про-
дающихся в США – 429 тыс. проданных штук 
в прошлом году. Однако все оценки пользова-
телей касательно ее облика и удовольствия 
от вождения ставят Toyota Camry ниже кон-
курентов (прежде всего Ford Fusion и Mazda 
6). Влияние стилистики соседнего топового 
отделения Lexus очевидно – особенно оно про-
является в Х-образной форме решетки радиа-
тора с крупным нижним воздухозаборником. 
Да и в целом, силуэт машины напоминает 
абрис седана IS. Уже известно, что преемни-
ца будет выпускаться на модульной платфор-
ме TNGA (Toyota New Global Architecture) – на 
которой уже строят Prius и C-HR. Однако для 
среднеразмерного седана ее пересчитают в 
плане увеличения, разумеется, с пониженным 
центром тяжести и с еще большим внедрени-
ем конструктивных элементов из алюминия. 
Для противостояния с прыткими соперника-
ми – такими, к примеру, как Ford Fusion Sport, 
в Toyota Racing Department обязательно при-
готовят более жесткую спортивную подвеску, 
более чувствительный руль и более шуструю 
коробку передач (надо полагать, 8-ступку). 
Двигатель, скорее всего, будет новый 3,5-ли-
тровый V6 с прямым впрыском и технологией 
Stop-Start, уже известный по последнему по-
колению Highlander, отдачу которого доведут 
чуть выше отметки в 300 л.с. Новой Camry, чей 
дебют состоится не позже весны 2017 года, 
придется нелегко. 

тЕпЕРь ЕщЕ  
и «МАйюН»

В Porsche неспешно трудятся над создани-
ем небольшого кроссовера, размерами усту-
пающего нынешнему младшему SUV – Macan. 
Побуждают к этому воистину всенародная 
популярность все того же «Макана» – более 80 
тыс. проданных машин по всему миру за про-
шлый год. На втором месте находится Cayenne 
(73 119 штук), тем самым на долю кроссоверов 
приходится практически две трети суммар-
ных продаж марки (225 121 единица за 2015-
й). Неудивительно, что в руководстве Porsche 
помышляют и дальше расширять клиент-
скую базу в том же направлении, с моделью 
компактного паркетника, которая бы стоила 
меньше, чем базовый Macan ($47 500). У но-
винки уже есть свое имя – Majun, а за основу 
будет взят один из перспективных электри-
ческих кроссоверов Volkswagen, либо, что 
еще более вероятно – Audi Q4. Кстати, дебют 
последнего, задержанный потрясениями Ди-
зельгейта, оттягивается на 2021 год. Однако 
вряд ли появление «Майюна» будет скорым. 
Более насущными для Porsche являются раз-
витие линейки Cayenne и постановка в про-
изводство серийной версии концепта Mission 
E. Кроме того, в 2017-м еще надо запустить в 
серию универсал Panamera, а к 2021-му – и со-
вершенно новый 911-й.

НАЕлиСь

В РФ упали продажи Roll-Royce – по ито-
гам девяти месяцев 2016-го их было реали-
зовано на 19% меньше, чем за тот же период 
годом ранее. В абсолютных цифрах это 93 
машины против 115-ти в 2015-м. Активнее 
всего россияне раскупали «дешевые» модели 
– такие, как купе Wraith стоимостью от 24,5 
млн рублей ($375 тыс.) и седан Ghost по той 
же стартовой цене. Первых было продано 38 
экземпляров (40% в общем объеме продаж 
марки), вторых – 24 штуки. Кроме того, было 
продано 18 экземпляров нового кабриолета 
Rolls-Royce Dawn стоимостью от 28 млн ру-
блей ($430 тыс.). Флагманский Rolls-Royce 
Phantom ориентировочной стоимостью от 
38,5 млн рублей ($590 тыс.) за девять месяцев 
приобрели в 13 экземплярах (в прошлом году 
за этот же период было куплено всего восемь 
«Фантомов»). Территориально 63 автомоби-
ля купили в Москве и Подмосковье. Жители 
Санкт-Петербурга приобрели 11 машин. Три 
автомобиля отправилось в Краснодарский 
край, по два – в Тульскую область и Ханты-
Мансийский АО. По одному новому Rolls-
Royce появилось на дорогах Пермского края, 
Татарстана, Кабардино-Балкарии, Чечни, 
Ингушетии, а также в Кемеровской, Новоси-
бирской, Владимирской, Воронежской, Ря-
занской, Ярославской и Ростовской областях. 
В Казахстане же за весь 2016 год продан один 
единственный Wraith. Процентное соотно-
шение проданных британских люксовых ав-
томобилей как нельзя лучше демонстрирует 
распределение капиталов в различных реги-
онах страны. Удивительно, что еще никто не 
додумался ввести в обиход так называемый 
«коэффициент Роллс-Ройса».
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Алматы – тулуза – Алматы
Прекрасный город Тулуза, расположен-
ный на юге Франции, – один из самых 
крупных городов страны, по численности 
жителей уступает лишь таким крупным 
мегаполисам, как Париж, Марсель и Лион. 
Он стоит на берегах реки Гарроны и слу-
жит своеобразным разделителем между 
Атлантикой и Средиземным морем.

Весь французский колорит именно 
здесь, в Тулузе: с узенькими улочками, ма-
ленькими ресторанчиками, французски-
ми булочками, со всевозможными сырами 
с плесенью, с фуагра, вкуснейшим вином 
и, конечно же, фиалками, тут их можно по-
пробовать в необычных сочетаниях.

Тулуза считается одним из основных 
культурных, промышленных и образо-
вательных центров государства. Именно 
здесь, в окрестностях Тулузы, в городке 
Бланьяк, находится одна из крупнейших 
самолетостроительных компаний в мире 
Airbus. Это город в городе со своей транс-
портной системой, зонами и секторами. 
Общая площадь всего комплекса Airbus, 
включающего в себя шесть производ-
ственных площадок, расположенных во-
круг аэропорта Бланьяк, составляет 700 
гектаров.

Именно тут 8 ноября текущего года 
прошла презентация нового самоле-
та – Airbus A320neo для нашего нацио-
нального авиаперевозчика Air Astana. 

В церемонии приняли участие руковод-
ство авиакомпании, компания Airbus 
и лизинговая компания ALC (Air Lease 
Corporation), и, конечно же, казахстан-
ские блогеры и журналисты.

В прошлом году Air Astana подписа-
ла контракт на приобретение в лизинг 
11 воздушных судов семейства А320neo, 
которые будут поставлены с 2016 по 2019 
годы. А320neo будет выполнять полеты 
по внутренним и международным на-
правлениям в Китай, Турцию, Индию, 
Россию и ОАЭ. Приставка NEO означает 
new engine option, Это новое поколение 
широко известного семейства A320, толь-
ко с более современными двигателями.

Именно такой модели Airbus А320neo 
нет ни у одной авиакомпании в СНГ и 
Средней Азии. Air Astana первая начнет 
перевозить своих пассажиров и совер-
шать полеты на данных самолетах. 

Как отметил Президент авиакомпа-
нии Питер Фостер, «Air Astana получила 
статус официального авиаперевозчика 
ЭКСПО-2017, используя последние но-
винки авиаиндустрии, компания забо-
тится о комфорте и безопасном полете 
пассажиров».

Каждые две секунды в разных частях 
мира взлетает или приземляется один са-
молет семейства А320. Эти самолеты вы-
полняют полеты в более 1500 аэропортах 
по всему миру. С момента ввода первого 
А320 в коммерческую эксплуатацию в 
1988 году эти самолеты перевезли более 
10,5 млрд пассажиров и выполнили свыше 
100 млн рейсов. Самолеты семейства А320 
имеют один из самых высоких показате-
лей операционной надежности (99,7%).

Эти высокоэкономичные самолеты 
оборудованы новейшими двигателя 
PurePower PW1100G-JM от Pratt & Whitney 
и законцовками крыла Sharklets, что обе-
спечивает сокращение расхода топлива 
на 15% с этого года и на 20% к 2020 году, 
что является рекордным показателем для 
самолетов этого класса. 

По словам Президента авиакомпании 
Air Astana Питера Фостера, «экономность 
топлива будет способствовать более ак-
тивному выходу компании на рынки Ки-
тая и Юго-Восточной Азии».

Выбросы оксида азота на 50% ниже 
существующих требований CAEP/6. 
Кстати, данный самолет также является 
самым малошумным в своем классе: уро-
вень внешнего шума на 19дБ ниже требо-
ваний ICAO.

Самолеты А320 имеют самый широ-
кий пассажирский салон в своем классе, 
что позволяет авиакомпании установить 
в нем шесть комфортабельных 18-дюймо-
вых кресел в ряд. Самолеты оборудованы 
новейшим электронным блоком управ-
ления системами салона с сенсорным 
экраном (CIDS). Эта система позволяет 
контролировать температуру, освеще-
ние, уровень воды в туалетных комна-
тах, систему развлечений в полете одним 
кликом. Также отличается более вмести-
тельными полками для багажа и боль-
шим местом под креслами для хранения 
небольших и хрупких предметов ручной 
клади. В салоне присутствует новая си-
стема освещения на основе светодиод-
ной технологии с 16,7 млн оттенками. 

Стоит отметить, что A320neo уже «по-
кинул» воздушное пространство Тулузы 
и сейчас проходит процесс «растаможки» 
в Казахстане, затем какое-то время уйдет 
на техническую и предполетную подго-
товку, но уже в последних числах ноября 
самолет перевезет своих первых пасса-
жиров по маршруту Астана – Алматы.

В Казахстане презентация первого са-
молета А320neo состоится в ангаре аэро-
порта Астаны 16 ноября.

Новый Airbus А320neo  
для Air Astana


